
clima & tempo
Sertão

31o Máx.
23o  Mín.

33o   Máx.
21o  Mín.

35o   Máx.
23o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,039 (compra) R$ 2,039 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,020 (compra) R$ 2,140 (venda)
EURO   R$ 2,726 (compra) R$ 2,727  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

21h26

09h02

1.9m

2.0m

baixa 02h43 0.7m

l Hemocentro inicia segunda-feira campanha de coleta de sangue para Carnaval

l Encerram-se hoje as matrículas para a Escola de Música Anthenor Navarro

l Usina Acústica e Glauco Meireles são atrações amanhã do No Calor da Estação

l Dois jogos abrem Taça Kika de Handebol Beach hoje na praia do Cabo Branco

Ano CXIX
Número 303

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

Ricardo libera hoje R$ 32 mi para 
rede de água e esgoto em Lucena

O governador Ricardo Cou-
tinho assina hoje a ordem de 
serviço no valor de R$ 32 mi-
lhões para implantação do es-
gotamento sanitário e amplia-
ção da rede de abastecimento 
de água de Lucena. PágInA 4

baixa 15h13 0.8m

Martinho da Vila “invade” 
hoje o Ponto de Cem Réis 
com muito samba PágInA 8

Argo, dirigido e estrelado 
por Ben Affleck, estreia hoje 
nos cinemas PágInA 5

Animais causaram 5,8% dos 
acidentes nas rodovias da PB 

pErIGo à soLTA

PágInA 13

FOTOS: Kleide Teixeira/Secom-PB

TRE-PB realiza solenidade de aposição de placas de desembargadores  PágInA 4

O prefeito Romero Ro-
drigues apresentou extrato 
bancário demonstrando que 
havia apenas R$ 110 mil na 
conta da PMCG no dia 2 de 
janeiro. PágInA 18

Romero diz que 
rombo financeiro 
de CG chega 
a R$ 70 milhões 

cOFRe vaziO i  

Cabedelo, Lagoa de Dentro 
e Mataraca tiveram a primeira 
parcela do FPM zerada devido 
a retenção dos valores do par-
celamento feito com o INSS e 
a Receita Federal. PágInA 25

Três cidades da 
PB iniciam o ano 
sem repasse de 
verbas do FPM

cOFRe vaziO ii

Uso do celular 
ao volante gera 
900 multas 
por mês em Jp

sertão pode 
ganhar Centro de 
referência em 
pecuária Leiteira

PágInA  13 PágInA  15

2º Caderno

Câmeras na segurança da folia
A pM e os dirigentes de blocos carnavalescos da capital se reuniram para traçar o plano 
de segurança dos desfiles. Câmeras de vídeos vão auxiliar no policiamento. PágInA 14

De olho no futuro

A primeira etapa do Sistema Adutor Translitorânea 
fica pronta até o final deste ano. O projeto garantirá 
água por 20 anos para um milhão de pessoas da 
região polarizada por João Pessoa. PágInA 17

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

FOTO: Marcos Russo

FOTOS: Divulgação



Não é à toa que existem até manuais 
disponíveis, gratuitamente, na Internet, en-
sinando o povo a ganhar dinheiro, proces-
sando instituições financeiras, empresas 
operadoras de telefonia etc. É que os ser-
viços prestados pelos bancos, financeiras e 
operadoras de telefonia celular, por exem-
plo, são péssimos.

O telemarketing promete maravilhas, 
mas basta que o produto ou serviço adquiri-
do apresente defeito ou não corresponda ao 
que foi solicitado, para o consumidor enfren-
tar uma verdadeira Via Crúcis, até conseguir 
– se conseguir! – o ressarcimento dos valores 
pagos ou indenização por danos morais.

Agora mesmo acaba de ser divulgado 
que a telefonia celular liderou as queixas 
dos consumidores nos Procons de todo o 
Brasil, no ano passado. De um total de 2,03 
milhões de atendimentos registrados pelos 
Procons, as operadoras de telefonia celular 
são responsáveis por 9,17% das queixas.

Ocorre que o número de queixas re-
gistradas nos Procons brasileiros é incal-
culável. Isto porque, milhares de brasileiros 
e brasileiras, pelos motivos mais variados, 
incluindo o orgulho e a falta de confiança na 
justiça, não apresentam reclamações nos 
órgãos de proteção ao consumidor.

Em segundo lugar no ranking na-
cional dos piores prestadores de ser-
viços aparecem os bancos comerciais 
(9,02%), seguidos pelos cartões de crédi-
to (8,23%), pela telefonia fixa (6,68%) e 

pelas financeiras (5,17%), com destaque 
para a Oi, a Claro-Embratel, o grupo Itaú, 
o Bradesco e a Vivo-Telefônica.

A “Lei da Fila” é uma farsa, pois a 
maioria dos bancos não a obedece. Cria-
ram um sistema para enganar os usuá-
rios, com a entrega de senhas. Espera-se 
em pé ou sentado, mas espera-se, às ve-
zes até mais de uma hora. A fila dos idosos 
não anda. Muitos preferem os caixas que 
atendem aos ditos “normais”. 

Quem é portador de cartão de crédito 
e já precisou resolver problemas relacio-
nados a erros na fatura, sabe o “Deus nos 
acuda” que é. As linhas de atendimento ao 
usuário, os tais 0800, quando não estão 
ocupadas, são operadas por funcionários 
altamente treinados na arte de ludibriar.

O Brasil precisa adotar, com urgência, 
leis mais duras e eficazes, no sentido de 
coibir os abusos ora praticados pelas con-
cessionárias de serviços públicos. Os Pro-
cons têm dado uma enorme contribuição, 
mas sem um aparato jurídico mais rigoro-
so tornam-se limitados, pois o outro lado 
melhora suas armas a cada dia.

Os cidadãos e cidadãs não têm como 
enfrentar, sozinhos, os grandes conglo-
merados empresariais, dotados de depar-
tamentos jurídicos que reúnem mentes 
brilhantes, no campo do direito econômi-
co. A consciência do consumidor é impor-
tante, desde que aparada por uma Justiça 
competente.

Andou bem a Assembleia Legislativa da 
Paraíba em realizar uma visita às áreas mais 
secas do Estado, onde as dificuldades com a 
falta d´água se mostram mais prementes, a fim 
de documentar de perto seus efeitos e tentar 
sensibilizar os poderes desta República para as 
suas soluções.

Para uma melhor divulgação das con-
clusões da visita, o Poder Legislativo realizou, 
durante a semana, uma sessão solene com a 
presença e pronunciamentos da classe política 
paraibana e nordestina, além da participação 
de técnicos da maior expressão e prestígio 
nacionais, afeitos ao problema.

Louvamos o esforço de quantos estão, há 
algum tempo, dando eco a tais desafios, que já 
se tornaram seculares, sem que nenhuma so-
lução  seja definitivamente realizada. As obras 
da transposição das águas do São Francisco 
estão, a cada dia, mais atrasadas, pois enquanto 
somente os Estados do Ceará, do Rio Grande 
do Norte e da Paraíba lutam em favor desse 
Projeto, os demais Estados defendem outros 
interesses, ao mesmo tempo em que o Governo 
Federal tem pressa em concluir obras da infra-
estrutura, no país, para a realização da Copa do 
Mundo e das Olimpíadas.

O problema é outro. Jamais entraremos 
nas prioridades do Governo Federal para rece-
bermos tão benditas águas. Nada neste país se 

conseguiu realizar, a não ser por força da pres-
são política, isto é,benefícios estruturantes de 
sentido social ou econômico só são realizados 
com a necessária contrapartida político-elei-
toral. Ou seja, teríamos que institucionalizar a 
mesma regra vigente para o Senado, cuja re-
presentação estadual se opera com a eleição de 
apenas três senadores, independentemente de 
sua população,estendendo-a para as bancadas 
dos deputados federais, que seriam iguais em 
número para todos, indistintamente.

Dirão: tal mudança importa em alte-
ração nas disposições constitucionais em 
vigor, pois, a bancada federal de São Paulo, 
cerca de 70 deputados, anula o prestígio que 
possa ter o total da representação dos dez 
Estados do Nordeste. Em 1988, defendemos 
quando da sua Constituinte que o presidente 
da República do Brasil só seria eleito quando 
conseguisse a maioria dos votos da maioria 
dos Estados brasileiros. Natural que essa 
proposta não passou sequer das Comissões 
Temáticas. 

Quando um problema como este de 
falta d´água não se resolve por ausência de 
adequada pressão política, que é o nosso 
caso, só acontecerá na base da solidariedade 
humana, sentimento esse que anda distante 
da nossa prática política. Façamos a Reforma 
Política, nossa única solução!  

Editorial

Um
Meus livros pelo Crepúsculo

O ranking dos Procons

SOS Seca Paraíba

                     Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br
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Muita gente costuma perguntar por que não encontra meus livros 
em livrarias.”

Louvamos o esforço de quantos estão, há algum tempo, dando 
eco a tais desafios, que já se tornaram seculares”.
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UN
A Universidade Federal de Cam-
pina Grande, através de sua 
Fundação Parque Tecnológico 
da Paraíba, integra, junto com o 
Inpe e Funcate,  projeto da Chesf 
de Pesquisa & Desenvolvimen-
to  “Sistema de Informações 
Baseado em Geoprocessamen-
to e Mineração de Dados para 
Detecção de Queimadas Próxi-
mas a Linhas de Transmissão e 
Identificação em Tempo Real de 
Raios em Desarmes de Linhas”.  
O projeto vai avaliar o número 
de desligamentos das linhas 
de transmissão da Chesf, de-
vido à incidência de descargas 
atmosféricas e queimadas, nos 
últimos anos.

Sérgio Rodrigo, procurador da 
República, lotado em Campina 
Grande, mandou  abrir  Inqué-
rito Civil Público no intuito de 
apurar eventuais irregularida-
des detectadas nas obras de 
integração do  São Francisco 
com as bacias do Norte Seten-
trional (Eixo Leste).

O Ministério do Esporte assegu-
rou, conforme foi publicado no 
Diário Oficial da União de ontem, 
recursos no valor de um milhão 
de reais destinados a obras de 
reformas dos estádios da Para-
íba. De acordo com o contrato, o 
Estado entra com apenas R$ 25 
mil de contrapartida.

Não é sem motivo que o progra-
ma Bolsa Família é considerado 
um dos melhores projetos de 
transferência de renda do mun-
do. Somente em 2012 o  Gover-
no Federal desembolsou o valor 
de R$ 21,1 bilhões. O montante 
é o maior desde que o programa 
foi criado, há nove anos.

UFCG E CHESF

INQUÉRITO

ESPORTES R$ 21 BILHÕES

VITAL APOSTA NO VETO

SEM PRODUÇÃO

O Partido Verde não avançou 
muito em termos de conquistar 
prefeituras e governos estadu-
ais, limitando-se a fazer espo-
rádicos vereadores aqui e alhu-
res. Porém, não é por falta de 
tempo.  Ontem o PV completou 
27  anos, sendo mais antigo que 
muitos partidos grandes, como 
o DEM e o PSD.
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Um ou outro já me afirmou que 
procurou tal título, indicado por deter-
minada pessoa, e não viu a obra em lugar 
nenhum. Antes de explicar o motivo, 
geralmente respondo:

– Me manda um email com o seu 
endereço, e eu enviarei pelos correios.

Já cansei de fazer isso, porque tenho 
sempre algum estoque em casa. A pessoa 
insiste que quer pagar pelo livro. Mas, 
como não vivo disso e tenho vergonha de 
cobrar, acabo mandando de graça. Mas, 
na realidade, eu tenho uma razão para 
isso.

Na verdade, todos esses livros vão 
às livrarias e até para algumas bancas, 
durante o período em que são lançados. 
Acontece que, na falta de uma estrutura 
profissional de distribuição, eu tenho a 
minha preguiça e não sou diferente de 
outros tantos autores que vão pessoal-
mente, em cada livraria, e deixa alguns 
exemplares na estante de autores parai-
banos. Como os livreiros não aceitam em 
grande quantidade, recebem uns 5 ou 10 
volumes e fica por isso.

Resultado: esses poucos volumes 
vendem, eu volto lá depois e constato 
que eles foram vendidos, o que para 
mim é uma honra. Isso significa que 
chegou a hora da prestação de contas. 
Ou seja: o livreiro precisa me pagar pelo 
que foi vendido – retirando, claro, a sua 
comissão de 30 por cento. Mas sabe o 
que os livreiros geralmente dizem? Lá 
vai:

– Olha, eu não tenho dinheiro agora 
em caixa. Mas você pode trocar em 
livros.

Já escutei isso dezenas de vezes, e 

para mim é o fim da picada. Depois de 
ouvir uma “oferta” dessas, geralmente 
eu não retorno àquela livraria com no-
vos exemplares. Para quê? Para ter que 
receber em livro o que ele deveria me 
devolver em dinheiro?

Outro dia minha filha Alana, então 
com 14 anos, me pediu que enviasse 
para ela alguns volumes da saga Cre-
púsculo, da autora americana Stephenie 
Meyer, que é um fenômeno de vendas no 
mundo e sucesso de bilheteria no cine-
ma. Eu não tenho preconceito com esse 
tipo de livro, apenas não tive interesse 
de lê-lo ainda. Mas a minha filha é ado-
lescente e faz parte desse novo universo 
de leitores seduzidos por esse grande 
filão do vampirismo na literatura. E fico 
muito feliz que ela manifeste interesse 
em alguma leitura.

Pois bem. Corri à livraria e perguntei 
se eles tinham esses volumes do Crepús-
culo. Antes, o gerente me informou que 
os meus livros deixados no ano passado 
estavam... “esgotados”. E foram vinte 
livros meus, de três títulos diferentes, 
agora todos vendidos. Ao invés de me pa-
gar em dinheiro, ele disse que eu poderia 
descontar no valor do Crepúsculo. E esse 
“Crepúsculo”, best-seller de valor relati-
vamente alto, estava além do crédito que 
eu tinha pelas vendas de “O Homem Que 
Comprou a Rua”, “Uma Noite no Céu” e “O 
Sacrifício dos Anjos”.

Diante do caixa, comprei os três 
Crepúsculos que seriam enviados para 
Alana que mora em Lisboa. E ainda tive 
que pagar certa diferença. São por razões 
como essa que não tenho muito ânimo 
em deixar meus livros nas livrarias.

A estiagem prolongada, 
como é natural  com a di-
minuição do rebanho e a 
falta  de pasto,  diz imou a 
produção de le ite e  quei-
jo,  at ingindo de morte a 
economia de vários mu-
nic ípios que enfrentam 
a seca.

Evaldo Gonçalves - egassociados2011@ig.com.br
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Para o senador Vital Filho (PMDB-PB), autor do Substitutivo que estabeleceu 
um novo modelo no regime de partilha dos recursos oriundos da extração 
do pré-sal, a derrubada do veto presidencial aos Royalties do Petróleo nas 
primeiras sessões do mês de fevereiro no Congresso Nacional é um fato con-
sumado. Para ele, o indeferimento da liminar que visava impedir a votação, 
pelo ministro Ricardo Lewandowski, deu mais fôlego à rejeição.

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato



Adilson Paschoa
Médico cirurgião

Viagens longas aumentam 
risco de tromboembolismo

O que é trombose?
A trombose ocorre quando em 

um determinado vaso sanguíneo, o 
sangue deixa de estar fluido para for-
mar uma massa chamada de coágulo. 
Essa massa provoca o entupimento 
agudo, obstruindo aquele trecho da 
circulação.

Qual o grupo de risco da doen-
ça?

Obesos, pessoas muito altas, 
pessoas que passaram por cirurgia 
recente, idade avançada, câncer em 
atividade, uso de estrógeno, gravidez, 
trombofilia genética, etc.

Quantas pessoas são acometi-
das por esse mal no Brasil?

No Brasil, dois estudos já foram 
publicados com estimativas, sendo 
um relatando 0,4 caso de trobome-
lismo venoso por 1.000 habitantes/
ano, correspondendo a 0,6 caso de 
trobomembolismo por 1.000 habi-
tantes/ano ajustado pelo período² e 
outro que estima de 1 a 2 casos por 
1.000 habitantes da população ge-
ral³.

Já a embolia pulmonar aconte-
ce quando um coágulo desprende 
e viaja para os pulmões através do 
coração, podendo bloquear uma das 
artérias pulmonares. Sem tratamen-
to, a consequente perda de função 
pulmonar pode levar rapidamente à 
morte, matando até 1 em 4 pacientes. 
Os estudos sobre a epidemiologia de 
embolia pulmonar no Brasil são ra-
ros, todos com dados de autópsias, 
e mostram que, nessas condições, 
a prevalência de embolia varia de 
3,9% a 16,6%. Esses resultados são 
similares a estudos nos EUA, nos 
quais a prevalência de embolia varia 
de 3,4% a 14,8%. No Brasil, dados do 
Hospital das Clínicas da Faculdade de 
Medicina de Botucatu mostram que 
a embolia aparece em 19,1% das ne-
crópsias, sendo a causa do óbito em 
3,7% desses pacientes.

Quais os sintomas?
Habitualmente os sintomas 

da trombose venosa profunda dos 

membros inferiores é o inchaço do 
membro e a dor. No entanto, a sinto-
matologia pode ser branda, depen-
dendo do território venoso acome-
tido. As veias com trombose acima 
do joelho costumam provocar mais 
sintomas (trombose venosa proxi-
mal) do que aquelas abaixo do joelho 
(trombose venosa distal). Infeliz-
mente, parte das tromboses não pro-
duzem sintomas, e a primeira mani-
festação pode revelar a “viagem” de 
um coágulo que partiu do membro 
e que para na circulação pulmonar, 
configurando o quadro de embolia 
pulmonar. Pode-se dizer que todo o 
indivíduo que fez uma viagem recen-
te de longa duração e que apresente 
inchaço do membro inferior, dor e 
endurecimento de panturrilha, deve 
ser investigado para o diagnóstico de 
trombose venosa.

Qual o risco em viagens lon-
gas?

Estima-se que para voos acima 
de 4 horas de duração a porcenta-
gem de trombomembolismo é de 1 
caso para 4.600 voos. No entanto, a 
ocorrência isolada de alguns casos 
causam impacto na população de 
modo geral. Não existem dados que 
comprovem a existência da “síndro-
me da classe econômica”, mas indiví-
duos obesos, muito altos e que via-
jem preferencialmente no assento da 
janela têm maior risco de trombose. 
Não há nenhum estudo que compro-
ve que a pressurização da cabine, o 
consumo de bebidas alcoólicas ou a 
desidratação estejam relacionadas a 
maior ocorrência de TEV nessa situa-
ção. A pessoa que já teve um episó-
dio de trombose pode viajar. Aqueles 
que estão tomando medicações anti-
coagulantes sob supervisão médica, 
estão protegidos. Para aqueles que 
não estão sendo medicados, é acon-
selhável procurar um cirurgião vas-
cular ou angiologista para receber as 
orientações de prevenção.

 O que fazer para prevenir?
A prevenção do TEV no cenário 

da viagem aérea ainda é especulati-

Os indivíduos 
obesos, muito 
altos e que 
viajem no 
assento da 
janela têm 
maior risco

 E

va. Possivelmente, sentar no assento 
do corredor e a movimentação ativa 
dos membros podem reduzir a esta-
se venosa, diminuindo o risco.  Uma 
metanálise encontrou entre 9 trials 
randomizados, que o uso de meias 
de compressão graduada entre 15 
e 30 mmHg reduziu a ocorrência de 
TEV de 3,6 para 0,2%. Um pequeno 
estudo, que comparou o uso de eno-
xaparina na dose de 1mg/kg com as-
pirina por três dias e um grupo con-
trole, mostrou que houve redução 
da trombose assintomática no gru-
po da enoxaparina em relação aos 
outros dois grupos. Todavia, em ne-
nhum dos três grupos foi detectada 
a trombose sintomática. Resumindo, 
as meias de compressão graduada 
parecem ter um efeito benéfico na 
prevenção do TEV em pacientes com 

fatores de risco. Quanto à profilaxia 
farmacológica, ainda não há evidên-
cia clara do seu benefício, de modo 
que a sua administração deve ser in-
dividualizada.

Pode ser fatal?
Sim, pode ser fatal, especial-

mente em casos onde ocorre a em-
bolia pulmonar, no entanto existem 
também outras sequelas associa-
das. Cerca de 30% dos indivíduos 
que tiveram uma trombose venosa 
profunda podem evoluir com uma 
disfunção crônica da circulação ve-
nosa do membro acometido, que é 
denominada estase venosa crônica 
ou síndrome pós-flebítica. As al-
terações decorrentes do aumento 
da pressão venosa provocada pela 
trombose podem levar a alterações 
profundas da qualidade da pele 
como, escurecimento, ressecamen-
to e uma situação favorável ao apa-
recimento de úlceras de perna. Em 
relação à embolia pulmonar, cerca 
de 10% dos doentes evoluem para 
formas mais graves de hiperten-
são pulmonar, que é uma doença 
bastante grave e que pode com-
prometer sensivelmente a quali-
dade de vida.

Como é feito o tratamento?
O tratamento clássico da trom-

bose venosa se baseia no uso da he-
parina (por um período que varia de 
5 a 10 dias) associada a uma droga 
inibidora da vitamina K (AVK), que 
deverá ser mantida por um perío-
do que varia de três a seis meses. O 
inconveniente desse tratamento é 
que o AVK tem dose individualizada 
e que precisa ser monitorada cons-
tantemente por um exame de sangue 
chamado de tempo de protrombina. 
Além do mais, o AVK sofre interferên-
cia de outras medicações e de vários 
alimentos. Mais recentemente, uma 
droga de uso oral inovadora chamada 
rivaroxabana demonstrou eficácia e 
segurança comparadas ao tratamen-
to convencional, com o benefício de 
não precisar de controle laboratorial, 
de ter interações medicamentosas 
bastante restritas e não sofrer a in-
terferência dos alimentos. Indubita-
velmente, essa “novidade” quebra o 
paradigma de um tratamento único, 
que persistia por mais de 50 anos, e 
inaugura um cenário promissor no 
tratamento do TEV. Pode-se dizer 
que a rivaroxabana oferece um trata-
mento simplificado para uma doença 
que não é simples.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de janeiro de 2013

EXCLUSIVO

studos mostram que o tromboembolismo venoso (TEV) é a terceira causa 
mais comum de morte cardiovascular em todo o mundo, ficando atrás 
apenas da doença cardíaca isquêmica e do acidente vascular cerebral 
(AVC). Nos Estados Unidos, estima-se que a TEV acometa cerca de 100 
pessoas para cada 100.000 habitantes (um terço desses pacientes 
apresenta embolia pulmonar e dois terços apresentam trombose venosa 
profunda).
A embolia pulmonar (EP) acontece quando um coágulo desprende e viaja 
para os pulmões através do coração, podendo bloquear uma das artérias 
pulmonares. Sem tratamento, a consequente perda de função pulmonar 
pode levar rapidamente à morte, matando até 1 em 4 pacientes. 
Os estudos sobre a epidemiologia de EP no Brasil são raros, todos com 
dados de autópsias, e mostram que, nessas condições, a prevalência de EP 
varia de 3,9% a 16,6%. Esses resultados são similares a estudos nos EUA, 
nos quais a prevalência de EP varia de 3,4% a 14,8%. 
No Brasil, dados do Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina de 
Botucatu mostram que a EP aparece em 19,1% das necropsias, sendo 
a causa do óbito em 3,7% desses pacientes. Na entrevista a seguir, o 
Dr. Adilson Paschoa (CRM SP42525) - médico assistente do Serviço de 
Cirurgia Vascular e Angiologia, Hospital da Beneficência Portuguesa de São 
Paulo e professor do Programa de Pós-Graduação Lato Sensu em Cirurgia 
Vascular Integrada da Beneficência Portuguesa e Doutor em Cirurgia pela 
Universidade Estadual de Campinas - explica como a doença se desenvolve 
e os riscos para quem faz viagens longas.
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Em cima da hora

Ricardo assina OS de R$ 32 mi
água E SaNEaMENTO PaRa LucENa

Solenidade será hoje e inves-
timento do Governo do Es-
tado é de R$ 32.758.803,98

O governador Ricardo 
Coutinho assina, hoje, às 10h, 
na Praça Américo Falcão, 
a Ordem de Serviço para a 
execução de obras de im-
plantação do sistema de 
esgotamento sanitário e de 
ampliação da rede de abaste-
cimento de água de Lucena, 
no Litoral Norte paraibano. 
No total, serão investidos R$ 
32.758.803,98.

De acordo com o presi-
dente da Cagepa, Deusdete 
Queiroga, os investimentos 
em Lucena vão contemplar a 
sede do município e as praias 
de Fagundes e Costinha. 
“Para a sede, estão sendo 
destinados R$ 26.357,121,60 
para obras de esgotamento 
sanitário. Já para Fagundes 
e Costinha, os investimentos 
somam R$ 6.401.682,38 em 
obras de abastecimento de 
água”, enfatizou.

Coleta e tratamento 
Deusdete destacou que 

atualmente não existe ne-
nhum sistema de coleta ou 
tratamento de esgotos na 
cidade de Lucena. Com os 
investimentos do Governo 
do Estado, segundo ele, se-
rão implantados mais de 44 
mil metros de rede coletora 
e construídas cinco estações 

elevatórias, uma estação de 
tratamento e cinco emissá-
rios de recalque. “Com es-
sas intervenções, estaremos 
também implantando 3.223 
ligações domiciliares, bene-
ficiando com isso uma popu-
lação de mais de 12 mil pes-
soas”, ilustrou. 

Abastecimento d’água 
Para solucionar a defi-

ciência no sistema de abaste-
cimento de água das praias de 
Costinha e Fagundes, o presi-
dente da Cagepa revelou que 
serão recuperados os poços 
existentes e construídos mais 
três. “Vamos construir tam-
bém um reservatório semien-
terrado com capacidade para 
armazenar 800 metros cúbi-
cos e implantar 30 mil me-
tros de tubulação, entre adu-
toras e rede de distribuição”, 
destacou Deusdete, lembran-
do que os investimentos em 
Lucena são frutos de par-
ceria entre os governos Fe-
deral e Estadual, através do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento.

SERviço

Data: Hoje

Hora: 10h

Local: Praça Américo Falcão, 

s/nº – Centro de Lucena-PB

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB) 
realizou, ontem, uma sole-
nidade para o ato de aposi-
ção dos retratos do desem-
bargador Manoel Soares 
Monteiro e do Juiz João Ba-
tista Barbosa. Além da en-
trega do relatório de gestão 
de 2011 do desembargador 
Monteiro, ano em que pre-
sidiu do Tribunal.

O presidente do TRE-PB, 
o desembargador Marcos 
Cavalcanti, agradeceu a 
contribuição dos magistra-
dos para o desempenho e 
o funcionamento da Corte 
Eleitoral. “Essa solenidade é 
um reconhecimento do bom 
serviço público prestado aos 
paraibanos. São dois grandes 
magistrados que fizeram e 
fazem a Justiça da Paraíba”, 
ressaltou Marcos.

O desembargador Ma-
noel Monteiro em seu discur-
so de agradecimento fez um 
breve histórico da sua tra-
jetória no Tribunal, e agra-
deceu aos colegas desem-
bargadores e servidores do 

Tribunal que trabalham ar-
duamente para garantir que 
as demandas sejam atendi-
das nos prazos estabelecidos. 
“Percebo que meus esforços 
fizeram sucesso”.

O juiz João Batista 
agradeceu a presença das 
autoridades e a contribui-
ção e desempenho de cada 
um dos servidores que ele 
teve o prazer de conhecer 
durante o período em que 
assumiu a corregedoria. 
“Agradeço pela qualidade 
dos profissionais e o talento 
dos servidores. Estou grati-
ficado por fazer parte dessa 
Corte Eleitoral”.

O retrato do desem-
bargador Manoel Monteiro 
passou a integrar a galeria 
de presidentes do Tribunal. 
Ele foi presidente no perío-
do de 11 de março de 2011 
a 29 de fevereiro de 2012. 
Já o juiz João Batista pas-
sou a figurar na galeria dos 
corregedores da Corte. Ele 
permaneceu no cargo no 
período de 11 de março de 
2011 a 6 de maio de 2012.

TRE realiza aposição de retratos
MagiSTRaDOS

TRE teve aposição de fotos e entrega de relatório de gestão

FoTo: Marcos Russo
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Mira Maya e Na Cabeça 
do Tempo fazem show na 
Estação Vabo Branco
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Argo, filme dirigido e protagonizado por Ben Affleck, conta a história de 
como a CIA conseguiu resgatar americanos do Irã através de um filme falso

Nando Poeta lança 
dois cordéis hoje no 
Sebo Cultural

Martinho da Vila se 
apresenta no Ponto 
de Cem Réis
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MÚSICA MÚSICA

Uma trama complexa, de 
grandes pretensões. É 
como vem sido descrito 
Argo (EUA, 2012), filme 
produzido, dirigido e 
estrelado por Ben Affleck 
que estreia hoje nos cine-
mas da Paraíba, mais de 

três meses após a première americana. 
Apesar de ter ganhado o Globo de Ouro 
como melhor diretor, Ben Affleck não 
concorre ao Oscar em nenhuma cate-
goria com este filme, apenas com ator 
coadjuvante e outras categorias mais 
técnicas. O suspense é uma adaptação 
dos relatos baseados em fatos reais 
presentes no livro Master of Disguise: 
My Secret Life in the CIA (Mestre do 
Disfarce: Minha vida secreta na CIA, em 
tradução livre), de Antonio J. Mendez, 
e no artigo How the CIA Used a Fake 
Sci-Fi Flick to Rescue Americans From 
Tehran (Como a CIA Usou um Filmete 
de Ficção Científica para Resgatar Ame-
ricanos do Teerã), de Joshuah Bearman, 
publicado na revista Wired.

A história retrata o Canadian Ca-
per, nome popular dado a uma ação 
conjunta entre o governo canadense 
e a CIA para resgatar seis diplomatas 
americanos que foram capturados du-
rante um atentado feito por estudantes 
iranianos e militantes islâmicos à Em-
baixada Americana no Teerã, Irã, em 4 
de novembro de 1979. A exigência era 
a extradição do ex-governante do país 
Mohammad Reza Pahlavi, em tratamen-
to de saúde nos EUA, gerando a crise de 
reféns no Irã. Entretanto, os seis ameri-
canos conseguiram sair da embaixada 
antes da invasão, escondendo-se na 
residência do embaixador do Canadá, 
Ken Taylor, interpretado no filme por 
Victor Garber.

Com o propósito de manter em se-
gredo a situação dos embaixadores que 
escaparam, o Departamento de Estado 
americano começa a tentar elaborar 
maneiras de tirá-los do Irã a salvo. Tony 
Mendez (Ben Affleck), um especialista 
da CIA que foi trazido especialmente 
para ser consultor do caso, rebate todas 
as ideias veementemente. Ficando sem 
ideias, Mendez tem uma epifania em 
casa, enquanto assiste O Planeta dos 
Macacos. Ele planeja o resgate através 
de uma equipe de produção de um falso 
filme de ficção científica, chamado Argo. 

Com o apoio de seu chefe, Jack 
O’Donnell (Bryan Cranston), a ajuda 
de John Chambers (John Goodman), 
um renomado especialista em maquia-
gem da indústria cinematográfica e do 
ator Lester Siegel (Alan Arkin), monta 

O grande plano

uma equipe e viaja até Istambul, antes 
de chegar a Teerã. Ali, treina as novas 
identidades com os refugiados, que pas-
sarão a ser cidadãos canadenses mem-
bros da equipe do filme, que retornarão 
aos seus lares num voo da Swissair.

Curiosidades
O nome do filme Argo, além de se 

referir ao filme falso do roteiro, também 
é o nome da embarcação da mitologia 
grega que levava Jasão e os Argonautas 
em suas aventuras atrás do Tosão de 
Ouro. O filme criado pela equipe da CIA 
na película é baseado em um roteiro 
não executado, chamado Lord of Light, 
baseado no romance de Roger Zelazny.

Para fazer com que o filme realmen-
te parecesse ser filmado e se passasse 
nos anos 70, Ben Affleck gravou em 
película, diminuiu a taxa de quadros por 
segundo pela metade e alterou o grau 
de exposição da imagem em 200% para 
deixá-la com granulação. O diretor ini-
cialmente pensou no nome de Brad Pitt 
para estrelar o papel de Tony Mendez, 
mas, devido a um problema na agenda 
de Pitt, Affleck decidiu ele mesmo dar 

Ben Affleck, que também dirige o longa-metragem, mergulhou na história do resgate dramático dos norte-americanos

FOTOS: Antônio David FOTOS: Antônio David

André Luiz Maia
Especial para A União

conta. Outro fato interessante é que 
nenhum ator iraniano pode aparecer 
no filme, com medo de represálias por 
parte de autoridades iranianas, que 
poderiam reconhecê-los e ameaçar suas 
famílias que ainda vivem no país.

Em uma das cenas em Chambers, 
Mendez e Siegel tentam pensar numa 
maneira para que o projeto do filme 
falso pareça convincente, Siegel lembra 
que já tinha feito anteriormente um 
filme com Rock Hudson e alega que, 
se você quer que as pessoas acreditem 
em uma mentira, você deve fazer com 
que a mídia divulgue-a para você. Essa 
cena aparentemente sem pé nem cabe-
ça na verdade é uma referência ao fato 
de Hudson, uma das maiores estrelas 
de Hollywood dos anos 50 e símbolo 
sexual, era secretamente gay, sendo 
acobertado por seu agente, Henry Wil-
son, que constantemente alimentava as 
revistas de fofoca com notícias sobre 
suas “namoradas”, todas contratadas 
para fins estritamente publicitários. 

Quando a revista Confidential 
ameaçou revelar a história da ho-
mossexualidade de Hudson, o agente 

imediatamente liberou informações 
que gerariam escândalo a respeito de 
duas estrelas menos famosas de seu 
elenco, Rory Calhoun e Tab Hunter, 
além de promover um casamento de 
fachada entre Hudson e sua secretá-
ria. A homossexualidade de Hudson 
foi descoberta pelo grande público 
apenas cinco anos antes dos aconte-
cimentos de Argo. 

O filme criado pela 
equipe da CIA na 
película é baseado 
em um roteiro não 
executado, chamado 
Lord of Light, 
baseado no romance 
de Roger Zelazny
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Vivências

Atravessamos um momento de transformação 
no mundo, radical e turbulento sob muitos aspec-
tos, o que exige de nós capacidade superior no 
enfrentamento de obstáculos de todos os matizes. 
Assim comecei mais uma palestra no rádio. E pros-
segui: Não me refiro a uma correria neurótica - por-
que há gente que corre, corre, corre sem chegar a 
ponto algum. Falo aqui de uma preparação siste-
mática e corajosa em prol de tempos melhores, 
sempre desejados, mas até agora não devidamen-
te conseguidos pela Humanidade (...). O que lhe 
anda talvez faltando é perspicácia e perseverança 
no tocante a certos ensinamentos básicos que 
Jesus, o Profeta Divino, farta e esperançosamen-
te, nos transmite. Bom exemplo encontramos na 
Parábola do Grão de Mostarda, em que um homem 
planta pequena semente e, apesar de miúda, ela 
desabrocha, cresce e se torna frondosa árvore, de 
forma que as aves, dela se aproximando, formam 
morada nos seus ramos (Evangelho segundo Ma-
teus, 13:31 e 32).

O semeador teve, digamos, uma visão proféti-
ca, porque possuía conhecimento acerca do extra-
ordinário valor contido na sementinha e seu con-
sequente futuro. É essa uma das lições que Jesus, 
nessa parábola, nos quer transmitir. O contrário 
seria deixar o diminuto grão largado no caminho, 
e lá abandoná-lo sem germinar. Assim, quando 
não temos ciência da força que traz a Palavra Divi-
na, arriscamo-nos a chutar a semente e desprezar 
a grande fortuna que Deus nos oferece, prejudi-
cando o porvir. Ora, o que hoje aprendemos senão 
que aquele que possui informação e comunicação 
é dono do mundo?...

Vê-se logo que o chutador de semente anda 
desinformado. Imaginemos o que ocorre com quem 
desconhece Evangelho e Apocalipse, de preferência 
em Espírito e Verdade à luz do Novo Mandamento 
de Cristo Rei. Quantas oportunidades perde! Não 
considerar isso é andar mal avisado.

Todos os empreendimentos humanos e espi-

rituais, dos modestos aos mais destacados, foram 
antes pequeninos, assim como um novo ano que 
se inicia (2013). A origem pode ter sido um diá-
logo familiar, uma reunião de trabalho, uma in-
tuição... E, se a ideia nova é cultivada segundo os 
princípios humanitários evangélicos e apocalíp-
ticos, os benefícios para a coletividade hão de ser 
incontáveis.

Corrida pela inclusão
O artigo “Autismo e desafios da inclusão”, que 

publiquei nesta coluna, agradou muito a Sra. Eu-
frásia Agizzio, presidente da Amai-SBO (Associa-
ção de Monitoramento dos Autistas Incluídos de 
Santa Bárbara D’Oeste/SP), que considerou o tex-
to bastante esclarecedor. Ela é mãe de Victor, jo-
vem autista de 13 anos, cuja história de vida está 
na origem da Amai-SBO, que nasceu para ajudar 
outras famílias com situações semelhantes.

Recentemente, a Boa Vontade TV, no progra-
ma “Sociedade Solidária”, repercutiu a 1ª Corrida 
Pela Inclusão, realizada pela Amai-SBO no mês de 
dezembro, na sua cidade-sede. Da louvável mobi-
lização esportiva, participaram atletas com e sem 
deficiência. Autoridades, profissionais da saúde, 
da educação, da mídia, pessoas da melhor idade, 
moços, crianças, povo em geral prestigiaram o 
evento com o seu apoio.

Dona Eufrásia, ao agradecer, sensibilizada, 
a cobertura feita pela LBV, ressaltou: “É funda-
mental a divulgação do autismo, o conhecimento 
diminui o preconceito”.

Aos pais: fiquem atentos aos sinais de alerta 
na criança. Por exemplo: “Não balbucia aos 12 
meses; Não faz gestos (adeus, apontar) aos 12 
meses; Não diz palavras soltas aos 18 meses; Não 
diz frases espontâneas de 2 palavras (não é eco-
lalia/repetição) aos 24 meses; Perda de qualquer 
capacidade social ou de linguagem em qualquer 
idade”. (Filipek e cols., 1999)

Oportunamente, voltarei ao assunto.

Resolvi passar uma tem-
porada em minha terra natal, 
lá nas Minas Gerais. Para não 
deixar nenhuma coisa pendente, 
tomei a decisão de regularizar, 
antecipadamente, a situação do 
veículo de minha proprieda-
de. A informação que tive, por 
telefone, é que 
teria que ir a um 
posto do Detran, 
em João Pessoa, 
onde me fornece-
riam os boletos 
para pagamento 
do IPVA, DPVAT, 
Bombeiros e 
demais taxas. Isto 
me aborreceu, 
pois lá na minha 
terra procuramos 
ficar longe do De-
tran - são funcio-
nários que fazem 
atendimento de cara amarrada, 
sabotando as solicitações no 
sentido de forçar a contratação 
dos despachantes, dos quais de-
vem obter alguma vantagem. É 
um sofrimento quando se tenta 
resolver algum problema pesso-

almente. Foi com essa sensação 
que passei o domingo, ansioso 
e pedindo a Deus que me des-
se paciência e tolerância, pois 
tinha programado ir ao posto do 
órgão, na Casa da Cidadania, no 
Manaíra Shopping. 

Na segunda, pela manhã, 
criei coragem para 
enfrentar as feras. 
Cheguei cedo. Fui o 
primeiro a ser aten-
dido, às 10h em pon-
to. Grande surpresa, 
pois fui recebido com 
extrema gentileza 
por um funcionário. 
Deu-me os boletos, 
fiz os pagamentos em 
um caixa eletrônico 
e, meia hora depois, 
já estava de posse do 
documento de licen-
ciamento do veículo. 

Relatou-me um amigo que teve 
o mesmo tipo de atendimento 
quando foi renovar sua Cartei-
ra Nacional de Habilitação, a 
CNH. Um comportamento nota 
dez, por parte de um servidor 
que realmente entende que é 

pago pela prestação de serviço 
de qualidade. É este o espíri-
to que deve reinar no serviço 
público. 

Há determinados setores 
em que, indispensavelmente, a 
qualidade do atendimento deve 
primar pela paciência e pela 
gentileza. Refiro-me principal-
mente aos órgãos que lidam com 
a saúde. O interessado, ao procu-
rar este tipo de serviço, está com 
algum problema que o aflige, 
ou que, no mínimo, o incomoda. 
Necessita de um atendimento de 
qualidade para que não aumen-
te essa aflição. O funcionário 
público deve entender que é 
pago pelo Governo, que, por 
sua vez, arrecada os recursos 
do bolso do cidadão. O atendi-
mento de qualidade não é favor, 
e sim obrigação. É este enten-
dimento que reina nos funcio-
nários do Detran, exemplo que 
deve ser seguido. Oxalá que se 
encontre o mesmo procedimen-
to nos demais órgãos públicos. 
Este é o anseio do cidadão. Pa-
rabéns, pois, ao Detran, e para-
béns à Paraíba.

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

Ave, Ariano!

José
NunesGrão de mostarda e tempos melhores

O Detran da Paraíba

O atendimento de 
qualidade não é 
favor, e sim 
obrigação. É este 
entendimento que 
reina nos
funcionários do
 Detran, exemplo que 
deve ser seguido
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Geraldo R.R.Costa  Escritor - g.costajf@hotmail.com

Artigo

No limiar dos 85 anos, Ariano Suassuna 
continua o mesmo carismático que atrai 
legiões de fãs, por isso é, seguramente no 
momento, o autor brasileiro mais festejado. 
Sua atuação de escritor é a manifestação de 
que a literatura é capaz de empolgar. En-
quanto existir escritores como ele a litera-
tura se manterá viva.

Em toda a história da literatura brasi-
leira poucos escritores tiveram tantos pa-
paricos quanto este pio cidadão paraibano 
que se tornou amado e admirado, seja pelas 
obras que escreveu, composta de roman-
ces, peças de teatro ou poesia, seja pela sua 
aula-espetáculo que convencionou chamar 
suas palestras.

 Na última vez que aqui esteve para 
receber mais uma homenagem, o aglome-
rado de pessoas que se acotovelavam no 
recinto para vê-lo e escutá-lo, me fez lem-
brar lideranças que marcaram a história a 
humanidade pelos seus gestos místicos.

Recordo que certa vez, numa dessas 
vindas à Paraíba, para visitar um educan-
dário, sua amabilidade fez as crianças se 
derreteram com esmerado carinho como 
se fosse um pop star, pois todas queriam 
acariciar-lhe. Retribuía com afago os ges-
tos de meiguice que, certamente, nenhuma 
daquelas esquecerá.

Não estive na sua aula-espetáculo. O 
rebanho a mim confiado exigia orientação 
espiritual naquela noite. Eu gazeei a aula 
com justificativa.

Minha admiração por Ariano, que não 
o conhecia, nasceu quando descobri nos 
anos setenta do século passado que seu 
pai, o presidente da Paraíba João Suassuna, 
reconheceu no meu bisavô a capacidade 
de promover concórdia entre as famílias. 
Numa indicação de amigos, fez dele juiz 
partidor em Serraria. Depois disso, ambos 
compartilharam os mesmos sentimentos 
de perrepistas na defesa de ideais políticos. 
A partir daí penetrei na sua literatura e, a 
convite da então direção do jornal A União, 
escrevi itinerário biográfico sobre este 
que poderia ter sido escolhido o Paraibano 
do Século, sem desmerecimento do poeta 
maior, Augusto dos Anjos.

Talvez o maior presente que a Paraí-
ba ofereceria a ele é a continuação desses 
mesmos gestos de afeição e entusiasmo em 
tê-lo perto. O grande presente seria a divul-
gação de sua obra nas escolas, encenar suas 
peças de teatro, promover saraus para de-
bater sua literatura. É necessário mostrar 
a geração atual de jovens quem é Ariano, a 
importância da sua obra para a cultura bra-
sileira e, sobretudo, mencionar que somos 
conterrâneos.

Temos mantido contatos com outras 
pessoas para formar um grupo de estudos 
de sua obra, para disseminar o gosto  pela 
leitura de seus livros. Ariano é escritor 
graúdo. Engrandece a Paraíba mais do que 
a atuação de muitos políticos juntos. Sua 
literatura é o bastão da vitória de um ho-
mem que se mantém firma em suas convic-
ções.

 Ave, Ariano!



Nando Poeta lança dois cordéis sobre 
o cangaço hoje no Sebo Cultural

      Literatura
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Roteiro

A Editora Luzeiro e a 
Caravana do Cordel lançam 
hoje em João Pessoa, no 
Café do Sebo Cultural, dois 
clássicos em cordel sobre o 
cangaço A Saga de Jesuíno 
Brilhante e O Cangaço e o 
Lendário Lampião, de auto-
ria de Nando Poeta. O lança-
mento acontece a partir das 
16h, a entrada é gratuita e as 
publicações estarão à venda 
ao preço de R$ 5 a unidade. 
Além do autor, o evento con-
tará com a presença de Ade-
raldo Luciano, paraibano 
radicado no Rio de Janeiro, 
poeta e professor de Teoria 
da Literatura, e de um repre-
sentante da Editora Luzeiro, 
que farão uma palestra so-
bre o método de trabalho de 
Nando Poeta e sobre o can-
gaço brasileiro.

Nascido em Natal, no 
Rio Grande do Norte, e com 
pais paraibanos, Fernando 
Antônio Duarte dos Santos, 
o Nando Poeta, desde cedo 
teve contato forte com o cor-
del. Em visita a familiares 
maternos em João Pessoa, as 
rodas de leituras de cordel 
eram marcas registradas dos 
encontros. Incentivado pelos 
pais a desenvolver interesse 
por esse gênero literário, no 
bairro popular onde morava 
em Natal, chamado de Ale-
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Porto Musical

Na semana que precede a festa do rei Momo, Recife abriga uma 
das mais importantes conferências de música e tecnologia do país. 
Com uma programação que inclui palestras, debates, shows e roda-
das de negócios, o Porto Musical movimenta os dois setores e o centro 
histórico da capital pernambucana, reunindo profissionais da cadeia 
produtiva da música do Brasil e de várias partes do mundo.

Em sua sexta edição, o evento bienal que é parceiro da Womex 
– uma das mais importantes convenções de música do mundo – conti-
nua oxigenando a cena local e nacional, dando oportunidade a artistas 
e profissionais do universo musical de trocarem informações, conta-
tos e serviços de forma rápida e presencial, com nomes de peso do 
negócio da música em todo o planeta.

O Porto Musical divide sua programação em três plataformas. 
A Go Digital concentra os debates e encontros que envolvem os pro-
fissionais do mercado digital no Brasil e no exterior, com temas que 
giram em torno do Napster, Itunes, tecnologia da informação (TI) no 
gerenciamento de carreiras musicais, interatividade, entre outros. O 
mercado da música no exterior tem espaço garantido na plataforma 
Go Internacional, trazendo debates a respeito de agenciamento ar-
tístico internacional com a participação de experientes profissionais 
do setor. Na Go Brazil há oportunidade de ouvir representantes de 
grandes empresas de patrocínio e fomento aos negócios criativos bra-
sileiros, a exemplo do BNDES (Banco Nacional de Desenvolvimento).

Para a edição 2013 também estão agendadas conferências com 
alguns dos mais renomados programadores de festivais europeus, 
que vem a Recife para compartilhar suas experiências em décadas de 
produção e gestão de eventos, a exemplo de Peter Hvalkof do Roskilde 
Festival na Dinamarca – considerado o segundo maior festival de mú-
sica da Europa –, Jonathas Vargas do festival Lollapalloza, além de José 
da Silva do Kriol Jazz Festival, Danni Colgan do Sydney Festival e Paulo 
André do Festival Abril Pro Rock. Destaque também para a presença 
do renomado músico e produtor Arto Lindsay, que além de show-case 
fará também uma conferência intitulada sugestivamente de “Passa-
gem para o caótico, o imprevisto, o volátil e o aleatório”.

Depois de um dia inteiro de conferências, debates e rodadas de 
negócios, os participantes ainda encontram fôlego para conferir os 
shows que rolam no palco montado na Praça do Arsenal, localizada 
no bairro do Recife Antigo. Com a presença de artistas de várias nacio-
nalidades, mesclando gêneros e estilos, a programação contará com 
cerca de vinte shows-cases, entre eles: Bexiga 70 (São Paulo), Dub and 
Brass (França), Arto Lindsay (EUA), Rooselvet (Alemanha) e Felipe 
Cordeiro (Pará).

Com realização assinada pela Fina Produção e Astronave Ini-
ciativas Culturais em cooperação com a Womex e Porto Digital (re-
conhecida organização social com mais de 100 empresas incubadas 
no Bairro do Recife), o Porto Musical acontece no período de 30 de 
janeiro a 2 de fevereiro, com patrocínio do BNDES e apoio do Governo 
de Pernambuco e Prefeitura do Recife. Mais informações no site www.
portomusical.com.br.

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Angelina Jolie pode assumir direção 
de longa produzido por Johnny Depp

Segundo o Production Weekly, Angelina Jolie está em 
negociações para assumir a direção da adaptação do romance 
de Gregory David Roberts, Shantaram. O projeto roda Holly-
wood desde 2004, e já passou pelas mãos de Mira Nair (Feira 
das Vaidades) e Peter Weir (O Show de Truman). Inspirado em 
acontecimentos da vida do próprio autor, ‘Shantaram’ narra 
a história de Lin, que após fugir de uma prisão de segurança 
máxima, na Austrália, vai para a Índia redescobrir o sentido 
da vida. Shantaram obteve grande sucesso internacional, com 
mais de dois milhões de exemplares vendidos. Johnny Depp 
produz, e Joel Edgerton (Reino Animal) deve estrelar.

A Marvel oficializou 
Thanos Rising, série que 
conta a origem de Thanos, 
o grande vilão cósmico da 
editora e a figura que apa-
rece nas cenas pós-créditos 
do filme Os Vingadores. 
O roteirista Jason Aaron 
(Escalpo, Wolverine) e o 
ilustrador Simone Bianchi 
(Wolverine)  cuidam da 
HQ. A Marvel chegou a 
anunciar no ano passado 
uma minissérie de origem 
de Thanos, mas cancelou 
o projeto. Acreditava-se 
que o cancelamento tinha 
a ver com reclamações 
do criador do vilão, Jim 
Starlin, mas o motivo é que 
a editora vai aproveitar o 
personagem.

Nova série da Marvel 
vai mostrar origem 
dos vilões

Rumores de que o filme 
Gremlins pode ganhar um 
remake ressurgiram nesta 
semana em sites especializa-
dos em cinema. De acordo 
com o Vulture, a Warner 
Bros está negociando com a 
empresa de Steven Spielberg 
para colocar os monstrinhos 
mais uma vez nas telonas. 
Segundo o Empire On line, 
as negociações estão em 
curso. Dois fatores, no en-
tanto, poderiam impedir o 
reboot do filme de 1984: 
Steven Spielberg só aceitaria 
vender os direitos do filme 
sob circunstâncias muito 
específicas e, por ser um 
clássico, Gremlins não pre-
cisaria de um remake.

Warner Bros pode 
produzir remake do 
clássico Gremlins

Mídias em destaque

Drops & notas

crim, o poeta frequentava as 
feiras e os mercados reple-
tos de cantadores e de folhe-
tos sendo comercializados.

Formado em Ciências 
Sociais, há cinco anos, Nan-
do Poeta reside e atua como 
professor de sociologia em 
São Paulo. O autor desenvol-
ve um trabalho de produção 
e divulgação do cordel junto 
a Editora Luzeiro, conheci-
da por publicar e possuir a 

maior coleção de cordéis do 
país, e a Caravana do Cordel, 
que é dedicada a realização 
e a valorização do cordel 
com lançamentos de livros, 
feira de literatura, exposi-
ção de capas e folhetos de 
cordel, recital de poesia tra-
dicional nordestina, exposi-
ção de xilogravura, música 
e cantoria, e que em cada 
edição homenageia um cor-
delista.

FOTO: Divulgação

Em cartaz

Sammy: A  
Grande Fuga

Sammy se torna atração de um show aquático

Os amigos Sammy e Ray, tarta-
rugas marinhas, ensinam os recém-cho-
cados Ricky e Ella a nadar. Quando, de 
repente, um caçador aparece e os leva 
para ser parte de um espetacular show 
aquático em Dubai. O cavalo-marinho e 
rei do pedaço Big D os recruta para seu 
projeto de fuga, mas os pequenos Ricky 
e Ella também vão tentar resgatá-los.

Foto: Divulgação
ARGO (Argo, EUA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 120 min. Classificação: 14 anos. 
Legendado. Direção: Ben Affleck, com Ben 
Affleck, Bryan Cranston, Alan Arkin, John 
Goodman, Victor Garber. Baseado em fatos reais, 
o suspense dramático da Warner Bros. Pictures 
e GK Films, “Argo”, conta a operação secreta de 
vida ou morte para resgatar seis americanos 
que desvendaram os bastidores da crise de 
reféns do Irã, verdades que ficaram escondidas 
do público por décadas. Manaíra 2: 18h40 e 21h.

SAMMY: A GRANDE FUGA (Sammy 2: The Great 
Escape, BEL, 2013). Gênero: Animação. Duração: 
92 min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: 
Ben Stassen. Os amigos Sammy e Ray, tarta-
rugas marinhas, ensinam os recém-chocados 
Ricky e Ella a nadar. Quando, de repente, um 
caçador aparece e os leva para ser parte de um 
espetacular show aquático em Dubai. O cavalo
-marinho e rei do pedaço Big D os recruta para 
seu projeto de fuga, mas os pequenos Ricky e 
Ella também vão tentar resgatá-los. Manaíra 7 
3/D: 12h30, 1h40 e 17h.

O ÚLTIMO DESAFIO (The Last Stand, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 107 min. Classificação: 
14 anos. Dublado e legendado. Direção: Kim 
Jee-Woon, com Arnold Schwarzenegger, 
Genesis Rodriguez, Luis Guzmán. Após cair 
em desgraça em Los Angeles devido a uma 
operação fracassada, Ray Owens vai morar em 
uma pequena cidade na fronteira dos Estados 
Unidos com o México, onde se torna xerife. 
Logo ele vai enfrentar um poderoso chefão das 
drogas, que escapou recentemente da prisão e 
quer cruzar a fronteira exatamente na cidade 
onde trabalha. CinEspaço 2: 14h, 16h,–18h, 20h 
e 22h. Manaíra 4: 14h, 16h30, 19h e 21h30. 
Tambiá 5: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

PARIS-MANHATTAN (Paris-Manhattan, FRA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 87 min. 
Classificação: 12 anos. Legendado. Direção: 
Sophie Lellouche, com Alice Taglioni, Patrick 
Bruel, Marine Delterme. Alice é uma mulher 
bonita e apaixonada pelo seu trabalho como 
farmacêutica, seu único problema é que con-
tinua solteira. Ela se refugia do mundo com a 
paixão por Woody Allen. A família de Alice lhe 

arranja pretendentes e o encontro com Victor 
pode mudar a sua vida. CinEspaço 1: 15h50, 
17h40 e 21h30.

UMA FAMÍLIA EM APUROS (Parental Guidance, 
EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 107 
min. Classificação: Livre. Legendado. Direção: 
Andy Fickman, com Marisa Tomei, Bailee 
Madison, Billy Crystal. Quando a filha sai para 
trabalhar, Artie e Diane Decker passam a cui-
dar dos netos. O problema é que os métodos 
modernos de educação, que excluem punições 
e deixam de lado qualquer tipo de diversão, 
entram em conflito com tudo aquilo que Artie 
e Diane aprenderam com a vida. CinEspaço 
1: 13h50 e 19h30. Manaíra 3: 13h40, 16h, 
18h30 e 20h50. Tambiá 2: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30.

JACK REACHER – O ÚLTIMO TIRO (Jack Reacher, 
EUA, 2012).Gênero: Ação. Duração: 130 min. 
Classificação: 14 anos. Legendado. Direção: 
Christopher McQuarrie, com Tom Cruise, Richard 
Jenkins, Robert Duvall e Rosamund Pike. Quando 
um atirador tira cinco vidas com seis tiros, todas 
as evidências apontam para o suspeito que foi 
detido. Durante o interrogatório, o suspeito faz 
um único comentário: “Chamem Jack Reacher!”. 
Assim começa uma extraordinária busca pela 
verdade, colocando Jack Reacher contra um 

inimigo inesperado, com habilidades para a 
violência e com um segredo a guardar. Manaíra 
6: 13h30, 16h10, 19h10 e 21h50. Tambiá 1: 
18h20 e 20h40.

A VIAGEM (Cloud Atlas, EUA/ALE/CIN/Hong 
Kong, 2012). Gênero: Drama. Duração: 172 min. 
Classificação: 16 anos. Legendado. Direção: Tom 
Tykwer, Andy Wachowski, Lana Wachowski. Via-
gem’ mistura história, ciência, suspense, humor 
e seis narrativas separadas, mas vagamente 
relacionadas. Cada uma dessas narrativas 
ocorre em um tempo e lugar diferente, e cada 
um é interrompido em meados da ação e tem 
sua conclusão na segunda metade do livro. 
CinEspaço 3: 20h50. Manaíra 8: 14h40, 18h10 
e 21h40. Tambiá 3: 17h e 20h20.

DE PERNAS PRO AR 2 (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 99 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Roberto Santucci, com Ingrid Gui-
marães, Bruno Garcia, Maria Paula. Alice agora 
é uma empresária bem-sucedida, que trabalha 
muito mas não deixa de lado o prazer sexual. Ela 
está abrindo a primeira filial de sua sex shop em 
Nova York e, por isso, está bastante estressada. 
Na festa de comemoração pela 100ª loja no 
Brasil, Alice tem um surto devido ao excesso de 
trabalho e é internada em um spa comandado 
pela rígida Regina. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 

20h e 22h. Manaíra 1: 12h40, 15h, 17h20, 20h 
e 22h15. Manaíra 7: 19h20 e 21h30. Tambiá 4: 
14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

DETONA RALPH (Wreck-It Ralph, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 101 min. Classifi-
cação: Livre. Dublado. Direção: Rich Moore. Ralph 
é o vilão de um jogo de fliperama, que cansou 
de fazer a mesma coisa sempre e quer mostrar 
que pode ser uma boa pessoa. Para isso, ele se 
infiltra em um jogo de tiro apresentado pela 
Sargento Calhoun, com o objetivo de conquistar 
uma medalha e o título de herói! CinEspaço 
3/3D: 14h, 16h20 e 18h40. Manaíra 2: 13h50 
e 16h20. Manaíra 5/3D: 13h, 15h30 e 18h. 
Tambiá 3: 15h. Tambiá 6/3D: 14h10, 16h10, 
18h10 e 20h10.

AS AVENTURAS DE PI (Life of PI, EUA, 2012). 
Gênero: Drama. Duração: 129 min. Classifica-
ção: Livre. Dublado e legendado. Direção: Ang 
Lee, com Tobey Maguire, Irrfan Khan, Gérard 
Depardieu, Suraj Sharma. Pi Patel é filho do 
dono de um zoológico em Pondicherry, na Índia. 
A família decide vender o empreendimento e 
se mudar para o Canadá, mas o cargueiro onde 
viajam naufraga devido a uma tempestade. Pi 
sobrevive em um bote salva-vidas, mas precisa 
dividir o pouco espaço com alguns animais. 
Manaíra 5/3D: 20h30. Tambiá 1: 13h40 e 16h.

Nando Poeta é professor de sociologia em São Paulo

Adepto ao gênero do 
cordel como uma forma 
de fortalecimento da iden-
tidade dos trabalhadores 
nos sindicatos e como um 
instrumento lúdico e, ao 
mesmo tempo, crítico de re-
velação da realidade sócio- 
econômica nacional, Nando 
Poeta assinalou que, ao che-
gar a São Paulo, notou que 
os movimentos sociais esta-
vam distanciados da poesia. 
Diante disso, resolveu pro-
curar a Editora Luzeiro para 
começar a sua produção 
literária e, a partir de algu-
mas publicações, o autor co-
nheceu outros cordelistas. 
Dessa efervescência cultu-
ral, nasceu o movimento da 
Caravana do Cordel.

Nas publicações lança-
das hoje na capital parai-
bana, o cangaço é a perso-
nagem principal. Em sua 
obra, Nando Poeta tem res-
gatado a crítica social e o 
denuncismo político, o que 
reflete no estabelecimen-
to de relações entre arte e 
política e na constituição 
de um debate de defesa da 
não existência de uma divi-
são entre literatura erudita 
e popular. Outros cordéis já 
publicados por Nando Po-
eta são A turbulência eco-
nômica; Mulheres em luta; 
Bush; Obama e a peleja da 
CUT com a Conlutas; e 1º 
de maio.

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com
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Martinho da Vila, Mirandinha e Pura Raiz se apresentam hoje 
à noite, em João Pessoa, dentro do projeto Extremo Cultural

O Projeto Extremo Cultural - Ondeco 
Som Toca Primeiro será aberto às 
20 horas de hoje, no Ponto Cem 
Réis, no Centro de João Pessoa, 
com as apresentações do paulista 
Mirandinha e o grupo paraibano 
Pura Raiz. Ambos preparam o clima 
para a entrada da atração principal, 

o sambista carioca Martinho da Vila, que realizará 
o show da turnê do último álbum, intitulado 4.5 
Atual’, lançado em 2012 em comemoração aos seus 
45 anos de carreira. A programação desta noite do 
evento - iniciativa da Prefeitura do Município, por 
meio da Funjope - ainda tem o grupo de cultura 
popular Lapinha Jesus de Nazaré, formado por 17 
crianças e adolescentes, conduzidos pelo Mestre 
Maciel e que se apresentará ao público às 19h, em 
uma tenda armada no local. 

 O público que se prepare, pois Martinho da 
Vila costuma transformar o palco em um grande 
salão de Carnaval. No repertório do show em João 
Pessoa estão incluídos grandes sucessos do artista, 
como Canta, canta, minha gente, Madalena do Jucu 
e Mulheres.  Ele iniciou a carreira em 1969, quando 
lançou o primeiro disco homônimo, emplacando - 
de cara - alguns hits, a exemplo de Casa de Bamba 
e O Pequeno Burguês. No total, já lançou 42 álbuns. 
Já a vida de sambista (ritmista, passista, composi-
tor, puxador de samba enredo, presidente de ala e 
administrador) iniciou na extinta Escola de Samba 
Aprendizes da Boca do Mato, passando a dedicar-se 
a Unidos de Vila Isabel.

Quanto ao sambista Mirandinha - que está ra-
dicado na Paraíba há 26 anos - e o grupo Pura Raiz 
(surgido em 1996, em João Pessoa), ambos reali-
zam juntos o show de abertura. A parceria começou 
no final do ano passado. Durante a apresentação 
serão tocadas 17 músicas, entre canções autorais e 
sucessos consagrados de outros artistas, como Zeca 
Pagodinho, Jorge Aragão, Cartola e Noel Rosa. “De 
músicas autorais temos Lar de encantos e Falador, 
do Pura Raiz, e Quando a saudade bater e Salve o 
negro, salve o samba, ambas de Mirandinha”, disse 
Renan Rezende, integrante do grupo, que já lançou 
um álbum e prepara o lançamento do próximo dis-
co. O artista manifestou a satisfação pelo convite 
recebido da Funjope, aliado à oportunidade de 
dividir o palco com Martinho da Vila, que considera 
um dos maiores sambistas da atualidade. “Monta-
mos um show todo especial, com repertório novo e 
arranjos novos. Estamos primando pela qualidade 
da música e estrutura, porque acreditamos ser esse 
o diferencial”, disse ele, que toca flauta transversal.

FOTOS: Divulgação

O samba dá o tom

O projeto No Calor da Estação terá 
hoje as apresentações da banda paraiba-
na Na Cabeça do Tempo e da cantora Mira 
Maya. Os shows acontecem a partir das 
18h no Terraço Panorâmico e a entrada 
é franca.

A cantora Mira Maya atualmente se 
inspira em estilos como o classic rock, 
hard rock, new metal e hardcore, tudo 
com pinceladas eletrônicas no lugar dos 
usuais elementos regionalistas do início 
da carreira. No show de hoje, acompa-
nham a cantora os músicos: Elton Veiga 
(guitarra), Geffe Guimarães (baixo), Diego 
(bateria), Manu Lima (backing vocal) e 
Roberta Amaral (backing vocal).

Mira Maya se apresentou no último 
dia 5, abrindo o show da banda Kid Abelha, 
mas nem por isso o show de hoje se torna 
“mais do mesmo”. “A gente sempre tenta 
preparar uma surpresa para os shows 
não ficarem repetitivos, então vão ter 
músicas nossas que o público já gosta, e 
a gente sempre leva novos covers, para 
trazer surpresas. Vai rolar Mira Maya, vai 
rolar alguma coisa de Pitty, alguma coisa 

Cairé Andrade
Especial para A União 

O sambista carioca e  
Mirandinha animam 
a noite no Ponto de 
Cem Réis

de Adele que não tocou no dia 5, também 
alguma de Alanis Morissette que a gente tam-
bém não tocou, e por aí vai”, explica a artista.

Atualmente, Mira trabalha no próximo 
disco, cujo título ainda está sendo definido. 
O álbum terá 13 faixas inéditas de sua própria 
autoria melódica, além de algumas parcerias 
poéticas. Existencialismos, traços filosóficos, 
críticas e psicodelia marcam as composições.

Em 2009, quando lançou Na Mira, o seu 

primeiro disco, Mira Maya não imaginava onde 
iria parar com sua musicalidade. Agora, ela re-
torna à cena musical bem mais experimentada 
e identificada com o rock. Nessa nova fase, 
Mira se apresenta influenciada por diversas 
gerações de roqueiros, do AC/DC ao Queen, 
passando por Aerosmith, The Cramberries, 
Rita Lee e Pitty. 

Mira Maya citou empolgada os mais de 
5 mil fãs na página oficial da banda no Face-

book e contou sobre o que espera para o 
show. “A expectativa está ótima porque 
a gente está divulgando o evento desde 
o começo do mês e está todo mundo 
comentando e divulgando. A gente es-
pera que a galera que já nos acompanha 
esteja lá e curta o nosso show, que na 
verdade vai ser um “esquenta” para a 
apresentação de Martinho da Vila mais 
tarde no Ponto de Cem Réis”.

A banda Na Cabeça do Tempo é 
formada por Delosmar Sidney (baixo), Joh 
Gama (bateria), Matheus Pimenta (gui-
tarra), Fábio Cardoso (guitarra) e Juljan 
Lima Palmeira (vocal), e surgiu da amizade 
entre Fábio e Juljan ainda em 1993. Desde 
os anos 90 até os dias atuais, o grupo 
passou por várias formações e nomes 
diferentes, mas sem perder o clima de 
amigos que curtem tocar juntos.

Em janeiro do ano passado a banda 
gravou um CD demo com seis músicas, 
sendo quatro autorais e duas versões. 
Entre elas, destaca-se a música ‘Sopro 
de Primavera’, que mescla trechos das 
músicas ‘Breathe’, do Pink Floyd, ‘Prima-
vera nos dentes’, de Secos e Molhados, 
e a poesia ‘Monólogo de uma sombra’, 
de Augusto dos Anjos.

Os paraibanos vão mostrar trabalhos autorais e músicas de outros compositores
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Estados e municípios são 
obrigados a informar gas-
tos com o setor de saúde

Caranguejo-uçá
Fiscalização do período de defeso é reforçada 

Desde o último sábado, quando 
teve início na região Nordeste o perí-
odo de defeso do caraguejo-uçá (Uci-
des cordatus), o Batalhão de Polícia 
Ambiental da Paraíba (BPAmb) in-
tensificou as fiscalizações, sobretudo 
nas regiões de mangues da Grande 
João Pessoa. 

Neste ano, a captura, o trans-
porte, a comercialização e o bene-
ficiamento desse crustáceo ficam 
proibidos em seis períodos: de 12 a 
17 de janeiro; de 28 de janeiro a 2 de 
fevereiro; de 11 a 16 de fevereiro; de 
26 de fevereiro a 3 de março; de 12 
a 17 de março; e de 28 de março a 2 
de abril. Anualmente, o período de 
defeso do uçá acontece em datas di-
ferentes, já que a andada dos animais 
depende de movimentos de marés e 
das fases da lua. 

A norma do Ministério da Aqui-
cultura e Pesca e do Ministério do 
Meio Ambiente que estabeleceu o pe-
ríodo de proteção à andada e repro-
dução do uçá foi publicada no Diário 
Oficial da União do último dia 10. 

Multa de R$ 100 mil
O subcomandante do Batalhão 

Ambiental, major Oscar Beuttenmul-
ler, lembrou que quem for pego ven-
dendo caranguejo-uçá em período 
de proibição e não apresentar a de-
claração de estoque, requerida junto 
ao Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Renováveis 
anterior à andada, pode ser multado 
em um valor que varia de R$ 700 a 
R$ 100 mil, com acréscimo de R$ 20 
por quilo ou fração pescado, além de 
responder por crime ambiental na 
Justiça. 

No ano passado, cinco mil ca-
ranguejos foram apreendidos pelo 
BPAmb como pesca ilegal no período 
de defeso. “Não houve prisões, por-
que os flagrantes foram todos de pes-
soas não reincidentes, visivelmente 
carentes e que faziam a pesca para 
consumo próprio. Nesses casos, elas 
foram orientadas sobre as proibi-
ções”, informou Beuttenmuller. 

Conforme o major, as fiscaliza-
ções também são realizadas pelo Iba-
ma da Paraíba. Para garantir a preser-
vação do caranguejo-uçá, também são 
adotadas anualmente outras medidas, 
tais como proibição de captura de fê-
meas no período de 1º de dezembro a 
31 de maio, e de caranguejos, durante 
todo o ano, com a largura da carapaça 
menor que seis centímetros.

Foto: Secom/PB

Gabriel Palma
Da Agência Brasil

É principalmente o consumo que esta-
belece as normas para o catador, impondo 
uma proteção natural para a espécie do ca-
ranguejo-uçá, já que, devido à diferença de 
tamanho, os machos são preferidos às fême-
as, o mesmo acontecendo com os indivíduos 
de pequeno porte. A captura do carangue-
jo-uçá é regulamentada por duas portarias 
do Ibama, a de nº 1.208, de 22 de novembro 
de 1989, que estabelece tamanhos mínimos 
para a largura de carapaça na região Nor-
deste (4,5cm). E a Lei nº 9.605 de 12 de feve-
reiro de 1998, Lei de Crimes Ambientais, que 
prevê, em seus artigos de 30 a 40, multas e 
penas de prisão de até três anos para quem 
destruir ou danificar áreas de preservação 
permanente, categoria em que o habitat do 

caranguejo-uçá, o mangue, está incluído. 
O caranguejo-uçá Ucides cordatus cor-

datus, de coloração azulada, arroxeada ou 
avermelhada, ocorre nas regiões de mangue 
do Brasil entre os estados do Amapá e Santa 
Catarina, com maior abundância a partir dos 
manguezais do Amapá até a Barra de Timo-
nha, na divisa dos estados do Ceará e Piauí. 

Importância social
A exploração do caranguejo-uçá no Nor-

deste brasileiro reveste-se de grande impor-
tância social, já que dela se ocupa um gran-
de contingente de pessoas residentes em 
áreas costeiras próximas aos manguezais. 
Sua captura e sua comercialização geram mi-
lhares de empregos, diretos e indiretos, nas 

comunidades pesqueiras das zonas de estu-
ário onde a pesca apresenta aspectos muito 
primitivos. 

A comercialização do caranguejo-uçá 
como petisco em bares e restaurantes nas 
áreas turísticas do Nordeste é um dos atra-
tivos da culinária local, dando sustentação 
a bares e restaurantes temáticos bastante 
apreciados pelos turistas. 

A cidade de Fortaleza é o principal mer-
cado consumidor, com um consumo médio 
estimado em 75 toneladas/mês. Registram-
se, também, como mercados consumidores 
– além das principais cidades litorâneas do 
Nordeste – as cidades de Brasília, Rio de Ja-
neiro, São Paulo, Belém e, mais recentemen-
te, Manaus. 

Saiba Mais

Brasília - A chuva que começou no 
início deste mês atingiu quase todo 
o país. Nos estados do Rio de Janeiro, 
de São Paulo, Minas Gerais, do Espírito 
Santo e Tocantins e no Distrito Federal, 
choveu mais do que o esperado para 
todo o mês. Segundo o Centro de Pre-
visão do Tempo de Estudos Climáticos 
(CPTEC/Inpe), a situação em todo o país 
é típica do verão e é neste período que 
ocorrem os maiores volumes de chuvas.

“Em boa parte do país tivemos al-
guns volumes mais significativos, como 

na região Norte e em parte do Cen-
tro-Oeste e do Sudeste devido à in-
fluência da zona de convergência do 
Atlântico Sul”, informou o meteorolo-
gista Fábio Pinto da Rocha. No Ceará, 
Maranhão, em Mato Grosso do Sul e no 
norte do Amazonas, choveu abaixo da 
média.

Em Goiás, no Pará e no Tocantins, 
há previsão de chuva com volume mais 
significativo a partir desta semana. “A 
chuva deve se concentrar, a partir de 
hoje, um pouco mais forte no interi-

or da região Nordeste, praticamente 
em todo o Estado da Bahia e ainda no 
norte e leste de Minas Gerais e no Es-
pírito Santo. Mas não está descartada a 
possibilidade de chuva eventualmente 
na forma de pancadas e com trovoadas 
em alguns pontos da região Sudeste,”

Fábio Rocha informou que em São 
Paulo os volumes de chuva foram con-
siderados “pouco acima da média no 
Norte, Leste e Litoral”. Segundo ele, a 
previsão é que o tempo melhore nos 
próximos dias, com possibilidades de 

chuva localizada no Norte e Nordeste 
do Estado, mas no final de semana ain-
da podem ocorrer pancadas especial-
mente na faixa leste.

No Distrito Federal, choveu mais 
do que o esperado para todo mês de 
janeiro. De acordo com o Instituto Na-
cional de Meteorologia (Inmet) choveu 
até ontem 309,9 milímetros (mm) e o 
esperado para o mês seriam 247,8 mm. 
A previsão para os próximos dia é de 
tempo nublado com pancadas de chuva 
e trovoadas.

Chuvas devem continuar em quase todo o país
MEtEoRoLoGIA

Brasília – A ministra da Cultu-
ra, Marta Suplicy, disse ontem que o 
Sistema Nacional de Cultura (SNC) 
permite que o Governo Federal en-
vie dinheiro aos estados, municípios 
e o Distrito Federal para incentivar 
atividades culturais.

“Temos instituído uma organi-
cidade na cultura como nós temos, 
por exemplo, no Sistema Único de 
Saúde (SUS). Hoje não temos como 
repassar (a verba)”, disse a ministra. 
Para que o Estado ou município con-
siga receber o dinheiro, é obrigado a 
aderir ao SNC e promover ações de 

cultura, como o Conselho de Cultura. 
“Precisamos saber onde está indo 
aquele recurso”, disse a ministra.

Ela concedeu entrevista ontem 
ao programa de rádio Bom Dia, Mi-
nistro, produzido pela Secretaria de 
Comunicação Social da Presidência 
da República, em parceria com a 
EBC, Empresa Brasil de Comuni-
cação. Disse estar empenhada em 
ampliar o sistema. No final do mês, 
o ministério vai receber grupos de 
prefeitos para explicar as condições 
para entrar no SNC.

A ministra falou também sobre 
o Vale-Cultura e a Biblioteca Nacio-
nal, no Rio de Janeiro. Marta Suplicy 
disse que, dos R$ 70 milhões desti-

nados à Biblioteca Nacional, R$ 30 
milhões são destinados à constru-
ção de uma nova biblioteca no Porto 
Maravilha, no Rio.

No programa, a ministra disse 
que vai defender incentivo fiscal 
para o Vale-Cultura. “A função do 
ministério é brigar para que o teto 
do incentivo fiscal seja o mais alto 
possível. Nós não temos na Fazen-
da [ministério] o que vamos poder 
ter de incentivo fiscal. Temos a Lei 
Rouanet, que tem incentivo fiscal. 
E vamos criar esse novo mecanis-
mo [vale-cultura] com incentivo 
fiscal. A minha função é cuidar 
para que seja injetado muito di-
nheiro na cultura”, disse.

Marta Suplicy ressaltou tam-
bém que o vale servirá para alavan-
car o setor cultural do país. “Quando 
você está fazendo uma peça de tea-
tro, você está empregando atores, 
iluminadores, cenógrafos, bilhetei-
ro. Você faz o dinheiro girar”.

As empresas que aderirem ao 
Vale-Cultura poderão deduzir R$ 
45 do imposto de renda por vale, e 
o trabalhador vai contribuir com R$ 
5. A ideia é que o funcionário receba 
um cartão magnético com crédito de 
R$ 50 para ser utilizado na compra 
de ingressos de cinema, teatro, circo, 
espetáculos e livros. Para ter acesso 
ao benefício, o trabalhador deve ga-
nhar até cinco salários mínimos.

SNC repassa verbas para atividades nos estados
MINIStÉRIo DA CULtURA

A captura, transporte, comercialização e o beneficiamento de caranguejo-uçá ficam proibidos em períodos dos meses de janeiro, fevereiro, março e abril

Quem for pego ven-
dendo o crustáceo no 
período poderá pagar 
multa que varia de R$ 
700 a R$ 100 mil
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Cidadão tem acesso às aplicações
investimento em sAÚDe

O Ministério da Saú-
de amplia as ferramentas 
de controle e transparência 
para permitir que o cidadão 
acompanhe a aplicação de 
recursos na área da saúde. A 
portaria 53 publicada ontem 
no Diário Oficial da União de-
termina que Estados, Distrito 
Federal e Municípios devam 
publicar os gastos com saúde 
no Sistema de Informações 
sobre Orçamentos Públicos 
em Saúde (SIOPS). Desta for-
ma, o cidadão poderá veri-
ficar se o seu Estado ou seu 
município está cumprindo a 
aplicação mínima de recur-
sos na saúde.

De acordo com a Emen-
da Constitucional 29, a União 
deve aplicar na saúde o valor 
empenhado (comprometido 
em orçamento com projetos 
e programas) no ano anterior 
mais a variação nominal do 
Produto Interno Bruto (PIB). 
Já os estados e o Distrito Fe-
deral precisam investir 12% 
de sua receita, enquanto os 
municípios devem aplicar o 
mínimo de 15%.

Os gestores públicos das 
três esferas de governo (mu-
nicipal, estadual e federal) 
devem declarar no sistema 
as receitas totais e as despe-
sas com ações e serviços pú-
blicos de saúde.

O sistema faz o cálculo 
automático dos recursos pú-
blicos mínimos aplicados em 
ações e serviços de saúde, 
facilitando o monitoramen-
to do Ministério da Saúde e 
órgãos de controle. A medi-
da deve ainda incentivar a 

transparência, uma vez que o 
SIOPS é um sistema aberto à 
população.

Hoje, o SIOPS já existe e 
funciona nesses moldes, mas 
os gestores não são obriga-
dos a publicar suas receitas 
e despesas. A partir de agora, 
o gestor que não alimentar 
o sistema pode ter condi-
cionamento das transferên-
cias constitucionais – como 
repasses do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios e 
Fundo de Participação dos 
Estados – e suspensão das 
transferências voluntárias 
dos recursos da União – 
como celebração de convê-
nios e contratos de repasses.

A partir das novas atri-
buições, o SIOPS precisará 
passar por um processo de 
remodelagem e adaptação. A 
portaria também estabelece 
orientações para os gestores 
públicos quanto à declaração 
e homologação dos dados in-
dicados no sistema, inclusive 
sobre os prazos para a efeti-
vação dos registros.

Sistema
O diretor do Departa-

mento de Economia da Saú-
de, Investimentos e Desen-
volvimento do Ministério da 
Saúde, Adail Rollo, destaca 
que a alimentação do siste-
ma, bem como os dados ali 
registrados, é de responsa-
bilidade dos gestores dos 
entes federativos declaran-
tes: União, Estados, Distrito 
Federal e Municípios. “É um 
dever informar as despesas 
com saúde. Além do respeito 
aos princípios constitucio-
nais, como os da publicidade 
e moralidade, os dados con-
solidados do SUS possibili-
tam avaliar o financiamento 

 
venda de petróleo 
deverá duplicar

Rio de Janeiro- A diretora-ge-
ral da Agência Nacional do Petróleo 
(ANP), Magda Chambriard, disse 
ontem que o Brasil terá condições 
de exportar 1,5 milhão de barris de 
petróleo diários dentro de dez anos. 
A média colocará o país ao lado de 
grandes produtores como a Noruega.

A meta poderá ser alcançada 
devido à exploração do pré-sal. “Se 
tudo acontecer conforme o planejado 
e conforme o desenvolvimento pre-
tendido para o pré-sal, estaremos nos 
próximos dez anos sendo capazes de 
exportar 1,5 milhão de barris de pe-
tróleo por dia”, disse a diretora, du-
rante evento da Transpetro, no Rio. Na 
próxima década, acrescenta, também 
será duplicada a produção e o consumo 
de óleo diesel no país.

Portaria do MS obriga a 
publicação dos gastos 
nos orçamentos públicos

Foto: Divulgação

atual do Sistema Único de 
Saúde e discutir necessidade 
de aportes adicionais para o 
seu financiamento”, relatou.

Ainda segundo Adail 
Rollo, a medida traz uma for-
ma de controle social, em ra-
zão do fácil acesso aos dados 
informados pelos estados e 
municípios, por parte de toda 
e qualquer pessoa que possa 
ter acesso à internet. E, ain-
da, aumenta a visibilidade da 
gestão pública em saúde.

Os dados informados são 
organizados e disponibiliza-
dos na Internet, no endereço 
http://siops.datasus.gov.br, 
sob a forma de diversos tipos 
de consultas e relatórios. Um 
dos indicadores gerados é o 

do percentual de recursos 
próprios aplicados em ações 
e serviços públicos de saúde, 
que demonstra a situação re-
lativa à aplicação do valor mí-
nimo no SUS.

 A portaria publicada no 
DOU faz parte de uma cons-
trução. Primeiro, veio a Lei 
Complementar 141, de 13 de 
janeiro de 2012, e elegeu o 
SIOPS como o sistema de re-
gistro eletrônico centraliza-
do das informações de saúde 
das três esferas de governo, 
garantindo o acesso público 
às informações. A LC 141 re-
gulamentou a EC 29/2000.

Em seguida, foi publica-
do o decreto 7.827, de 16 de 
outubro de 2012, que regula-

mentou os procedimentos de 
condicionamento e restabe-
lecimento de transferências 
constitucionais, bem como 
de suspensão e restabeleci-
mento das transferências vo-
luntárias da União, nos casos 
de descumprimento da apli-
cação dos recursos mínimos 
em ações e serviços públicos 
em saúde. Este decreto, mais 
uma vez, reforçou o SIOPS 
como o sistema informati-
zado, de acesso público, a 
ser utilizado pelos gestores 
públicos para declaração de 
suas despesas com saúde 
para efeito de cálculo e com-
provação da aplicação dos 
percentuais mínimos investi-
dos em saúde.

Verba aplicada em unidade do Sistema Único de Saúde poderá ser fiscalizada pelos usuários

Empresa produz 
software que 
bloqueia celular 
em presídios

Uma empresa apoiada 
pela Finep – Agência Brasilei-
ra da Inovação está à frente 
de um projeto que acaba de 
mostrar resultados promis-
sores na área de segurança 
pública. A Innovatech pro-
duziu um software que blo-
queia ligações de celulares 
em presídios. Em teste desde 
outubro no Centro de Deten-
ção Provisória de Mogi das 
Cruzes (SP), relatório recente 
mostra que a tecnologia teve 
aproveitamento de 100%. 

“O apoio da Finep à In-
novatech Telecom tem sido 
essencial no sucesso desse 
projeto, pois graças a ela con-
seguimos desenvolver 100% 
da tecnologia no Brasil, des-
de software e hardware até o 
processo de produção”, conta 
o diretor da empresa, J. Sin-
di Yamamoto. A Innovatech 
foi beneficiada com apoio de 
R$ 1,615 milhão por meio do 
programa de Subvenção Eco-
nômica da Finep, em seu edi-
tal de 2008. A financiadora 
é vinculada ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI).

Por ser totalmente na-
cional, o custo do produto 
gira em torno e R$ 600 mil 
a unidade, enquanto um si-
milar importado chega a R$ 
1 milhão. Outra vantagem é 
que, ao contrário de outros 
sistemas com a mesma fina-
lidade, o da Innovatech não 
interferiu em celulares fora 
da prisão.

Brasília - Para que os médicos 
possam cobrar um valor adicional 
pelo parto, operadoras de plano 
de saúde deverão mudar os contra-
tos com os obstetras. É o que deter-
mina parecer divulgado na última 
quarta-feira pela Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS).

A ANS entende que as opera-
doras de plano de saúde devem 
reformular os contratos com os 
médicos deixando claro o serviço 
para qual o profissional está con-
tratado, pré-natal ou pré-natal e 
parto, e devem deixar essas infor-

mações bem claras para as bene-
ficiárias.

A agência alega que as bene-
ficiárias de planos de saúde têm 
direito a todos os procedimentos 
da segmentação obstétrica des-
critos no Rol de Procedimentos e 
Eventos em Saúde, que determina 
a cobertura mínima obrigatória 
da atenção à saúde nos planos pri-
vados, sem nenhum gasto além do 
previsto no contrato.

Em novembro de 2012, o Con-
selho Federal de Medicina emitiu 
parecer no qual considera ético 
o médico obstetra cobrar pelo 
acompanhamento do trabalho de 
parto de pacientes que são benefi-

ciárias de planos de saúde. O con-
selho alega que os profissionais 
conveniados recebem apenas pe-
las consultas e pelo procedimento 
do parto, e não pelo acompanha-
mento de parto. Para o conselho, 
caso a paciente não queira pagar 
esse valor, ela pode fazer seu par-
to com um médico plantonista.

O conselho prevê que o acom-
panhamento do parto pode ser fe-
chado entre médico e paciente na 
primeira consulta, na qual o profis-
sional deve mostrar à paciente que 
o plano de saúde assegura a cober-
tura obstétrica, mas não lhe dá o 
direito de fazer o parto com o mes-
mo obstetra que fez o pré-natal.

Médicos terão adicional pelo parto
Aline Leal
Da Agência Brasil

Brasília - Médicos vão poder 
cobrar honorário para acompa-
nhar partos. Um parecer do Con-
selho Federal de Medicina (CFM) 
autoriza os obstetras a cobrar 
valor específico diretamente das 
pacientes conveniadas a planos de 
saúde que queiram o acompanha-
mento do profissional, que fez o 
pré-natal, no dia do parto. A ad-
vogada do Instituto Brasileiro de 
Defesa do Consumidor (Idec), Joa-
na Cruz, contesta a medida e diz 
que as seguradas têm direito a co-
bertura de todo o procedimento, 
que vai do pré-natal ao parto, sem 
pagamento de adicional.

De acordo com o CFM, os mé-
dicos conveniados aos planos re-
cebem somente pelas consultas e 
pelo procedimento do parto, e não 
pelo acompanhamento do parto, 

que no caso de um parto normal 
pode durar até dez horas ininter-
ruptas, e nem que seja feito pelo 
mesmo profissional que acompa-
nhou a gestante no pré-natal.

No entendimento do Idec, 
não pode se cobrar taxa extra das 
gestantes. A advogada explica 
que a expectativa da paciente é 
fazer o parto com o médico que 
acompanha a gravidez desde o 
início. “A prática e a expectativa 
é que o médico, que faz o pré-na-
tal, faça também o parto. E se a 
paciente for pagar um extra por 
uma cobertura que está contrata-
da, isso se torna uma variação de 
preço que não está no contrato e 
representa uma obrigação extre-
mamente onerosa.”

O conselho argumenta que 
não se trata de dupla cobrança, 

“pois o médico receberá apenas 
da paciente” e que o pagamento 
do valor é opcional. “A gestante 
que preferir não contar com este 
tipo de acompanhamento terá 
seu parto realizado por obstetra 
plantonista em maternidade cre-
denciada ou referenciada pela 
operadora sem o pagamento de 
qualquer valor extra.”

No entanto, Joana Cruz acon-
selha a paciente que pagar o valor 
buscar o ressarcimento com o plano 
de saúde. “Se a gestante pagar, ela 
primeiro tem que procurar o plano 
[para o ressarcimento]. Caso não 
consiga, deve procurar o Procon ou 
o Poder Judiciário.” O CFM reco-
menda o ressarcimento. O parecer 
foi solicitado pela Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar (ANS), 
que agora analisa o documento.

Idec contesta cobrança de honorário

Carga de energia deve
aumentar 5,1%

Rio de Janeiro - A carga de 
energia (energia demandada) do 
Sistema Integrado Nacional (SIN) foi 
estimada pelo Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS) em 62.541 
megawatts médios (MWmed), em 
janeiro deste ano, com aumento de 
5,1% em comparação a igual mês do 
ano passado.

Destaque para os subsiste-
mas Sudeste/Centro-Oeste (38.582 
MWmed) e Nordeste (9.613 MW-
med), com expansões, respectiva-
mente, de 6,7% e 7,6%, segundo 
informou a ONS por meio de sua 
assessoria de imprensa.

Para a região Sul, a carga pro-
jetada para o mês atinge 10.342 
MWmed, mostrando incremento de 
0,2% em relação ao mesmo mês de 
2012. Já a região Norte tem pre-
visão de queda de 2% na carga de 
energia mensal, totalizando 4.004 
MWmed. Esta semana, a carga pre-
vista atinge 62.717 MWmed.

Anatel prioriza a
pesquisa no país

Brasília - A Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) apro-
vou ontem as minutas de dois re-
gulamentos que tratam do estímulo 
à pesquisa e desenvolvimento e da 
preferência para a compra de equi-
pamentos nacionais no setor de te-
lecomunicações. As duas propostas 
entrarão em consulta pública por 60 
dias e devem ser debatidas em au-
diência em Brasília.

A proposta de Regulamento 
de Estímulo à Pesquisa, Desenvolvi-
mento e Inovação em Telecomunica-
ções prevê que as empresas devem 
investir 3% da receita líquida anual 
para ações de pesquisa e desenvol-
vimento. Segundo o relator da ma-
téria, conselheiro Rodrigo Zerbone, 
o percentual poderá ser revisto sem-
pre pela Anatel. “Esse é um assunto 
cada vez mais presente nas ações 
regulatórias, principalmente para o 
cumprimento das políticas públicas 
de governo”, ressaltou.

Já a proposta de revisão do Re-
gulamento sobre Procedimentos de 
Contratação de Serviços e Aquisição 
de Equipamentos ou Materiais pelas 
prestadoras de serviços de teleco-
municações estabelece que as em-
presas devem dar preferência a equi-
pamentos e softwares nacionais, no 
caso de haver equivalência de preços 
com produtos importados. Segundo a 
proposta, só estão dentro da regra as 
compras acima de R$ 750 mil.
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Aquecimento global
Seca, chuva e temperatura devem se agravar 

 As projeções do Painel Inter-
governamental de Mudanças Cli-
máticas (IPCC – sigla em inglês) da 
ONU sobre o aquecimento do pla-
neta foram fundamentais para aler-
tar a sociedade e os governos para 
a questão.

Segundo os estudos realizados 
pelo grupo, que reúne cientistas 
do mundo todo, nos próximos 100 
anos poderá haver um aumento da 
temperatura média global entre 
1,8ºC e 4,0ºC. Além disso, o nível 
médio do mar deve subir entre 0,18 
m e 0,59 m, o que pode afetar signi-
ficativamente a atividade humana e 
os ecossistemas terrestres. 

Para se ter uma ideia de como 
o processo de aquecimento da Ter-
ra está acelerado, basta saber que o 
planeta demorou 10 mil anos para 
que a temperatura aumentasse 5ºC. 
Agora pode levar apenas 200 anos 
para aumentar mais 5°C. 

Cenários
Com o objetivo de projetar as 

consequências desse fenômeno 
para o Brasil, o Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), tra-
çou dois cenários: um pessimista, 
que estima aumento da temperatu-
ra no país entre 4ºC e 6°C, e outro 
otimista, com alta entre 1ºC e 3°C. 

As duas projeções apontam 
para diminuição do volume de chu-
vas na região Norte, aumento da 
temperatura no Centro Oeste, seca 
no Nordeste, aumento de extremos 
de seca, chuva e temperatura no Su-
deste e aumento do volume de chu-
vas no Sul, mas com alta evapora-
ção por causa do calor, o que afeta o 
balanço hídrico. 

“Essas alterações climáticas 
causam aumento do número de 
eventos extremos, ou seja, passam 
a ocorrer mais vezes chuvas fortes, 
por exemplo, que provocam en-

chentes e deslizamentos”, afirma o 
geólogo Eduardo Macedo. 

“O Brasil tem uma legislação 
que lida com essa questão, além 
dos projetos de preservação am-
biental”, ressalta a diretora de Mu-
danças Climáticas do Ministério de 
Meio Ambiente, Karen Suassuna, 
referindo-se à Política Nacional 
sobre Mudança do Clima, que es-
tabelece metas como a redução da 
emissão de gases de efeito estufa 
entre 36% e 39% até 2020, tendo 
como base as emissões previstas 
para aquele ano.

Multidisciplinar
O Instituto Nacional de Ciência 

e Tecnologia (INCT) possui hoje 13 
subprojetos voltados para o estu-
do das mudanças climáticas, com o 
objetivo de produzir conhecimento 
sobre o assunto de uma forma que 
seja acessível aos tomadores de 

decisão. Para Paulo Nobre, pesqui-
sador do INCT, as mudanças climá-
ticas afetam a economia, as ener-
gias renováveis, o meio ambiente, 
a saúde. Por isso, o desafio é tratar 
o tema de forma multidisciplinar, 
quantificar os efeitos e incorporar 
as políticas públicas.

O geólogo Macedo acredita que 
é cedo para relacionar os atuais 
eventos climáticos com o aqueci-
mento global. E alerta: “Diminuir a 
emissão dos gases não vai fazer o 
fenômeno parar. Vai demorar mais 
100 anos para o planeta voltar ao 
que era antes. Nós temos que nos 
adaptar à nova realidade”.

Previsão do tempo
A análise, o monitoramento 

e a previsão do tempo e do clima 
no Brasil são feitos pelo Instituto 
Nacional de Meteorologia (Inmet). 
O instituto surgiu em 1909 e, oito 

anos depois, com uma pequena 
rede meteorológica montada, di-
vulgou as primeiras previsões do 
tempo pelo jornal Gazeta de Notí-
cias, do Rio de Janeiro, através de 
um telégrafo.

Atualmente, o Inmet utiliza 
técnicas sofisticadas que permi-
tem produzir previsões para até 
cinco dias. Também divulga em seu 
sítio, diariamente, avisos meteoro-
lógicos que são usados pela Defesa 
Civil para alertar a comunidade so-
bre eventos prejudiciais ligados ao 
tempo e ao clima.

O instituto desenvolve produ-
tos meteorológicos voltados para 
as áreas de agricultura, pecuária, 
recursos hídricos e saúde humana, 
entre outras. Além disso, interliga o 
Brasil com todos os serviços meteo-
rológicos do mundo, comunicando 
e recebendo diariamente informa-
ções de todos os países.

Foto: Divulgação

Brasília - Esperar até 2020 para ado-
tar ações ambiciosas visando a reduzir 
as emissões de gases de efeito estufa 
pode significar investimentos em tec-
nologias caras e desconhecidas e tam-
bém alto custo para as populações que 
serão obrigadas a se submeter a regras 
mais rígidas. Esse é o recado do Pnuma, 
órgão das Nações Unidas responsável 
pelas questões de meio ambiente, di-
vulgado em novembro do ano passado.

Para a entidade, ainda estamos lon-
ge de alcançar os níveis ideais de emissões 
para evitar maiores impactos provocados 
pelo aquecimento da Terra. Na avaliação 
do Pnuma, os governos precisam adotar 
imediatamente ações mais rigorosas en-
volvendo setores da economia para que 
a elevação da temperatura do planeta 
ocorra abaixo dos 2 graus Celsius (ºC).

“Em 2010, chegamos a 49 gigato-
nes de emissões por ano. Para manter a 
trajetória [de elevação da temperatura 
abaixo dos 2 ºC] teríamos que reduzir 
pela metade as emissões mundiais, em 
40 anos. É um esforço muito grande. É 
reduzir energia fóssil, quando na verda-
de está crescendo. Não se faz isso sem 

grandes inovações tecnológicas. Quan-
to mais cedo começarmos, mais se re-
duz as necessidades futuras”, explicou o 
economista ambiental, Ronaldo Seroa.

O relatório anual do Pnuma - que 
poderá ser usado como referência nas 
negociações em torno das mudanças cli-
máticas, marcadas para a próxima sema-
na, no Catar - aponta que experiências 
adotadas por alguns países mostraram-
-se eficazes para diminuir as emissões 
de dióxido de carbono, por exemplo. 
Pela primeira vez, o levantamento, que 
é feito há três anos, indica casos bem-
-sucedidos em alguns países e podem 
ser adaptados para demais nações.

Eficiência
Seroa foi um dos oito pesquisado-

res brasileiros que acompanharam o 
levantamento do Pnuma, que teve a 
participação de 55 especialistas. Segun-
do o estudo, medidas de eficiência em 
setores como o de edificações, trans-
porte e de redução do desmatamento 
teriam um forte impacto nos resultados 
esperados pelos países comprometidos 
em manter a elevação da temperatura 
abaixo dos 2ºC.

Pelas projeções definidas no docu-
mento do Pnuma, a lacuna entre o que 
se emite hoje, a projeção para 2020 e 

o nível ideal apontado pelos cientistas 
é 14 gigatones. Especialistas apontam 
que os investimentos nos setores priori-
tários poderiam significar uma redução 
para 8 gigatones de emissões por ano, 
nesse cálculo.

“O mundo está ciente que tem tra-
balho a fazer que é o acordo global de 
2020 [Plataforma de Durban que envol-
verá compromissos de todos os países 
na redução de emissões],” lembrou Se-
roa. Até lá, o Brasil pretende alcançar a 
meta de reduzir as emissões entre 36% 
a 39%. Quase 70% delas vêm do desma-
tamento. “O relatório mostra que esta-
mos cumprindo as metas. Na parte de 
agricultura, o Brasil ainda tem o Progra-
ma ABC [Agricultura de Baixo Carbono] 
que é bastante ousado. Os indicadores 
mostram que o Brasil está avançando”, 
acrescentou.

Desmatamentos
Os resultados alcançados pelo go-

verno brasileiro e pela Costa Rica na 
preservação de florestas, com o comba-
te ao desmatamento e a criação de áre-
as protegidas, foram apontados pelo 
Pnuma como exemplares. Os países em 
desenvolvimento e as economias emer-
gentes têm aguardado a definição de 
uma compensação internacional pelas 

ações de redução de emissões.
Segundo Jorge Hargrave, pesquisa-

dor do Instituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada (Ipea), Brasil e Costa Rica 
perceberam que as medidas já trazem 
benefícios locais. “Embora espera avan-
ços [nas negociações em torno] do Redd 
[sigla, em inglês, de Redução de Emis-
sões por Desmatamento e Degradação 
Florestal] as ações foram tomadas inde-
pendentemente. Foram os benefícios 
que os países enxergaram antes dessa 
compensação, como a questão da água 
e do uso de biodiversidade”, avaliou.

No caso da Costa Rica, as áreas de 
proteção criadas pelo governo atraíram 
turistas para a região e mais dinheiro. 
“Com arranjo técnico você pode repli-
car isto para todos os países. O moni-
toramento [de florestas] é uma medida 
barata. É preciso comprometimento 
político e investimento nas áreas pro-
tegidas, principalmente em fronteiras 
agrícolas”, destacou.

Hargrave lembrou que a preserva-
ção de florestas precisa caminhar junto 
com medidas de setores que impactam 
o meio ambiente. “Não adianta a ação 
do Ibama, se você oferece créditos sub-
sidiados para expansão agrícola sem 
qualquer condicionante ambiental”, 
ressaltou o pesquisador.

ONU defende redução de emissão de gases 
Carolina Gonçalves
Repórter da Agência Brasil

Catástrofe natural deverá ocorrer com frequência na Terra, como o aumento do nível do mar que deve subir entre 0,18 m e 0,59 m, afetando as atividades humanas e os ecossistemas terrestres
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Nova tecnologia
PROMETE SER MUITO BADALADO o coquetel de lan-

çamento da TV Correio, agora com tecnologia totalmente 
em HD, uma iniciativa pioneira na Paraíba do Sistema Cor-
reio de Comunicação, bem como inauguração das novas 
instalações da televisão.

Como convidados, autoridades, políticos, clientes, 
parceiros e socialites, além de diretores da Rede Record e 
estrelas do seu cast como Luciano Szafir e Cássia Linhares. 

A anfitriã da próxima segunda-feira no Paço dos Leões, Beatriz Ribeiro 
Teixeira de Carvalho e sua mãe, Martha Lins 

Empresários: Marcone 
Góes, José Otto Muniz 
Falcão, Luiz Guedes 
Sobrinho e Diana Cou-
tinho, jornalistas André 
Cananéa e Maria Luiza 
Vieira Franco, advogada 
Micheline Formiga, exe-
cutiva Regina Guerra, 
Sra. Maria das Graças 
Leal.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com gorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

   Uma foto da princesa Diana 
adolescente, inédita até agora e 
pertencente ao arquivo privado 
Caren Archive que adquiriu do 
jornal britânico Daily Mirror, será 
leiloada até o final do mês nos 
Estados Unidos.
   A imagem em preto e branco 
mostra Lady Di, possivelmente 
num chalé de uma estação de 
esqui, lendo um livro e sorrindo 
para a câmera enquanto aparece 
recostada no colo de um jovem 
não identificado, aparentando a 
mesma idade. Foi tirada dois dias 
depois que o Palácio de Bucking-
ham anunciou seu noivado com o 
príncipe Charles.Zum Zum Zum

   Os cantores Marcella Maul e Marcelo Vilar são as atrações de amanhã 
no projeto “No Calor da Estação”. O evento acontece no Terraço Panorâmico da 
Estação Cabo Branco, no Altiplano. Com entrada gratuita.

   Estreia hoje no Cinespaço Mag Shopping o filme “O Último Desafio” 
com o ator Arnold Schwarzenegger, filme de ação e suspense. Já amanhã, 
será a vez do filme “João e Maria: caçadores de bruxas”.
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Conceição Imperiano, Hosana Amaral, Tereza Neumann Vaz, Stella Barros e Terezinha Vaz

No Sebo
SERÁ LANÇADO   

hoje no Sebo Cultural, 
no centro da cidade, 
duas publicações da 
Editora Luzeiro sobre 
o cangaço, produzidas 
pelo escritor paulista 
Nando Poeta.

Trata-se da “Viver 
é lutar, escrever é 
narrar as lutas”, que 
será apresentada por 
Aderaldo Luciano e 
“A saga de Jesuíno 
Brilhante”, com apre-
sentação de Varneci 
Nascimento.

“As palavras de amizade
e conforto podem ser
curtas e sucintas, mas
o seu eco é infindável”

MADRE TERESA DE CALCUTÁ

“Um irmão pode não 
ser um amigo, mas 
um amigo será sempre 
um irmão”

BENJAMIN FRANKLIN

   A escola CNA, na Av. Ruy Carneiro, agora com bandeira nova, está 
oferecendo cursos de inglês, espanhol e francês, em diversas modalidades. A 
instituição atua há 15 anos em João Pessoa.

O carro do ano
A REVISTA Road & Travel, 

que concede dez prêmios para 
veículos novos ou existentes 
com melhorias significativas,  
nomeou o Kia Optima como o 
carro internacional do ano no 
Salão do Automóvel de Detroit.

O modelo foi eleito pelo 
design diferenciado e tecno-
logia avançada e recebeu mais 
reações positivas do júri que 
qualquer outro veículo da com-
petição.

Casamento
CASAM-SE hoje, às 20h, na Capela de 

Nossa Senhora Auxiliadora, no bairro do Bessa, 
com recepção no Trianon, Aline Mendes Lacerda 
e Romero Baltar Cunha.

A noiva, que é carioca, é filha de Paulo 
José Martins Lacerda e Silvana Barbosa Mendes 
Lacerda e o noivo, que é pernambucano, é filho 
de Marcílio José Bezerra Cunha e Maria Helena 
Baltar Cunha.

   A estilista Raquel Grassi é quem está assinando a costumização 
da fantasia que Roberta Aquino usará no Carnaval das Mulheres. A nossa 
fantasia também será feita pela referida estilista que será uma melindrosa 
estilizada. Quem ainda não fez sua fantasia, Raquel atende no atelier do 
Miramar, telefone 9981-3953.

O TEMA DO CRESCER 2013  “Fé 
na Família” foi tirado do Evangelho 
Segundo São Lucas que quer destacar 
o papel catequético e importante da 
família, além de despertar a comunhão 
eclesial, a prática religiosa e o conheci-
mento da fé.

O Encontro da Família Católica será 
realizado dias 10 a 12 de fevereiro no 
Clube Campestre, em Campina Grande. 
Mais informações pelo telefone (83) 
3341-7017.

Irmãos Maria Luiza Vieira Franco e João Guimarães Neto, ela é a 
aniversariante de hoje
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Economistas
O CONSELHO Regio-

nal de Economia da Paraíba 
está em festa hoje com a 
posse da sua nova dire-
toria e conselho, a partir 
das 19h, no auditório do 
Sindicato da Construção 
Civil de João Pessoa, em 
Tambauzinho.

Como presidente 
toma posse o economista 
Celso Pinto Mangueira e 
como vice-presidente, João 
Bosco Ferraz de Oliveira.

Vermelho e Branco

PARA QUEM  quiser reviver os bons 
momentos carnavalescos do Esporte Clu-
be Cabo Branco, acontece hoje o tradicio-
nal Baile do Vermelho e Branco no Res-
taurante Panorâmico daquela agremiação.

A noite será animada pela DJ Dany 
Andrade, a Orquestra Frevolândia e a Ban-
da BR3, de Joilson Lima. 

A mesa custa R$100,00, mas po-
dem ser vendidos ingressos individuais a 
R$25,00.

Reality show
O CANAL DE TV A CABO 

GNT e a marca de cosméticos 
O Boticário vão promover a se-
gunda temporada do Programa 
Desafio da Beleza no próximo 
mês de abril.

O reality show mostra uma 
competição entre maquiadores 
e é apresentado pela modelo 
Fernanda Tavares e pelo make-
up artist de O Boticário, Fer-
nando Torquato.

Marcos, o imortal
AUTOR DE VÁRIAS PUBLICAÇÕES, o desembargador 

Marcos Cavalcanti de Albuquerque será o mais novo imortal 
da Academia Paraibana de Letras, na vaga deixada pelo 
saudoso Joacil de Brito Pereira.

Entre suas obras, destaco o interessante livro “Ma-
manguape: apogeu, declínio e ressurgimento” sobre a 
história daquela cidade, que inclusive teve o privilégio de 
receber o Imperador D. Pedro II. Na obra, Marcos enfatiza 
o apogeu e glória da cidade.

Fé na Família
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Polícia Militar e dirigentes 
de blocos discutem plano 
de segurança
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Animais soltos causam acidentes
rodovias federais

Animais soltos nas rodo-
vias foram causa, em 2012, 
de 5,8% dos acidentes de 
trânsito registrados pela Po-
lícia Rodoviária Federal no 
Estado da Paraíba.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral recolheu, durante o ano 
de 2012, um total de 1.427 
animais que se encontravam 
soltos nas rodovias que cor-
tam o Estado da Paraíba. Em 
sua grande maioria equinos, 
caprinos e bovinos que fu-
giram das propriedades de 
seus donos ou foram deixa-
dos para pastar às margens 
das rodovias.

O recolhimento de ani-
mais que se encontram sol-
tos nas vias e na faixa de do-
mínio é uma medida prevista 
no artigo 269 do Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB) e 
tem como objetivo promover 
a fluidez do trânsito, evitar 
acidentes e resguardar a se-
gurança dos usuários e do 
animal.

Do total de 4.090 ocor-
rências de acidentes de trân-
sito registradas pela PRF 
em 2012, 239 tiveram como 

Eles foram a causa, em 
2012, de 5,8% dos acidentes 
registrados pela PRF

causa a existência de animais 
na via, o que corresponde à 
5,8% dos acidentes de trân-
sito registrados no período. 
Ao todo, 123 pessoas ficaram 
feridas e outras 19 morre-
ram. A 3ª Delegacia PRF em 
Patos, composta pelos postos 

de São Mamede, Pombal e Ca-
jazeiras foi responsável pelo 
atendimento de 38% dessas 
ocorrências.

Devido aos hábitos dos 
animais, à falta de cuidado 
dos proprietários na guarda 
dos mesmos e às característi-

cas da via, 71,9% dos aciden-
tes ocorreram em plena noite 
e 91,6% em trechos de reta.

A PRF informa o número 
de emergência 191 para acio-
namento em caso de animais 
soltos, acidentes de trânsito 
ou situações de emergência.

A Polícia Rodoviária Federal recolheu durante 2012 um total de 1.427 animais soltos nas rodovias

Cerca de 900 autua-
ções de motoristas flagra-
dos dirigindo e falando 
ao celular são registradas, 
por mês, pelos agentes 
de trânsito da Secretaria 
de Mobilidade Urbana 
Semob, da Prefeitura 
Municipal de João Pes-
soa. O diretor de Opera-
ções da Semob, Cristiano 
Nóbrega, concorda com a 
proposta na lei que muda 
a concepção na aplicação 
de multa a motoristas 
que dirigem usando o 
aparelho celular ou diri-
gir com um único fone de 
ouvido.

Para Cristiano, o uso 
do telefone quando diri-
gindo provoca acidentes 
porque, segundo ele, já 
ficou provado que a pes-
soa tem a atenção geral-
mente voltada para o ce-
lular e esquece o volante 

do veículo. Atualmente a 
multa para quem for fla-
grado nessa condição é 
de R$ 85,13. Com a pro-
posta de autoria do de-
putado federal Edil Bez 
(PMDB-SC) o motorista 
falando ao celular paga-
rá multa no valor de R$ 
191,54, pois agora para 
ser gravíssima e ainda 
sete pontos na carteira (o 
valor pode ser multiplica-
do em até cinco vezes em 
certas circunstâncias).

A mudança propos-
ta na lei já foi aprovada 
na Comissão de Viação e 
Transportes da Câmara 
dos Deputados que re-
classificou de média para 
grave, da multa aplicada 
ao motorista que dirige 
utilizando aparelho ce-
lular. Com a mudança na 
Legislação, o Código de 
Trânsito Brasileiro esta-
belece quatro níveis de 
multas: gravíssima, grave, 
média e leve.

Dirigir e falar ao celular 
gera 900 multas em JP
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Divulgação
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Polícia e dirigentes de blocos 
discutem plano de segurança

A Polícia Militar se reu-
niu ontem com os dirigen-
tes de blocos que integram 
as prévias carnavalescas de 
João Pessoa, que serão rea-
lizadas no período de 30 de 
janeiro a 9 de fevereiro. O 
encontro aconteceu no au-
ditório da PBTur e reuniu 
tanto blocos associados ao 
Folia de Rua quanto os não 
filiados. Na oportunidade, 
foi avaliado o trabalho da 
PM nas prévias de 2012 e 
discutido o planejamento 
preventivo da segurança 
para os blocos deste ano.

“Convocamos essa reu-
nião com os representantes 
de blocos e vamos fazer um 
planejamento para oferecer 
uma segurança eficiente aos 
foliões”, explicou o coman-
dante do 1º Batalhão de Po-
lícia Militar, tenente-coronel 
Almeida Martins.

Foi exposto aos dirigen-
tes como deve ser a solicita-
ção de policiamento para os 
blocos e repassadas orienta-
ções de medidas preventivas 
de segurança que devem ser 
adotadas para que nenhum 
incidente ocorra durante as 
festas. O policiamento du-
rante os blocos será feito 
com a ajuda do sistema de 
câmeras para auxiliar na se-
gurança. 

 “Ainda não fechamos o 
número exato de policiais 
que serão empregados por-
que estamos recebendo as 
demandas oficiais dos blo-
cos associados ao Folia de 
Rua, como também as da-
queles que não são filiados 
para podermos apresentar 
esse número e as medidas 
definitivas que vão ser ado-
tadas pela Polícia Militar 
da Paraíba para as prévias 
carnavalescas deste ano”, 
explicou o comandante do 
Policiamento Regional Me-
tropolitano, tenente-coro-
nel Jeferson Pereira.                                    

Ele lembrou ainda que, 
até a próxima sexta-feira 
(25), o planejamento vai 
ser apresentado. Até lá, os 
batalhões estão esperando 
as solicitações de policia-

Policiamento este ano 
será feito com a ajuda 
do sistema de câmeras

mento para os blocos que 
irão ser realizados e a es-
trutura de segurança que 
eles vão precisar.

O efetivo que será em-
pregado tanto nas prévias 
como no carnaval será um 
policiamento suplementar 
(reforço), não sofrendo pre-
juízo o policiamento ordiná-
rio – que é aquele que faz a 
segurança nos bairros. Essa 
continuará normal e com o 
mesmo número de policiais 
e viaturas.

Solicitação 
Os diretores de blocos 

terão que solicitar o policia-
mento para o evento através 
de ofício diretamente ao Ba-
talhão responsável pela área 
onde será realizado o even-
to. O documento deve conter 
informações sobre data, ho-
rário de início e término do 
bloco e número estimado de 
foliões que vão comparecer 
ao evento. Esse pedido deve 
ser feito em até no máximo 
72 horas antes da saída do 
bloco. O prazo é estipulado 
para que o Batalhão possa 
providenciar reforço com 
o Comando Geral e Coman-
do Regional para garantir o 
atendimento à demanda da 
segurança de cada bloco.

Carnaval
O planejamento já inclui 

as ações que serão adotadas 
para garantir a segurança 
durante o carnaval, com uma 
atenção maior para as praias 
de Jacumã, Lucena e Baía da 
Traição, locais que concen-
tram maior número de pes-
soas durante o período. A 
operação ‘Lei Seca’ vai ser in-
tensificada nos festejos para 
evitar acidentes de trânsito.

Com o slogan “Neste 
Carnaval Vista Sua Fantasia 
de Salva-Vidas. Doe Sangue”, 
o Hemocentro da Paraíba es-
tará lançando na próxima se-
gunda-feira mais uma cam-
panha de coleta de sangue 
para o período momesco. Se-
gundo a chefe do Núcleo de 
Ações Estratégicas do Hemo-
centro, Divane Cabral, doar 
sangue é um gesto humano, 
solidário e que realmente 
ajuda a salvar vidas. “O pro-
blema é que neste período de 
férias muitos dos doadores 
cadastrados viajam e o esto-
que de sangue cai em 50%. E 
para suprir a necessidade já 
que o Hemocentro atende 40 
hospitais e cobre 100% dos 
leitos do Sistema Único de 
Saúde, além dos leitos de al-
guns planos de saúde cadas-
trados, a defasagem aumenta 
e nossa campanha visa atin-
gir os paraibanos e turistas 
para repor o estoque”, expli-
cou Divane adiantando que a 
campanha se estenderá até o 
dia 16 de fevereiro.

A campanha pretende 
atingir toda a hemorrede e 
tem como principal objetivo 
conclamar os doadores e as 
pessoas que visitam o Esta-
do a exercer a sua cidadania 
e solidariedade, doando seu 

sangue, para que o Hemo-
centro possa manter o esto-
que regular.

A diretora geral do He-
mocentro, Sandra Sobreira, 
alertou a população que nes-
ta época do ano aumenta o 
número de acidentes e, con-
sequentemente, a demanda 
de sangue nos hospitais. É 
preciso destacar também 
as pessoas com câncer, que 
fazem transfusões regular-
mente, correm o risco de se-
rem prejudicadas com a falta 
do produto.

A Rede Hemocentro da 
Paraíba é composta por uma 
rede de dez hemonúcleos 
distribuídos nos municípios 
de Guarabira, Picuí, Montei-
ro, Princesa Isabel, Patos, 
Piancó, Itaporanga, Cajazei-
ras, Sousa e Catolé do Ro-
cha, além de um regional em 
Campina Grande.  A hemor-
rede recebe em média sete 
mil doações de sangue por 
mês, o que é suficiente para 
atender a demanda dos hos-
pitais públicos e privados, 
mas neste período de férias e 
festas as doações geralmen-
te diminuem porque muita 
gente viaja. 

Coletas 
No dia 21, início da cam-

panha a coleta será realizada 
no próprio Hemocentro. Já 
no dia 23 (quarta-feira), a co-

Hemocentro inicia campanha na segunda
DOAÇÃO DE SANGUE

Com investimento de R$ 2,1 mi-
lhões, o prefeito de João Pessoa, Lu-
ciano Cartaxo, lançou ontem o projeto 
do Carnaval “João Pessoa de todos os 
Ritmos”, entregou de forma simbólica 
os cheques aos presidentes das escolas 
de samba, tribos indígenas e orques-
tras de frevo que fazem o Carnaval 
Tradição, e aos responsáveis pelo Folia 
de Rua. Na oportunidade, ele também 
anunciou detalhes da programação 
dos seis polos carnavalescos nos bairros 
durante o reinado de Momo.

Para o prefeito, o carnaval é o 
grande gancho para divulgarmos nos-
sa cultura, nossa gastronomia, nossas 

belezas naturais e nosso povo. Este é 
um projeto único, que une Folia de Rua, 
Carnaval Tradição e blocos indepen-
dentes. “Enfim, essa é a oportunidade 
do mundo ver a qualidade do nosso 
carnaval. Antecipamos o pagamento e 
descentralizamos a festa para os bairros 
com 43 atrações nos seis polos. Nossa 
meta é atrair cada vez mais investidores 
para a cidade”, declarou o prefeito.

O cheque simbólico das subven-
ções do Carnaval Tradição, foi entregue 
à Liga Carnavalesca de João Pessoa no 
valor de R$ 268 mil e à Associação dos 
Ursos Carnavalescos de João Pessoa o 
quantitativo de R$ 80 mil. Ao todo, são 

22 ursos, 11 tribos indígenas, seis clubes 
de orquestra e cinco escolas de samba.

Segundo o presidente da Asso-
ciação Folia de Rua, Raimundo Nonato 
(Bola), a reação dos blocos foi de muita 
alegria porque tudo foi feito de for-
ma antecipada e substancial. Estamos 
cientes de que agora temos um parcei-
ro. Este é nosso sentimento comum, de 
que estamos caminhando para a quali-
ficação da nossa festa.

 Polos Carnavalescos 
No total foram anunciadas 12 apre-

sentações ou shows realizados nos seis 
polos carnavalescos. A programação in-

clui vários estilos, como bandas de axé, 
forro eletrônico e samba, além da cultu-
ra popular representada por ala ursas, 
orquestras de frevo, tribos indígenas e 
baterias de escola de samba.

 A programação acontece de 10 a 12 
de fevereiro em Mandacaru, Rangel, Cruz 
das Armas, Valentina, Mangabeira e Con-
junto Residencial Gervásio Maia. Cada 
polo terá duas bandas locais além de dois 
grupos de cultura popular por noite. 

A festa de lançamento do Projeto 
‘Carnaval 2013 – João Pessoa de Todos 
os Ritmos’ aconteceu quarta-feira pas-
sada na Casa Roccia, no bairro de Tam-
bauzinho.(JA)

PMJP lança projeto do Carnaval de João Pessoa
fOliA DE mOmO

l Ter idade entre 16 e 67 anos, 11 meses e 29 dias (se for 
menor de 18 anos é necessário autorização do responsá-
vel legal).
l Pesar acima de 50 quilos.
l Ter dormido normalmente nas últimas 24 horas
l Estar alimentado, dando intervalo de 2 horas após o 
almoço.
l Evitar alimentos gordurosos na véspera e no dia da do-
ação.
l Não ter tido hepatite após os 11 anos de idade.
l Não estar gripado, resfriado, com febre ou diarreia.
l Não ter ingerido bebida alcoólica nas últimas 12 horas.
l Não ter comportamento de risco para doenças sexual-
mente transmissíveis.
l Não estar grávida ou em período de amamentação. 
A menstruação e o uso de pílulas anticoncepcionais não 
impedem a doação.
l Respeitar o intervalo entre as doações que devem ser 
de dois meses para os homens e de três meses para as 
mulheres.

As pessoas interessadas em doar sangue que quei-
ram tirar qualquer dúvida ou marcar uma coleta externa 
podem ligar para o telefone (083) 3218-7698. O Hemo-
centro se situa na Avenida Dom Pedro II, vizinho a Secre-
taria de Saúde do Estado.

leta será na Empresa Control 
no Bairro do Geisel, com uma 
unidade móvel do Hemocen-
tro. No dia 29, será no Centro 
de Ciências Sociais (CCS) da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e, fechando a 
programação, a última coleta 
acontecerá no Parque Solon 
de Lucena, no dia 30. O horá-
rio das coletas é das 8h às 16h.

Sandra Sobreira faz um 

apelo para que as pessoas 
compareçam aos locais onde 
acontecerão as coletas ex-
ternas e façam a doação. “O 
Hemocentro precisa manter 
o estoque de sangue regular 
para atender a demanda. Em 
datas comemorativas do ano, 
sempre fazemos campanhas 
para sensibilizar as pessoas 
sobre a importância do ato 
de doar sangue.

Para doar é preciso

José Alves
zavieira2@gmail.com

A Polícia Militar 
vai apresentar 
até o dia 25 o 
planejamento 
preventivo 
da segurança 
para os blocos 
deste ano

O slogan da nova campanha que será iniciada pelo Homocentro será: “Neste Carnaval Vista Sua Fantasia de Salva-Vidas. Doe Sangue”

FOTOS: Marcos Russo



Projeto prevê instalação de Centro 
para Pecuária Leiteira no Sertão

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de janeiro de 2013

Durante audiência na 
manhã de ontem  com o go-
vernador Ricardo Coutinho, 
no Palácio da Redenção, o 
empresário Marcos Guedes, 
da indústria Laticínio Belo 
Vale, apresentou projeto 
de criação de um Centro de 
Referência para a Pecuária 
Leiteira na região das Vár-
zeas de Sousa, no Sertão pa-
raibano.

Marcos Guedes dis-
se que a ideia do projeto é 
criar um centro que possa 
formar os produtores de 
leite da região sobre gestão, 
mercado e manejo do leite.  
O centro seria estruturado 
com uma indústria de ração 
e, em um segundo momen-
to, com uma indústria de 
leite tipo longa vida.

O empresário afirmou 
que experiências como es-
tas foram adotadas com su-
cesso em Goiás e têm tudo 
para dar certo também na 
Paraíba. “A meta é criar 
uma mentalidade de ges-
tão junto aos produtores, 
possibilitando o aumento 
e melhoria da qualidade da 
produção do leite no Ser-
tão, que é uma das regiões 
mais propícias do Estado 
para a pecuária leiteira”, 
explicou Guedes.

O governador Ricardo 
Coutinho ressaltou que in-
teressa  ao governo apostar 
no desenvolvimento da pe-
cuária no Sertão, que detém 
47,2% da produção leiteira 
do Estado. Ele destacou que 
o empresário Marcos Gue-
des é um empreendedor 
de visão e que engrandece 
a Paraíba ao consolidar a 
indústria de Laticínio Belo 
Vale, nascida em Sousa, e 

A instalação do órgão 
tem como meta formar 
produtores sobre gestão

FOTO: Secom-PB

com filial em Jaboatão dos 
Guararapes, como uma das 
maiores do Nordeste.

A presidente da Ci-
nep, Tatiana Domiciano, 
que também participou da 
audiência, destacou que o 
Governo do Estado vai ser 
parceiro através da Secreta-
ria de Agropecuária e Pesca 
e da própria companhia de 

industrialização para con-
cretizar a ideia. “É um proje-
to que entra no contexto da 
interiorização do desenvol-
vimento da Paraíba, neste 
caso em Sousa, onde a Belo 
Vale já está consolidada e 
pode consolidar a região 
como referência da produ-
ção leiteira”, completou.  

A indústria Laticínio Belo 

Vale, produtora da marca Isis, 
está finalizando o projeto de 
ampliação em Sousa, que até 
2015 vai triplicar a produção 
que hoje é de 80 mil litros 
de leite processados por dia. 
A previsão é que a partir de 
março a fábrica possa ope-
rar com sua capacidade am-
pliada, saindo dos atuais 370 
para 420 funcionários.  

O investimento no em-
preendimento foi de R$ 12 
milhões.  De acordo com o 
empresário Marcos Guedes, 
o grupo decidiu investir na 
cidade de Sousa por ser a 
sede da empresa e por estar 
em posição estratégica para 
a distribuição dos produtos 
num raio de 360°, ou seja, 
para a Paraíba, Ceará, Rio 

Grande do Norte e parte de 
Pernambuco.      

A empresa Belo Vale co-
mercializa em vários esta-
dos do Nordeste produtos à 
base de leite, como iogurtes, 
bebidas lácteas, bebidas à 
base de frutas, chás, requei-
jão cremoso, queijo mussa-
rela, ricota, manteiga, nata e 
doce de leite.

O governador Ricardo Coutinho recebeu ontem, no Palácio da Redenção, o empresário Marcos Guedes, que apresentou projeto sobre a instalação do centro

O prazo para o 
recadastramento dos 
servidores da Prefeitu-
ra Municipal de Santa 
Rita, na Grande João 
Pessoa, junto à Secre-
taria de Administração 
termina hoje. Quem 
não apresentar a do-
cumentação necessária 
ao órgão, será excluído 
da folha de pagamen-
to até que a situação 
seja regularizada. A 
secretária de Adminis-
tração de Santa Rita, 
Vilma Gomes, afirmou 
que o prazo não será 
prorrogado.

A secretária Vilma 
Gomes explicou que a 
medida foi necessária 
para enxugar a folha 
de pagamento do mu-
nicípio. “Encontramos 
um grande volume fi-
nanceiro na folha de 
pagamento da prefei-
tura e muitos servido-
res trabalhando em 
outros setores em que 

não estavam emprega-
dos”, revelou.

Para se recadastrar, 
o servidor municipal de-
verá apresentar cópias 
da Portaria de Nomea-
ção, último contrache-
que, comprovante de 
residência, documentos 
de identificação pessoal 
com foto, CPF, além de 
preencher uma ficha ca-
dastral disponibilizada 
no ato do recadastra-
mento. 

Além de entregar 
cópias dos documentos 
citados acima, os ser-
vidores deverão apre-
sentar a via original do 
documento de identifi-
cação pessoal com foto 
e do CPF.

O levantamento fun-
cional dos servidores está 
transcorrendo dentro da 
programação da Secre-
taria de Administração. 
Cerca de 90% dos servi-
dores já foram recadas-
trados, garantiu Vilma.

Prefeitura recadastra
funcionários até hoje

SANTA RITA 

Terminam hoje as inscri-
ções para seleção de agentes 
e supervisores do Programa 
de Desenvolvimento Regional 
Sustentável (DRS). O edital 
prevê 40 vagas de agentes, 
sendo 20 para contratação 
imediata e 20 para cadastro 
de reserva e ainda duas va-
gas para supervisores. O va-
lor mensal da bolsa é de R$ 
1 mil (agentes) e de R$ 3 mil 
(supervisor) e tem duração 
de 12 meses. A seleção é re-
alizada pelo Sebrae Paraíba, 
Bando do Brasil e Fundação 
Parque Tecnológico da Paraí-
ba (PaqTcPB).

 De acordo com edital, 
para as vagas de agentes po-
dem participar técnico de 
nível médio ou superior das 
áreas agrícola, Agronomia, 
Zootecnia e Medicina Vete-
rinária. Já para as vagas de 
supervisores é preciso nível 
superior na área de Ciências 
Agrárias, Zootecnia ou Medici-
na Veterinária.

 O edital está no site: 
http://www.paqtc.org.br/ e as 
inscrições são feitas exclusiva-
mente pela internet através do 

e-ail: selecaoadrs@paqtc.org.
br. O candidato concorrerá à 
vaga pertinente ao polo para o 
qual optou no ato da inscrição. 
O processo seletivo consiste 
em duas etapas: análise curri-
cular e documental (de caráter 
eliminatório) e curso de capa-
citação (de caráter elimina-
tório e classificatório). Todas 
as etapas serão realizadas na 
cidade de Monteiro (PB).

 O processo seletivo des-
tina-se a agentes para atuação 
nos 19 municípios do Cariri 
Paraibano integrantes do pro-
grama DRS da Caprinocultura, 
que atende a 600 famílias de 
produtores rurais da agricul-
tura familiar. Os agentes classi-
ficados atuarão em Monteiro, 
Sumé, São João do Cariri, Serra 
Branca, Prata, Amparo, São Se-
bastião do Umbuzeiro, Zabelê, 
Cabaceiras, Boqueirão, Catu-
rité, Riacho de Santo Antônio, 
Barra de São Miguel, Gurjão, 
Santo André, Ouro Velho, Des-
terro, Passagem e Quixaba.

Programa
O ADRS tem o objetivo de 

contribuir para a promoção 

do desenvolvimento econô-
mico-social e fortalecer a base 
produtiva da caprinocultura 
(leite e carne) da Paraíba, via-
bilizando aos produtores da 
agricultura familiar o acesso 
à orientação técnica, econô-
mica, social e ambiental atra-
vés da atuação de Agentes de 
Desenvolvimento Regional 
Sustentável. O programa tem 
recursos da Cooperação Técni-
ca e Financeira firmada entre 
a Fundação Banco do Brasil 
(FBB) e o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES).

Parque Tecnológico encerra 
as inscrições para bolsistas

PROGRAMA SUSTENTÁVEL

O edital prevê 
40 vagas 
de agentes, 
sendo 20 para 
contratação 
imediata e 20 
para cadastro 
de reserva.

Polícia Militar 
prende suspeito 
de assaltos a 
mercadinhos 

Policiais da 2ª Companhia 
do 10º Batalhão de Polícia Mi-
litar prenderam um homem 
suspeito de assaltar pelo me-
nos quatro mercadinhos na ci-
dade de Esperança, no Agreste 
do Estado. Ronildo dos San-
tos, de 28 anos, foi preso na 
quarta-feira (16) após assaltar 
um mercadinho, roubar uma 
moto na fuga e ainda invadir 
a casa de uma aposentada. Os 
policiais agiram rápido e loca-
lizaram o acusado. 

A ação policial que resul-
tou na prisão do suspeito co-
meçou quando ele, juntamen-
te com um comparsa, roubou 
um mercadinho na tarde da 
quarta-feira, no Centro de Es-
perança, levando celulares e 
dinheiro. Na fuga eles toma-
ram por assalto uma moto da 
Prefeitura que vinha sendo 
conduzida por um servidor 
municipal. 

O outro acusado conse-
guiu fugir. Ronildo dos Santos 
foi levado para a Delegacia de 
Polícia de Esperança, onde 
confessou a participação em 
assaltos a outros quatro mer-
cadinhos da região. 
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PM prende quadrilha suspeita
assalto à residência

Paraíba caMPina

Pela cidade

Romero Rodrigues também revelou que, em 
parceria com o Governo Federal, será viabilizada a 
instalação da Alça Leste, interligando a BR 230 – nas 
proximidades do Gardel Hotel – à zona leste. “Será o 
primeiro novo traçado urbano na cidade nos últimos dez 
anos”, disse Romero.

l Parceria

De acordo com Romero, o projeto da Alça Leste foi 
apresentado ao ministro das Cidades, Aguinaldo Ribeiro, 
mesmo antes da posse do novo prefeito. O tucano disse que, 
com o apoio do paraibano, o projeto foi aprovado e as obras 
devem começar ainda este ano.

l Boa notícia

Após reuniões com direções de agências bancárias, o 
governo municipal acredita que dentro de até três semanas 
será possível retirar do SPC e Serasa os nomes dos servidores 
que ficaram negativados porque a prefeitura deixou de 
repassar aos bancos os repasses das consignações.

normalização 
A assessoria do governo municipal também assegurou 

que as recargas nos cartões do vale transporte dos servidores 
também já teria sido normalizada. Em alguns casos, servidores 
teriam passado até três meses sem receberam o vale 
transporte, de acordo com o Sintab.

rebate

A assessoria do ex-prefeito Veneziano Vital do Rêgo 
emitiu nota desmentindo Romero. “É de se lamentar que há 
mais de 15 dias da atual gestão seja convocada coletiva para 
criticar a administração passada, quando os campinenses 
esperam que a nova gestão trabalhe”, diz trecho.

avião
Mesmo com a repentina antecipação da estreia na Copa 

do Nordeste do domingo para o sábado, contra o Feirense, 
em Feira de Santana-BA, o Campinense conseguiu reservar 
passagens e segue de avião para a Bahia hoje, em voo marcado 
para as 13h50, de Bayeux direto para Salvador. De lá, viaja 110 
quilômetros de ônibus até Feira.

logística

O trajeto de 860 quilômetros será realizado em pouco 
mais de quatro horas, cerca de 10 a menos do que se a 
delegação raposeira viajasse de ônibus desde Campina Grande 
até o destino. O técnico Oliveira Canindé e o preparador físico 
Roberto Farias, além dos jogadores, comemoraram o fato 
de mesmo às pressas, a logística estar sendo executada com 
sucesso.

PreVest
A Universidade Estadual da Paraíba abrirá matrículas, 

de 1 a 20 de fevereiro, para o PreVest, curso preparatório para 
Vestibulares e Exame Nacional do Ensino Médio (Enem). As 
inscrições visam formar turmas para o ano de 2013. Ao todo, 
serão disponibilizadas 1200 vagas, e a previsão é de que as 
aulas tenham início em 25 de fevereiro.

UePB/PMcG

O prefeito Romero Rodrigues anunciou, ontem, que, 
através de um acordo firmado com a Reitoria da Universidade 
Estadual da Paraíba, a Secretaria de Cultura do Município 
passará a ser sediada nas instalações do antigo Museu de Artes 
Assis Chateaubriand, no Açude Novo.

economia

As conversações foram encetadas entre a ex-reitora da 
UEPB, Marlene Alves, secretária de Cultura, e o atual reitor, 
Rangel Júnior, em consonância com o prefeito. Romero 
lembrou que, pelo acordo de cessão entre a PMCG e a 
prefeitura, o prédio será cedido sem custos.

alça leste

Os assaltantes teriam fei-
to uma ‘verredura’ na casa 
por objetos pessoais

Uma residência foi inva-
dida e em seguida, assaltada 
por criminosos durante a 
noite da última quarta-feira 
(16). Bandidos teriam feito 
uma ‘varredura’ no local le-
vando objetos pessoais, di-
nheiro e automóvel. No bair-
ro do Jardim Paulistano, local 
da ocorrência criminal, vizi-
nhos não souberam de fato 
informar maiores detalhes. 

De acordo com as in-
formações da Central de 
Operações da Polícia Militar 
(Copom) a ocorrência foi re-
gistrada por volta das 19h40. 
No primeiro instante, um ho-
mem teria adentrado a casa, 
e que após a ação outros dois 
elementos estariam armados 
portando revólveres cujos 
modelos não foram revelados. 

Os donos da moradia, um 
comerciante e sua esposa, fo-
ram feitos de reféns em um 
dos cômodos. Durante o in-
tervalo em que os moradores 
se encontravam ‘presos’, os 
delinquentes subtraíram um 
netbook, um smartfone, um 
cofre de metal contendo R$ 32 
mil reais e oito aparelhos GPS.

Na saída, o filho do ca-
sal estaria chegando em casa 
e que também teve furtado 
um veículo saveiro de marca 
Volkswagen cor vermelha e 
placa OEY-8284. Após reali-
zarem o assalto, os suspeitos 
saíram em destino ignorado. 
Os policiais militares duran-
te as diligências encontra-
ram uma mulher suspeita e 
que ao ser abordada confes-
sou estar participando da 
ação delituosa. 

A comparsa foi presa em 
flagrante apontando onde o 
restante dos elementos es-
tariam e o local onde os ob-
jetos estavam escondidos. A 
integrante frequentou a casa 
há cerca de um ano.

Alef Lima Silva e Re-
nan Carlos Ferreira Barbosa 
da Silva, ambos de 18 anos, 
Edilmar Wendell Barbosa de 
Araújo (19), Luciana Diniz 
(38), Geovanne Lima Silva 
(23) além de um menor de 
idade foram detidos no bairro 
de Bodocongó III e posterior-
mente encaminhados para o 
Presídio Regional Raymundo 
Asfora, o Serrotão.

A PM resgatou o auto-
móvel, três aparelhos celu-
lares, cinco GPS (três cor-
respondentes a uma marca 
e dois a outra), uma capa au-
tomotiva, 34 lâmpadas auto-
motivas, uma carteira de bol-
so pertencente ao dono do 
veículo, cartões de créditos 
e um cofre de metal restando 
apenas R$ 262 em espécie. 

Kalyenne Antero
auniaokalyenne@gmail.comr

Uma boa opção de lazer 
e cultura para o final deste 
mês é o lançamento do livro 
do poeta e jornalista Ricar-
do Anísio, intitulado MPB 
de A a Z. O evento ocorre-
rá no dia 29 de janeiro, às 
19h30, no Centro de Arte e 
Cultura da Universidade Es-
tadual da Paraíba, ao lado 
do Terminal de Integração, 
em Campina Grande, com 
entrada franca. Na opor-
tunidade, haverá um bate 
papo com o autor e uma 
apresentação artística. A 
iniciativa é da Pró-Reitoria 
de Arte e Cultura (Prac) e 
da Editora da Universidade 
Estadual da Paraíba (Edue-
pb), com o apoio da Gráfica 
da UEPB.

O título saído pelo Selo 
Latus da Eduepb conta com 
críticas, entrevistas e crô-
nicas do jornalista, além de 
pequenos textos do cantor e 
compositor Xangai, do poeta 
repentista Oliveira de Pane-
las, do compositor e violonis-
ta Vital Farias e da escritora 
e professora da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
Mercedes Cavalcanti, discor-
rendo acerca dos escritos de 

Ricardo Anísio e a música 
em geral. Nas 372 páginas 
que perfazem a publicação, 
o autor não deixa de lado a 
polêmica e nem evita temas 
considerados espinhosos 
pela crítica musical. Assim, 
Ricardo Anísio traz opiniões 
coesas e bem fundamenta-
das e levanta discussões em 
capítulos como “Caetano 
acha que o mundo é seu um-
bigo”, “A Bossa Nova foi pro-
duto ou Arte?”, “João Gilberto 
é uma mentira”, “Vandré: O 
meteoro que se fez história, 
“Elomar: Erudição dos Ser-
tões”, “O que é indelével em 
Zé Ramalho” e “Bandolins 
para o mestre Jacob”, entre 
outros.

Ainda é possível desta-
car, na bonita prosa de Ricar-
do, os capítulos “Maria Rita 
vence o corporativismo”, “O 
amadurecimento de Herbert 
Vianna”, “A mídia que mata 
a memória de um país”, São 
Pixinguinha, o único” e “Mú-
sica Nordestina foi engolida 
pelas invenções de mercado”, 
bem como as primorosas en-
trevistas – realizadas com 19 
artistas, ao todo – com Tom 
Zé, Fagner, Inezita Barroso, 

Miúcha, Caju e Castanha e 
Morais Moreira.

Em 2012, durante os 
festejos do Maior São João 
do Mundo, Ricardo Anísio 
lançou em Campina Grande, 
com o apoio da Pró-Reitoria 
de Arte e Cultura da UEPB, o 
livro “Forró de Cabo a Rabo”. 
O evento ocorreu no Sítio São 
João e foi bastante prestigia-
do pelos fiéis admiradores 
do trabalho do jornalista. O 
resultado foi que o escritor 
voltou para João Pessoa, onde 
reside, sem livros: vendeu to-
dos na passagem rápida pela 
Rainha da Borborema.

A parceria iniciada no 
ano passado entre a Prac e 
a Eduepb, com o apoio da 
Gráfica da Universidade Es-
tadual da Paraíba, e que se 
refere a promoção de lança-
mento dos novos títulos tem 
se mostrado exitosa e pros-
segue em 2013, de acordo 
com o pró-reitor de Arte e 
Cultura, professor José Pe-
reira da Silva. Entre os títulos 
já lançados figuram “As Três 
Verdades de Deus”, de Jan-
duhi Dantas e “As peripécias 
de um Caçador de ET’s”, de 
Jorge Dellane.

Pró-Reitoria e Editora da UEPB 
vão lançar livro de Ricardo Anísio 

Portal da Arte e Cultura vem aí
Em breve, estará no 

ar o portal da Pró-Reito-
ria de Arte e Cultura da 
Universidade Estadual da 
Paraíba. O espaço, que 
estará vinculado ao site 
principal da UEPB, con-
tará com notícias, fotos e 
todas as novidades e pro-
jetos do mundo da Arte, 
da criatividade e da pro-
dução artística que fervi-
lham na UEPB.

Mais um objetivo da 
Prac para este ano é ter 
uma revista semestral 
e impressa – abrangen-
do temas como música, 
cinema, livros, artes vi-
suais, teatro e dança. A 

intenção é aproximar 
ainda mais a comunidade 
acadêmica do universo 
artístico, com conteúdos 
leves, interessantes e de 
bom gosto, que tenham a 
tônica da reflexão e pas-
sem, igualmente, pelo en-
tretenimento.

Outra boa nova é 
que Prac ganhará na pró-
xima semana um blog 
atualizado diariamen-
te com reportagens dos 
mais conceituados jornais 
e revistas de cultura do 
Brasil e do mundo. Em 
igual período, a Pró- Rei-
toria de Arte e Cultura da 
UEPB também terá um 

perfil na rede social Face-
book, visando a um maior 
diálogo com a comunida-
de acadêmica e o público 
em geral.

No conjunto, as ini-
ciativas têm como esteio 
gerar mais facilidade e 
fluidez na divulgação das 
ações da Pró-Reitoria, in-
centivar a produção cul-
tural e a disseminação 
da sabedoria, além de 
estimular uma interação 
mais efetiva e fecunda 
entre todos aqueles que 
se curvam ao poder que 
a Arte possui de nos enle-
var e nos melhorar como 
seres humanos.

O automóvel, 
três aparelhos 
de telefone 
celular, cinco 
GPS, e R$ 262 
em espécie 
também foram 
recuperados 

Cofre  recuperado pela Polícia Militar onde havia, segundo a família, R$ 32 mil, em dinheiro, e telefones 

FOTO: Divulgação



Obra fica pronta até o fim do ano
TRANSLITORÂNEA

Sistema adutor garantirá 
segurança hídrica por 20 
anos a 1 milhão de pessoas

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de janeiro de 2013

Romero diz que rombo 
deixado por Veneziano 
chega a R$ 70 milhões
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O Sistema Adutor Trans-
litorânea que vai garantir, por 
20 anos, segurança hídrica 
para cerca de 1 milhão de pes-
soas da região polarizada por 
João Pessoa, terá a primeira 
etapa das obras concluída e 
inaugurada ainda este ano, 
garantiu ontem o Governo do 
Estado. Na obra, que está com 
mais de 90% do serviço exe-
cutados, foram investidos R$ 
125 milhões. A segunda etapa 
está para ser contratada com 
recursos da ordem de R$ 185 
milhões. Atualmente, cerca 
de 60 operários trabalham 
na fase final de montagem do 
sistema elétrico e de outros 
setores da obra hídrica. 

O diretor de expansão da 
Cagepa, engenheiro João Vi-
cente, explica que a estrutura 
montada na primeira etapa 
vai levar água para a estação 
de tratamento com vazão de 
600 litros por segundo.

A segunda etapa, que 
compreende uma barragem 
de acumulação e mais 11 qui-
lômetros de adutora, vai ga-
rantir água para a cidade de 
Alhandra com uma vazão de 
50 litros por segundo, e outros 
550 litros por segundo serão 
liberados para a estação de 
tratamento de água para se 
somar ao sistema como um 
todo. O sistema adutor Trans-
litorânea foi projetado para 
abastecer bairros da Grande 
João Pessoa, além dos municí-
pios de Alhandra e Conde.

Localizado no Litoral Sul 

FOTO: Kleide Teixeira/Secom-PB 

da Paraíba, o sistema compre-
ende a captação em três peque-
nas barragens nos rios Cupissu-
ra, Taperubus/Papocas e Abiaí.

As adutoras desses rios 

convergirão para um reser-
vatório, constando de duas 
câmaras com capacidade para 
5 mil metros cúbicos. As câ-
maras se interligam à estação 

elevatória EB4 e, daí, a água 
segue em recalque até uma es-
trutura chamada stand-pipe, 
para seguir por gravidade até 
a estação de tratamento de 

Gramame, que foi ampliada 
para tratar a uma vazão de 
3.934 litros por segundo.

Integra o projeto da 
Translitorânea a duplica-

ção da capacidade de acú-
mulo d’água a estação de 
tratamento de água loca-
lizada às margens da BR-
101, na saída para Recife.

Atualmente, cerca de 60 operários trabalham na obra. Foram investidos R$ 125 milhões nesta primeira etapa e mais R$ 185 milhões serão aplicados na segunda fase

Orçada em R$ 882.271,91, 
a construção de um novo sis-
tema de abastecimento de 
água para atender a popula-
ção do município de Alhan-
dra, localizado no Litoral Sul 
paraibano, está prevista para 
ser concluída no próximo 
mês de abril, segundo infor-
mou ontem o presidente da 
companhia, Deusdete Quei-
roga.

Ele ressaltou que, ini-
cialmente, o novo sistema 
irá beneficiar cerca de 3.700 
famílias, porém, a estima-
tiva do projeto elaborado 
pela Cagepa é de atender até 
22 mil habitantes. Ainda de 
acordo com Queiroga, a obra 
contempla a construção de 
uma estação de tratamen-
to de água; um reservatório 
apoiado, com capacidade de 
30 mil litros; uma estação 
elevatória de água tratada; 
e uma casa de química, onde 
serão armazenados e proces-
sados os materiais utilizados 
no tratamento da água.

Segundo o gerente de 
Controle da Qualidade da Ca-
gepa, Antônio Batista Guedes, 
a obra representa uma me-
lhoria considerável na quali-
dade da água distribuída para 
a população. “Embora o abas-
tecimento de água em Alhan-

dra ainda seja satisfatório, ele 
não conseguiu acompanhar o 
aumento da demanda. Com o 
novo sistema, vamos agilizar 
o tratamento e a distribuição 
de água”, observou.

Batista ressaltou que, 

com esta obra, o problema 
será solucionado de forma 
definitiva, já que está em 
construção uma estação de 
tratamento de água do tipo 
convencional. “Uma vez 
construída e passando a ope-

rar, a nova estação também 
vai enquadrar a água dentro 
dos padrões determinados 
pela Portaria 2914 (emitida 
em dezembro de 2011), do 
Ministério da Saúde”, acres-
centou.

Sistema de abastecimento de água de 
Alhandra deve ser concluído até abril

RITMO ACELERADO

Inicialmente, o novo sistema vai beneficiar até 22 mil habitantes, segundo estimativas da Cagepa
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A Companhia Es-
tadual de Habitação 
Popular da Paraíba 
(Cehap) realizou, na 
manhã de ontem, o sor-
teio das casas para as 
famílias que ocupavam 
o terreno onde vai fun-
cionar a Escola Técnica 
de Mangabeira.

O sorteio dos lotes 
das 27 unidades habi-
tacionais aconteceu 
no auditório da Com-
panhia e contou com 
a presença de todos 
os beneficiários. As fa-
mílias, que ocupavam 
de forma irregular o 
terreno, foram devi-
damente cadastradas 
e tiveram todo acom-
panhamento social 
disponibilizado pela 
Cehap.

As casas foram 
construídas através do 
Programa de Subsídio 
a Habitação de Inte-
resse Social (PSH) com 
contrapartida do Go-
verno do Estado, no va-
lor de mais de 400 mil 
reais.  As unidades ha-
bitacionais, que foram 
construídas no conjun-

to Cidade Verde, tam-
bém em Mangabeira, 
possuem 40m² e toda a 
infraestrutura básica, 
com dois quartos, sala, 
cozinha e banheiro. 
Há ainda uma unidade 
adaptada para porta-
dor de necessidade es-
pecial.

As casas já estão 
prontas, faltam ape-
nas as ligações de 
água e energia e tão 
logo esse trabalho seja 
concluído as chaves se-
rão entregues aos pro-
prietários.

A dona de casa 
Jocenira de Moura 
foi uma das contem-
pladas. Ela residia no 
terreno junto com o 
esposo e mais três fi-
lhos e conta que hoje 
vive o maior sonho da 
sua vida. “Quando fui 
para lá jamais imagi-
nei que um dia iria 
acontecer o que está 
acontecendo hoje, 
aqui e agora. Já estou 
até fazendo planos 
para minha casa nova, 
estou muito feliz”, co-
memorou.

Cehap sorteia casas 
para famílias em JP

TERRENO EM MANGABEIRA



Rombo em CG é de R$ 70 milhões
ROMERO REVELA:

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de janeiro de 2013

GERAL

Extrato bancário mostra que 
havia R$ 110 mil na conta da 
prefeitura no dia 2 de janeiro

FOTO: Hiran Barbosa/Codecom

Lenildo Ferreira
Sucursal de Campina Grande

Brasília - O presidente 
em exercício do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistro Ricardo Lewando-
wski, negou liminar a parla-
mentares do Esprito Santo 
para impedir a apreciação 
dos vetos ao projeto de lei 
dos royalties do petróleo.

Em um mandado de se-
gurança, os parlamentares 
pediam liminar para impe-
dir a votação dos vetos so-
bre os royalties até que fosse 
designada comissão mista, 
composta de três deputados 
e três senadores, para rela-
tar e estabelecer calendário 
para votação de cada um dos 
3 mil vetos presidenciais 
pendentes de deliberação 
do Congresso Nacional.

De acordo com o docu-
mento, a votação em con-
junto dos mais de 3 mil ve-
tos seria uma manobra para 
possibilitar a apreciação dos 
vetos dos royalties.

De acordo com a deci-
são, as matérias relativas à 
interpretação de normas re-
gimentais do Congresso Na-
cional devem ser resolvidas 
exclusivamente no âmbito 

do Poder Legislativo.
O presidente estadual 

do PSDB, deputado federal 
Ruy Carneiro (PB), cele-
brou a decisão do ministro 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), Ricardo Lewan-
dowski.

Autor do Substituti-
vo que estabeleceu um 
novo modelo no regime 
de partilha dos recursos 
oriundos da extração do 
pré-sal, o senador Vital do 
Rêgo (PMDB-PB), acredita 
na derrubada do veto dos 
royalties do petróleo nas 
primeiras sessões do mês 
de fevereiro no Congresso 
Nacional e disse que a de-
cisão de Lewandowski é 
mais uma prova disso.

A posição de Lewando-
wski é distinta da defendida 
pelo ministro Luiz Fux. No 
final do ano passado, Fux 
concedeu liminar a pedido 
de parlamentares do Rio de 
Janeiro para impedir a vota-
ção do veto à lei dos royal-
ties antes que fossem vo-
tados os outros 3 mil vetos 
que aguardam deliberação 
do Congresso.

Romero deve mudar o discurso 

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Durante entrevista co-
letiva no salão nobre da 
prefeitura, ontem pela ma-
nhã, o prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues, 
apresentou cópias de extra-
tos bancários referentes ao 
dia 2 de janeiro, primeiro dia 
útil do ano e do novo gover-
no, que comprovariam que 
havia apenas R$ 110 mil nas 
contas do município e, ainda 
assim, estes valores estariam 
bloqueados. Conforme o pri-
meiro extrato exposto por 
Romero, o saldo na conta uti-
lizada para recebimento do 
Fundo de Participação dos 
Municípios estava bloqueado 
por determinação judicial. 

Já na conta do ICMS, de 
acordo com os documen-
tos apresentados, não havia 
qualquer valor. “O passado 
passou, é preciso olhar para 
frente. Porém, é evidente que 
algumas questões precisam 
ser esclarecidas. E é muito 
mais pela obrigação que te-
nho, na condição de gestor, 
que trago esclarecimentos, 
para que não pairem mais 
dúvidas em torno dos nú-

O pior cenário seria o da 
Secretaria de Saúde, onde o 
déficit superaria a casa dos 
R$ 45 milhões. No Gabinete 
do prefeito, o débito parcial 
foi estimado em quase R$ 
600 mil. Na Secretaria de 
Educação, R$ 918 mil; e na 
Secretaria de Assistência So-
cial, R$ 1,1 milhão. Conforme 
denúncias do Sindicato dos 
Trabalhadores Públicos Mu-
nicipais (Sintab), o governo 
Veneziano vinha descontan-
do valores referentes a em-

préstimos consignados dos 
servidores, mas não repassa-
va os descontos aos bancos. 
Por conta disso, centenas de 
funcionários públicos foram 
surpreendidos com a inscri-
ção de seus nomes nos ser-
viços de restrição de crédito. 
Romero afirmou que apenas 
junto à Caixa Econômica Fe-
deral, a dívida total é de qua-
se R$ 1,4 milhão. “Só que há 
problemas com praticamen-
te todos os bancos. No en-
tanto, já estamos negociando 

e podemos garantir aos tra-
balhadores que em até vinte 
dias seus nomes estarão fora 
das listas dos serviços de 
proteção ao crédito”, assegu-
rou Romero.

Desmentido 
O jornalista Carlos Mag-

no, coordenador de Comuni-
cação da prefeitura na gestão 
Veneziano, apresentando-se 
como assessor do ex-prefei-
to, enviou nota desmentin-
do Romero. “A assessoria do 

ex-prefeito Veneziano Vital 
do Rêgo já divulgou, desde 
a semana passada, os extra-
tos bancários comprovando 
que, além dos R$ 22,9 mi-
lhões deixados para custeio 
da Saúde – inclusive paga-
mento de servidores – os 
extratos das contas do Banco 
do Brasil comprovaram que, 
diferente do discurso da atu-
al administração, Veneziano 
deixou dinheiro depositado 
nas contas da prefeitura”, 
afirma a nota.

meros que apresentamos”, 
comentou o prefeito Romero 
Rodrigues.

Ele acrescentou que os 
dados apresentados duran-
te a coletiva fazem parte de 
um balanço prévio e não de 
um levantamento comple-
to. “Mesmo porque estamos, 
ainda, nesse instante, depois 
de termos assumido a prefei-
tura, enfrentando dificulda-

des para ter acesso a alguns 
números”, disse. 

Além dos documen-
tos revelando a inexistên-
cia quase total de saldo em 
caixa, o prefeito apresen-
tou cinco cheques, um de-
les no valor de R$ 500 mil, 
que teriam sido emitidos 
pelo governo do ex-prefeito 
Veneziano Vital do Rêgo 
(PMDB) e foram devolvidos 

por falta de fundos. Segun-
do o tucano, há outros che-
ques devolvidos, e o levan-
tamento parcial apontaria 
um “rombo” nas finanças do 
Município de cerca de R$ 70 
milhões, entre dívidas com 
fornecedores, atrasados de 
trabalhadores e repasses de 
consignados e contribuições 
previdenciárias que não te-
riam sido efetivados.

Secretaria de Saúde apresenta o pior cenário

Romero fez questão de mostrar extratos da conta da prefeitura, que está com saldo bloqueado

O vice-presidente do Tri-
bunal Regional da Paraíba, de-
sembargador José Di Lorenzo 
Serpa, renunciou a vaga que 
estava ocupando na Corte por 
orientações médicas. Em seu 
lugar, assumiu o desembar-
gador Joás de Brito Pereira 
Filho. O substituto ficará no 
cargo até que sejam realiza-
das as eleições para preen-
chimento da vaga, no mês de 
março próximo.

Para evitar a vacância 
do cargo a Corte Eleitoral 
resolveu designar o desem-
bargador Joás, que também 
é um dos membros do TRE-
-PB. Os processos que se-
riam analisados por Serpa 
devem ser direcionados 
para Joás. Ele assumiu e 
já participou da sessão da 
Corte Eleitoral de ontem 
como vice-presidente. Ele 
também deve ser o rela-
tor do processo da prefeita 
reeleita do município de 
Pombal, Polyana Dutra, que 
deve entrar na pauta de jul-
gamento na próxima sema-
na. 

Substituições no TJ
O Pleno do Tribunal de 

Justiça da Paraíba indicou 
dois juízes para substituí-
rem desembargadores que 
vão ingressar em gozo de 
férias. Por unanimidade, o 
colegiado indicou o magis-
trado Marcos William de 
Oliveira, titular do 1º Tribu-
nal do Júri da capital, para 
substituir o desembargador 
José Ricardo Porto, no perí-
odo de 18 de fevereiro a 19 
de março.

Já o juiz Ricardo Vital 
de Almeida, da Vara Militar 
de João Pessoa, substituirá o 
desembargador José Aurélio 
da Cruz. O magistrado vai in-
gressar de férias, também, a 
partir do dia 18 de fevereiro. 
Além de ter assento no Pleno 
do TJPB, os dois juízes irão 
compor as Câmaras Cíveis do 
Tribunal.

A escolha do juiz para 
a substituição de desem-
bargador é aprovada pelo 
voto da maioria absoluta 
dos membros do Tribunal 
de Justiça.

Serpa renuncia e Joás 
de Brito assume vaga

Royalties: STF nega 
liminar contra votação

TRE-PB

Desde que ganhou a eleição para prefeito de 
Campina Grande, em outubro do ano passado, Romero 
Rodrigues vem batendo boca com o ex-prefeito 
Veneziano Vital do Rêgo por conta das finanças da 
prefeitura da cidade. 

Antes – bem antes de assumir o cargo de prefeito 
– Romero desconfiava de descontrole nas finanças 
públicas de Campina Grande e desmandos em sua 
administração. Depois – logo que tomou posse – ele 
passou a acusar o ex-prefeito Veneziano de ter deixado 
um enorme rombo na prefeitura. 

Desde o dia 1º de janeiro – quando Romero 
assumiu – há um esforço da assessoria do prefeito 
em mostrar números negativos da administração de 
Veneziano. Da mesma forma, a assessoria do ex-prefeito 
cria fatos, matérias e abastece portais e redações com 
informações as mais variadas, umas até bobas. 

Por exemplo: saiu da assessoria de Veneziano a 
informação que ele teria deixado dinheiro em caixa 
para pagar o salário de dezembro e o 13º salário que 
Romero recebeu atrasados. A informação leva a uma 
pergunta: se tinha o dinheiro em caixa, por que não 
pagou o atrasado antes de deixar a prefeitura?

Ontem, o prefeito Romero convocou uma coletiva 
de imprensa para mostrar “os verdadeiros números 
da prefeitura” e apresentou o que ele considera 
“um conjunto de irregularidades”. Uma parte de sua 
assessoria o aconselhou a procurar o Ministério 
Púbico e a Justiça para denunciar o que ele considera 
mal feito. 

Talvez seja o caminho mais coerente e mais 
curto para solucionar o que se considera errado numa 
administração. É o caso de Campina Grande. O discurso 
de ficar denunciando desmandos da administração 
anterior não se sustenta por muito tempo. 

As denúncias são necessárias para que a 
população tome conhecimento do que aconteceu com 
os recursos do município, mas não podem servir de 
cavalo de batalha para a administração. Chegará um 
tempo em que a população se cansará disso. 

Essa estratégia já deu errado em outras 
administrações. O ex-governador Cássio Cunha Lima 
foi vítima desse tipo de discurso quando assumiu o 
Governo do Estado em 2003 e criou uma bateria de 
denúncias contra a administração de José Maranhão/
Roberto Paulino. Em pouco tempo, foi obrigado mudar 
a estratégia. 

A população, certamente, vai querer resultados e 
cobrará investimentos e serviços mais cedo do que se 
pensa.

Outra confusão

Mas há uma outra confusão em Campina Grande. Quando era 
prefeito, Veneziano vendeu a folha de pagamento da prefeitura ao 
Bradesco. Agora, Romero anunciou que vai anular o contrato e abrir uma 
nova licitação para saber quem vai administrar a folha de pagamento 
do município. O problema é que o Bradesco já pagou R$ 10 milhões à 
prefeitura no tempo de Veneziano. 

Isso, com certeza, vai parar na mesa de algum juiz.

O apelo de Buba

Ontem, durante a abertura do Encontro do Conselho de Secretários 
Municipais de Saúde (Cosems), o presidente da Famup, Buba Germano, 
apelou aos presentes para não confundir a gestão da saúde pública do 
municípios com as disputas políticas locais. “São duas coisas distintas. 
Se não forem separadas, quem perde é a população que precisa de uma 
saúde bem administrada”, disse Buba. 

Foi aplaudido de pé. 

Posição coerente

O deputado estadual Anísio Maia é do PT, partido da 
presidente Dilma Rousseff. Mas não poupa críticas ao Governo 
Federal quando o assunto é investimento para o Nordeste 
brasileiro. “Sucessivos governos passam por Brasília e tratam o 
Nordeste com indiferença. Agora mesmo, estamos vivendo um 
momento crítico por conta da seca e o Governo Federal até agora 
nada fez”, disse o deputado. 

Ou seja: Anísio está cortando a própria carne.
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Impacto na qualidade de 
rede será acompanhado 
pela agência

promoções, para que a agên-
cia avaliasse o real impacto 
na qualidade de rede.

Em julho, as operadoras 
tiveram que apresentar pla-
nos de investimentos na qua-
lidade da rede e no atendi-
mento aos clientes, para que 
a Anatel liberasse a venda de 
novas linhas, que foi suspen-
sa por 11 dias como forma de 
punição pela má qualidade 
dos serviços prestados.

Ontem, a Anatel libe-
rou a comercialização da 
promoção Infinity Day, 
da operadora de telefonia 
TIM. A proibição foi es-
tabelecida em novembro 
porque a promoção, segun-
do a agência, poderia cau-
sar instabilidade na rede 
de serviço móvel pessoal 
e prejuízo à qualidade da 
prestação do serviço aos 
usuários da empresa.

Brasília - A Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel) voltou ontem 
a liberar a oferta de planos 
promocionais pelas opera-
doras de telefonia celular. 
Desde o fim do ano passado, 
a agência não estava auto-
rizando as promoções, para 
evitar queda na qualidade 
dos serviços. O presidente 
da agência, João Rezende, no 
entanto, disse que o impac-
to na qualidade de rede será 
acompanhado.

“Nós não acompanha-
mos essas promoções, es-
tamos preocupados com a 
qualidade de rede. Como as 
operadoras estão dentro do 
plano de avaliação, é impor-
tante que elas comuniquem à 
agência o que elas vão fazer. 
Estamos mandando um ofí-
cio dizendo que elas façam 
as promoções que julgarem 
conveniente, mas que ana-
lisem, sempre de olho na 
qualidade do serviço”, disse 
Rezende à Agência Brasil.

Segundo Rezende, no 
plano de melhorias apresen-
tado pelas operadoras no 
ano passado, nenhuma tinha 
colocado a intenção de fazer 

Rio de Janeiro – A dire-
tora-geral da Agência Nacio-
nal do Petróleo (ANP), Mag-
da Chambriard, informou 
ontem que o percentual de 
etanol na gasolina passará 
de 20% para 25%, no final 
da safra da cana-de-açúcar, 
possivelmente no mês de 
abril. “Temos que confirmar 
a safra, mas estamos achan-
do que sim”, disse.

Ao chegar para even-
to da Transpetro, no Rio, 
Magda confirmou para 
maio e novembro as roda-
das de licitação da explora-
ção de petróleo e gás, para-

das à espera de definição 
das regras de distribuição 
de royalties.

“Estamos discutindo o 
passado, o futuro está paci-
ficado”, disse Magda. Serão 
licitados 172 blocos. A ex-
pectativa é de muita procura, 
uma vez que as áreas ofere-
cidas aparecem entre as mais 
lucrativas.

A diretora da ANP infor-
mou que está previsto para 
este ano o primeiro leilão de 
gás xisto. “As reservas são 
relevantes, não podemos 
deixar paradas”, afirmou. A 
Bacia do Parnaíba, no Nor-
deste, e de Parecis, em Mato 
Grosso, estão incluídas. De 
acordo com ela, foram sele-

cionadas áreas que podem 
ser produtoras, embora 
ainda não se tenha certe-
za disso. Por isso, é preciso 
continuar investindo. “Fi-
zemos uma associação: se a 
previsão for confirmada, é 
gás para chuchu, mais que 
o pré-sal”, ressaltou Magda 
Chambriard.

A Transpetro recebeu o 
Navio Rômulo Almeida, no 
Estaleiro Mauá, com capa-
cidade para transportar 56 
milhões de litros de deriva-
dos de petróleo. A embar-
cação presta homenagem 
ao especialista baiano que 
contribuiu para a criação de 
estatais no Brasil, durante o 
governo de Getúlio Vargas.

Aumento da quantidade de álcool 
na gasolina passará para 25%

Anatel libera promoções
TELEFONIA CELULAR

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Isabela Vieira
Da Agência Brasil

Yara Aquino
Da Agência Brasil

Em julho, as 
operadoras 
tiveram que 
apresentar 
planos de 
investimentos 
na qualidade 
da rede

São Paulo- As compa-
nhias aéreas estimam cres-
cer entre 9% e 9,5% este 
ano, segundo a Associação 
Brasileira das Empresas Aé-
reas (Abear). A estimativa 
é condicionada a uma alta 
de 3% do Produto Interno 
Bruto (PIB). De acordo com 
o presidente da associação, 
Eduardo Sanovicz, a maior 
preocupação do setor é o 
impacto do combustível 
nos custos operacionais das 
empresas. Atualmente, os 
gastos com combustível re-
presentam 40%. 

Segundo ele, o tema 
vem sendo debatido com o 
Governo Federal e a Agên-
cia Nacional de Aviação 
Civil (Anac). E deverá ser 
discutido também com o 
Ministério da Fazenda.

O executivo reconhece 
que algumas medidas ado-
tadas pelo governo já de-
vem aliviar os custos, como 
a desoneração da folha de 
pagamento de pessoal e a 
isenção de taxas sobre o 
direito de navegação. A es-
timativa do setor é econo-
mizar em torno de R$ 320 
milhões ao longo deste ano.

Eduardo Sanovicz des-
cartou alto ajuste nos pre-
ços das passagens aéreas, 
porém defendeu a recom-
posição financeira como 
forma de reverter os preju-
ízos do setor no ano passa-
do, sem citar números sobre 
desempenho das empresas. 
“Qualquer recomposição de 
preços que haja nas rotas 

de maior demanda será in-
finitamente menor do que a 
queda nos preços nos últi-
mos dez anos, que foi 46%”, 
disse.

A entidade represen-
ta as companhias Avianca, 
Azul, Trip, Gol e TAM, que 
juntas transportaram 75 
milhões de passageiros no 
ano passado, 7,14% a mais 
na comparação com 2011. 
No mesmo período, a oferta 
de assentos cresceu 3,12% 
e a taxa de ocupação atin-
giu 77,7%. De acordo com 
Adalberto Febeliano, con-
sultor técnico da Abear, a 
proporção atual é 0,45 via-
gem anual por habitante 
no país, taxa menor que a 
de países com dimensões 
semelhantes as do Brasil, 
como Canadá, Estados Uni-
dos e Austrália, onde o ín-
dice oscila de 2% a 2,5%. 
Apesar da taxa ainda baixa, 
o consultor avalia que “nos-
so transporte aéreo melho-
rou muito em comparação 
há três anos quando (a 
taxa) era 0,25”.

Dados da Abear in-
dicam que, em dezembro 
passado, 6,38 milhões de 
passageiros viajaram. O nú-
mero de assentos cresceu 
15,95% na Azul e 6,64% na 
TAM. A Gol apresentou re-
dução de 0,14%.

 Segundo levantamen-
to divulgado pela Anac, no 
último trimestre de 2012, 
o valor médio da passagem 
doméstica foi R$ 267,31. No 
mesmo período de  2002, 
era cobrado R$ 542,64. A 
redução em dez anos alcan-
çou 50,74%.

Companhias aéreas 
esperam crescer 9%

EM 2013

O ensino a distância – que o gover-
no pretende levar a crianças e jovens 
em todo o país – poderá alcançar tam-
bém os brasileiros mais idosos. Este é 
o objetivo do Projeto de Lei do Sena-
do (PLS) 344/12, de autoria do senador 
Cristovam Buarque (PDT-DF), que já 
obteve parecer favorável da Comissão 
de Direitos Humanos e Legislação Par-
ticipativa (CDH) e chegou há um mês 
à Comissão de Educação, Cultura e 
Esporte (CE), onde tramita em caráter 
terminativo.

Segundo o texto aprovado pela 
CDH e enviado à CE, “serão oferecidos 
no âmbito das instituições de Ensino Su-
perior, com caráter obrigatório nas uni-
versidades públicas, por meio de ações 
presenciais e a distância, cursos e pro-
gramas de extensão para atendimento 
das pessoas idosas, por meio de ativida-
des formais e não formais, na perspecti-
va da educação permanente”.

Em defesa de seu projeto, Cristo-
vam lembra que, nos últimos vinte anos, 
mais de 20 milhões de jovens e adultos 
conseguiram concluir a educação básica 
e mais de 10 milhões de adultos obtive-
ram diplomas em cursos de graduação 
de Nível Superior.

Ao mesmo tempo, observa o autor, 
o número de brasileiros com mais de 60 
anos de idade cresceu bastante e, dessa 

população, pela primeira vez, quase me-
tade é constituída de homens e mulhe-
res com escolaridade igual ou superior 
ao Ensino Fundamental.

“A universidade, além de povoada 
pelos adultos em seus cursos de gradu-
ação e pós-graduação, também se vê 
pressionada a abrir-se em programas de 
extensão para uma clientela cada vez 
mais idosa”, afirma Cristovam.

Videoaulas
A importância da educação a distân-

cia foi ressaltada na última quarta-feira 
pelo ministro da Educação, Aloizio Mer-
cadante, depois de um encontro com a 
presidente Dilma Rousseff e o professor 
norte-americano Salman Kahn, funda-
dor da Khan Academy, que tem mais de 
3,8 mil videoaulas gratuitas postadas na 
Internet, segundo a Agência Brasil.

As aulas da Khan Academy – sobre 
temas como Matemática, Física, Química 
e Biologia – serão colocadas à disposição 
dos professores brasileiros de segundo 
grau por meio de tablets que o governo 
começará a enviar neste ano aos pro-
fessores. Cerca de 400 aulas de Kahn já 
foram traduzidas para o português pela 
Fundação Lemann, uma organização 
sem fins lucrativos.

Durante o encontro, Dilma ainda 
pediu o apoio do professor norte-ame-
ricano ao Pacto Nacional pela Educação 
na Idade Certa, destinado aos estudan-
tes das séries iniciais da educação básica.

Projeto estende educação 
a distância para os idosos

Polícia Federal 
diz que emissão 
de passaporte 
voltou ao normal

Brasília - A emissão de 
passaportes nos postos de 
atendimento da Polícia Fede-
ral (PF) e o agendamento feito 
pelo site da PF estão normali-
zados após ficarem suspensos 
por problemas técnicos du-
rante o dia de anteontem. De 
acordo com a PF, os demais 
serviços oferecidos pela ins-
tituição na internet também 
foram restabelecidos.

O problema foi causado 
por uma falha operacional no 
sistema de internet e durante 
todo o dia de ontem afetou al-
guns serviços que, além dos 
passaportes, abrange decla-
ração como a de anteceden-
tes criminais e pedidos para 
transporte de produtos quí-
micos perigosos. Processos 
internos como o e-mail dos 
servidores também ficaram 
fora do ar.

A assessoria da Polícia 
Federal informou que as uni-
dades da polícia nos Estados 
vão estudar a forma adequada 
de reagendar o atendimento 
de quem tinha horário marca-
do para ontem e foi prejudica-
do pela falha operacional.

O agendamento para 
retirar o passaporte é feito 
exclusivamente pela internet 
no site da PF. É necessário 
também imprimir uma guia 
referente à taxa cobrada pelo 
documento.

Vendas pela
internet no 
país somaram 
R$ 24 bi em 2012

As vendas via Internet 
somaram R$ 24,12 bilhões em 
2012, alta de 29% em relação 
ao ano anterior, informou on-
tem a Associação Brasileira 
de Comércio Eletrônico (AB-
Comm). O resultado ficou um 
pouco acima da estimativa da 
e-bit, consultoria especializa-
da em comércio eletrônico, 
que projetava R$ 23,4 bilhões 
em vendas para o ano passa-
do.

A e-bit ainda não divul-
gou os dados consolidados 
para 2012 mas, até junho, o 
setor acumulava vendas de R$ 
10,2 bilhões. Em 2011, con-
forme a consultoria, o setor 
teve faturamento de R$ 18,7 
bilhões, 26% mais que no ano 
anterior. Segundo a ABComm, 
9 milhões de brasileiros reali-
zaram a primeira compra via 
comércio eletrônico em 2012, 
sendo que os setores de ves-
tuário, acessórios e cosméti-
cos foram os que registraram 
melhor desempenho no ano.

No final de novembro, 
o comércio eletrônico bra-
sileiro contou com a tercei-
ra edição da “Black Friday” 
no Brasil, quando as vendas 
somaram R$ 217 milhões 
em um único dia, mais que 
o dobro em relação aos R$ 
100 milhões apurados um 
ano antes.

Magda Chambriard confirmou para maio e novembro as rodadas de licitação da exploração de petróleo

Marli Moreira
Da Agência Brasil

Marcos Magalhães
Da Agência Senado

FOTO: Divulgação
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ONU alerta que há risco de 
uma nova recessão mundial

Brasília – A Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU) alertou que há “gra-
ve risco de nova recessão” 
e que devem ser adotadas 
medidas de combate ao au-
mento do desemprego no 
mundo. No estudo denomi-
nado Situação e Perspecti-
vas da Economia Mundial 
2013, as Nações Unidas 
mantiveram a revisão em 
baixa para a previsão de 
crescimento econômico ao 
longo deste ano. As pers-
pectivas são influenciadas 
pelos impactos da crise 
econômica internacional 
em vários países.

“O agravamento da crise 
na zona do euro [17 países 
que adotam a moeda única], 
o abismo do Orçamento nos 
Estados Unidos e um abran-

damento brusco da econo-
mia chinesa poderão causar 
nova recessão global e cada 
um desses riscos poderá re-
sultar em perdas produtivas 
globais entre 1% e 3 %”, res-
saltou o diretor do estudo, 
Rob Vos.

Para a ONU, as políti-
cas econômicas baseadas 
em medidas de austeridade 
fiscal e nos cortes dos or-
çamentos não oferecem o 
necessário para recuperar 
a economia e conter a crise 
do emprego. “Apesar de os 
esforços terem sido signi-
ficativos, especialmente na 
zona do euro, a combinação 
de austeridade no Orçamen-
to e de políticas monetárias 
expansivas teve um êxito 
desigual”, destacou Vos.

De acordo com o es-
tudo, a estratégia deve ser 
alterada na tentativa de 
adotar ações coordenadas 
com políticas de criação de 
emprego e de crescimento 

sustentável. “A economia 
mundial enfraqueceu con-
sideravelmente em 2012. 
[A perspectiva é que se 
mantenha] deprimida nos 
próximos dois anos”, com a 
previsão de crescimento de 
2,4 % para 2013 e de 3,2 % 
para 2014”, diz o relatório.

No estudo, são aponta-
dos os efeitos da recessão 
nas economias dos países da 
zona do euro, o abrandamen-
to econômico dos Estados 
Unidos e a deflação no Japão, 
que afetam as exportações e 
causam maior volatilidade 
nos fluxos de capital e nos 
preços das matérias-primas.

A ONU estima um cres-
cimento na zona do euro de 
0,3 % em 2013 e de 1,4 % 
em 2014; nos Estados Uni-
dos, de 1,7 % em 2013 e de 
2,7 % em 2014; no Japão, 
de 0,6 % este ano e de 0,8 
% no próximo; e na China, 
de 7,9 % em 2013 e de 8 % 
em 2014.

O organização defende 
medidas para combater o
aumento do desemprego

Brasília - O sequestro de 
40 estrangeiros na Argélia 
(África) – perto da fronteira 
com a Líbia, por um grupo 
extremista islâmico em re-
ação à ação militar no Mali 
(África) – fez o governo arge-
lino intensificar as forças de 
segurança no país. Desde a 
última quarta-feira foram en-
viados militares para as áre-
as de fronteira com o Mali, 
a Mauritânia e a Líbia. A es-
timativa é que sejam aciona-
dos mais de 45 mil homens 
para a proteção aérea, marí-
tima e terrestre.

Em entrevista à Agência 
Brasil o jornalista argelino 
Massinissa Benlakehal, que 
acompanha o assunto, disse 
ontem que a população da 
Argélia vê com receio o avan-
ço dos extremistas islâmicos 
e os conflitos com as forças 
de segurança dos países en-
volvidos no processo. Segun-
do ele, os refugiados do Mali 

buscam abrigo e segurança 
no sul da Argélia.

O grupo extremista – 
cujas traduções do nome va-
riam entre Assinantes pelo 
Sangue, Luta contra o Sangue 
e Capuzes, comandado pelo 
argelino Mokhtar Belmokh-
tar, expulso da Al Qaeda do 
Magrebe Islâmico – assumiu 
a autoria do sequestro co-
letivo. O jornalista argelino 
indicou que Belmokhtar atua 
para fortalecer a liderança na 
região.

Massinissa Benlakehal 
contou que, ao mesmo tempo, 
há um temor na Argélia com 
o avanço dos extremistas, re-
presentados por diferentes 
grupos, pois eles seguem em 
direção às fronteiras do sul 
do país e passam a dominar 
essas áreas.

“Há um temor na Argélia 
[principalmente das auto-
ridades] em não conseguir 
controlar o movimento”, res-

saltou o jornalista argelino. 
“Mas não é fácil prever as 
ações de terroristas, em es-
pecial, desse grupo”, desta-
cou. “Os grandes líderes des-
ses grupos são conhecidos 
por serem de Argélia.”

 Segundo o jornalista 
argelino, antes da ação fran-
cesa no Mali, as autoridades 
da Argélia deram um alerta 
sobre o crescimento de gru-
pos extremistas na região 
e seus avanços. “Desde o 
início, a Argélia alertou os 
países sobre  um eventual 
aumento de riscos na região 
e que isso é impossível de 
controlar”, disse  Massinissa 
Benlakehal.

Em relação aos reféns, 
mantidos pelo grupo de Bel-
mokhtar, o jornalista argeli-
no disse que as informações 
são desencontradas, pois há 
dados de que eram apenas 
20 pessoas, depois o número 
subiu para 40. 

Argélia reforça fronteira para 
conter o avanço de terroristas

cONflitO
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Campinense embarca 
para estreia na Copa 
do Nordeste 2013

VÔLEI DE PRAIA

Em busca do título nacional
Paraibanos estreiam hoje 
no Circuito Banco do Brasil 
que ocorre em Iracema-CE

Herbert Clemente
Especial para A UNIÃO

Seis paraibanos dispu-
tam hoje, a partir das 9h, no 
Aterro da Iracema, em For-
taleza-CE, a sétima etapa do 
Circuito Banco do Brasil Vô-
lei de Praia 2012/2013. Vítor 
Felipe, Álvaro Filho, Gilmário 
e Jô participam da compe-
tição com seus parceiros 
Evandro (RJ), Thiago (SC), Zé 
Írio (MS) e Bernat (RJ), res-
pectivamente. Além dos qua-
tro atletas do Estado, a dupla 
formada pelos paraibanos 
Renatão e Jorge está confir-
mada na etapa cearense do 
principal evento da modali-
dade no Brasil.

Depois de pouco mais 
de um mês de interrupção, o 
Circuito Banco do Brasil vol-
ta com força total neste final 
de semana para a primeira 
etapa da competição na tem-
porada, que foi iniciada em 
setembro do ano passado. As 
partidas disputadas em For-
taleza começam hoje e ter-
minam no domingo, quando 
serão conhecidas as duplas 
campeãs da etapa cearense. 

Ao todo, 28 parcerias 
disputarão a sétima etapa 
do Circuito. São 16 duplas 
masculinas e 12 femininas. 
Na sexta, os jogos, válidos 
pela primeira fase, aconte-
cerão entre às 9h e às 18h. 
As oito melhores duplas em 
cada naipe avançarão para as 
quartas de final, que aconte-
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cerão na manhã de sábado.
Ainda no sábado, a par-

tir das 16h50, terão início as 
semifinais, que serão trans-
mitidas ao vivo por um canal 
esportivo da TV fechada. A 
definição das duplas campeãs 
acontecerá na manhã de do-
mingo e os jogos decisivos 
também terão transmissão 
da emissora.

Além das parcerias dos 
paraibanos, disputam o título 
masculino da etapa cearense 
Pedro Solberg/Bruno Sch-
midt (RJ/DF), Alison/Ema-
nuel (ES/PR), Ricardo/Pedro 
Cunha (BA/RJ), Harley/Ben-
jamin (DF/MS), Bruno/He-
valdo (AM/CE), Oscar/Moi-
sés (RJ/BA), Juca/Lipe (BA/
CE), Billy/Ferramenta (ES/
RJ), Fábio Luiz/Guto (ES/RJ), 
Márcio/Fernandão (CE/ES) 
e Rodrigo Saunders/Luciano 
(CE/ES).

No feminino, as 12 du-
plas que estarão em ação na 
capital cearense são: Juliana/
Maria Elisa (CE/PE), Lili/Re-
becca (ES/CE), Talita/Taia-
na (AL/CE), Vivian/Shaylyn 
(PA/CE), Ângela/Neide (DF/
AL), Ágatha/Bárbara Seixas 
(PR/RJ), Maria Clara/Caroli-
na (RJ), Val/Thais (RJ), Chell/
Izabel (DF/PA), Elize Maia/
Fernanda Berti (ES/RJ), Ka-
rin/Pri Lima (SUE/RJ) e Ra-
quel/Josi (RJ/SC).

Após a realização das 
seis primeiras etapas, Pedro 
Solberg e Bruno Schmidt li-
deram a corrida pelo título 
masculino da temporada. A 
dupla soma 1.920 pontos e 
tem vantagem sobre Ricar-
do/Pedro Cunha, que acu-

mula 1.640, e Bruno/Heval-
do, que totaliza 1.600.

No feminino, as líderes 
são Juliana e Larissa, que 
encerraram a parceria em 
dezembro, com 2.320 pontos 
na temporada. As principais 
candidatas a assumir a li-

derança com o fim da dupla 
medalhista olímpica são Lili 
e Rebecca, que têm 1.880 
pontos. Talita e Maria Elisa, 
que também se separaram, 
somam 1.760 pontos, Ágatha 
e Bárbara Seixas  acumulam 
1.680.

A Seleção Paraibana de Surf faz hoje 
a sua estreia no Circuito CBS Brasileiro de 
Surf 2013, que acontece até o domingo 
na Baía de Maracaípe, em Ipojuca, no 
Litoral Sul de Pernambuco. A delegação 
de atletas que representa o Estado é for-
mada por onze surfistas, além de técnico, 
fotógrafo e um árbitro que está escala-
do para integrar o corpo de jurados do 
evento. A ida de toda a equipe paraiba-
na só foi possível graças ao apoio do Go-
verno do Estado, que forneceu o trans-
porte para o grupo através da Secretaria 
de Estado da Juventude, Esporte e Lazer.

“A Sejel cedeu transporte, uniforme 
e as bandeiras, os dois últimos muito im-
portantes para a parte cívica do evento, 
porque a equipe que estiver com pelo 
menos quatro atletas uniformizados ga-
nha 10 pontos. Se tiver com a bandeira, 
mais 10 pontos. Tudo isso durante a ce-
rimônia de hasteamento das bandeiras”, 
destacou o presidente da Federação Pa-
raibana de Surf, Alexandre Palitot.

Fazem parte da Seleção Paraibana 
que viajou para Pernambuco os surfis-
tas Elivelton Santos, José Francisco “Fi-
ninho”, Cainan Souza, Denner Carvalho, 
Guilherme Carvalho, Alef José, Reginal-
do Filho, Jonas Pereira “Marretinha”, 
Edjane Oliveira, Yorrana Borges e Carol 
Souza. Junto com os atletas foram Ale-
xandre Palitot (técnico), Sérgio Aguiar 
(fotógrafo) e Luiz Tadeu (árbitro).

O Circuito CBS Brasileiro de Surf pro-
move disputa em seis categorias: Open 
(sem limite de idade), Júnior (até 18 
anos), Mirim (até 16 anos), Iniciante (até 

Seleção Paraibana estreia hoje 
no Circuito Brasileiro de Surf

EM PERNAMBUCO

14 anos), Feminino Open e Feminino 
Júnior. O evento será transmitido ao 
vivo pela internet.

A etapa pernambucana do Circuito 
vale vagas para o grupo que vai repre-
sentar o Brasil no ISA World Surfing Ga-
mes, que neste ano está previsto para 
ser realizado em Santa Catalina, no 
Panamá, entre os dias 4 e 12 de maio. 
Os resultados nas ondas de Maracaípe 
também são importantes para os surfis-
tas com até 18 anos de idade, que bus-
cam classificação para defender o país 
no ISA World Júnior, que acontece de 8 
a 16 de junho, na Nicarágua. HC

A equipe do União, treinada por Leandro Amaro, chega à sua primeira final na Copa José Américo

Elivelton e Marretinha integram a delegação

A equipe Sub-17 de fu-
tebol de campo do União 
Futebol Clube, do Conjunto 
Mangabeira, em João Pessoa, 
garantiu vaga na final da Copa 
José Américo de Futebol Juve-
nil, na noite da última quarta-
feira, ao derrotar por 1 a 0 o 
Força Comunitária, também 
de Mangabeira. O único gol 
da partida foi marcado pelo 
atacante Leandro, no primei-

ro tempo. O jogo aconteceu no 
campo da Associação dos Mo-
radores, naquele núcleo habi-
tacional. “Preparamos o time, 
treinamos vários meses com 
o objetivo de fazer uma boa 
Copa e fomos brindados com 
a vaga na final da competição”, 
afirmou Leandro Amaro, trei-
nador da equipe.

Amanhã, na mesma praça 
de esporte, o time do União 
Futebol Clube estará deci-
dindo o título da competição 
com o vencedor do duelo en-

tre Santos x Flamérico, que 
fizeram semifinal na noite de 
ontem. Um bom público se fez 
presente ao estádio, na noite 
da última quarta-feira, para 
prestigiar o jogo entre União x 
Força Comunitária. 

“Estamos prometendo 
uma grande festa de encer-
ramento da Copa Sub-17 de 
Futebol do José Américo. Com 
apoio do Governo, a competi-
ção foi coberta de êxito”, disse 
o desportista Braga, um dos 
organizadores.

União bate o Força e garante 
final em competição Sub-17

COPA JOSÉ AMÉRICO

Vitor, Álvaro, Gilmário e Jô iniciam temporada 2013 da modalidade

Marcos LIma
marcosauniao@gmail.com



Brasil vence e fica perto de 
vaga no mundial de handebol
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AMADOR

Capiau, um dos atacantes 
do Auto Esporte Clube 
na temporada 2013, está 
praticamente com os dias 
contados no alvirrubro 
pessoense. O jogador de 
19 anos, que tem larga 
experiência profissional 
no futebol, deverá ser 
transferido para o futebol 
de Santa Catarina. Ele 
está prestes a assinar 
com o Criciúma para as disputas de uma competição que 
o clube participará em Minas Gerais. Na Paraíba, o atleta 
defendeu o Botafogo, CSP e o Flamengo Paraibano, 
além de ter atuado por diversas equipes amadoras, com 
destaques para o Avaí, União, Kashima, dentre outros. Ele 
já teve passagem pelo Atlético Paranaense e o Texas, 
dos Estados Unidos. 

No Criciúma-SC

O Botafogo na Copa 
São Paulo de Juniores

As oitavas de final da Copa São Paulo de Fute-
bol de Juniores 2013 começaram ontem com quatro 
jogos. Hoje também tem rodada. As quartas de final 
ocorrem no próximo domingo. Apenas duas equipes 
do Nordeste se classificaram entre as 16 melhores 
da competição, que são Bahia e Fortaleza, demais 
times são todos do eixo Rio-São Paulo, Minas Gerais 
e Goiás. 

E o nosso representante na competição? Ah!, o 
Botafogo-PB, claro, já está na terrinha. Na bagagem, 
16 gols sofridos e apenas dois marcados, um saldo 
negativo de 14 gols. O que houve? A comissão téc-
nica foi incompetente? Faltou o que? A viagem de 
ônibus prejudicou? E os atletas? O que aconteceu?

O retrospecto da Paraíba na Copa São Paulo de 
Juniores nunca foi bom, mas, ser hostilizado ainda na 
primeira fase, com goleadas arrasadoras, isto é de-
mais. Não quero aqui atribuir culpa a segmentos, mas, 
alguma coisa está errada no nosso futebol de base. 
Porque não deixaram o Treze participar da competi-
ção, afinal, não é o Galo da Borborema que ganhou 
em campo a vaga?

O tiro saiu pela culatra. A derrota de 7 a 0 para 
o Audax-SP, a goleada de 7 a 1 para o Bahia e nova 
derrota, desta feita para o Criciúma por 2 a 1 servi-
ram de lição para os que comandam o desporto do 
clube e do nosso Estado.

A frustração desta garotada foi imensa. O sonho 
de jogador pode ter ido de água abaixo, mas, ainda 
existe uma luz no fim do túnel: aí tem que entrar 
em ação as autoridades esportivas. No futebol, tudo 
tem início na base e, quando não se investe na base, 
o desatre é imenso. Está dado o recado.

Recém-inaugurado, o campo 
de futebol da Vila Olímpica 
Municipal, no Valentina Fi-
gueiredo, já vem desagradan-
do a desportistas. É que o 
gramado vem sendo consi-
derado de péssima qualidade. 
Com a palavra a Sejer-JP.

Vila Olímpica

As coisas não andam muito boa pelas bandas do Nacional 
de Patos. Referência no futebol sertanejo, o “canário do 
sertão” vive uma crise instalada. Torcida, dirigentes, jogadores 
e comissão técnica não se acerta e, até desabafo nos veícu-
los de comunicação estão ocorrendo. 

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

A iniciativa da Federação 
Paraibana de Futebol em 
divulgar, de forma prévia, o 
seu calendário de ativida-
des para a temporada de 
2013 é passível de muitos 
elogios. Parabéns ao seu 
Departamento Amador.

Calendário

No canário

O Brasil está mais perto 
de se classificar para as oi-
tavas de final do Mundial de 
Handebol, na Espanha. Na 
última quarta-feira, a seleção 
nacional garantiu a segunda 
vitória na competição com o 
placar de 27 a 22, em cima da 
Tunísia. O Brasil faz o último 
jogo desta fase classificató-
ria hoje, contra a seleção de 
Montenegro. 

A Tunísia abriu a par-
tida na frente fazendo dois 
gols, mas o Brasil entrou 
em quadra muito bem e não 
demorou a descontar. Com 
as duas defesas bem posta-
das, o número de bolas na 
rede foi pequeno no início 
do confronto, mas os brasi-
leiros conseguiram furar o 
bloqueio e passaram à fren-
te, levando o jogo com um 
gol de vantagem por um bom 
tempo. Com um bom rodízio 
de jogadores em quadra, a 
seleção nacional seguiu com 
a boa defesa do jogo anterior 
e também conseguiu encai-
xar o ataque, ampliando a 
vantagem em quatro gols. 

Na segunda parte, a de-
fesa foi novamente a pro-
tagonista, impedindo os 
ataques da Tunísia. O Bra-
sil ditou o ritmo da partida, 
também com contra-ataques 
rápidos tanto pelas laterais 
quanto pelo meio. No fim do 
segundo tempo, sempre com 
a vantagem no marcador, a 
seleção trabalhou bastan-
te as jogadas para não dar 
chances de recuperação aos 
oponentes, terminando a 
partida com a vitória. “Estou 
muito contente com a vitó-
ria, pelo grupo e pelo que 
estamos trabalhando. Pre-
cisávamos ganhar um jogo 
como esse para que a equi-
pe passasse a acreditar mais 
nela mesma. Sabíamos que 
seria difícil contra a Tunísia, 
que está sendo a revelação 
do campeonato”, destacou o 
técnico Jordi Ribera. 

Até agora, o Brasil ocu-
pa o quarto lugar no grupo 
A, com quatro pontos. Em 
caso de empate por pontos 
ao final de todas as rodadas, 
o critério de desempate é 
o confronto direto entre as 
equipes igualadas.

Depois da vitória diante da 
Tunísia, Seleção enfrenta 
equipe de Montenegro

A Confederação Brasileira de 
Tênis de Mesa (CBTM), realizará a 
Seletiva Parapan-Americana em Pi-
racicaba, interior de São Paulo. Ha-
verá disputas nas dez classes mascu-
linas e em quatro classes femininas. 
Entre as mulheres, haverá fusão das 
classes 2-3, 4-5, 6-7 e 8-9-10.

 Entre 2 e 7 de julho, a cidade 
de Curitiba, no Paraná, receberá os 
melhores mesatenistas da América 
para o Parapan-Americano da mo-
dalidade. O Brasil enviará 37 atletas 
para a competição. São 26 vagas no 

masculino e 11 no feminino.
 Seis atletas estão pré-classifica-

dos e não precisarão participar da 
Seletiva: Ronaldo Souza (classe 2), 
Joyce Oliveira (classe 4), Claudiomi-
ro Segatto (classe 5), Carlos Carbi-
natti (classe 10), Jane Karla Rodri-
gues (classe 8) e Bruna Alexandre 
(classe 10).

 As 26 vagas masculinas serão 
definidas da seguinte forma: 14 
atletas serão classificados durante a 
Seletiva, cinco por indicação técnica 
e quatro por recursos próprios dos 

mesatenistas.
Entre as mulheres, os critérios 

utilizados para a junção de clas-
ses foram as duas últimas edições 
do Parapan-Americano em 2009 e 
2011, além das competições indivi-
duais que serão realizadas ao longo 
do ano e Guia de Qualificação, feito 
pelo Comitê Paralímpico das Amé-
ricas e por avaliações da comissão 
técnica da CBTM.

*Com informações da Confe-
deração Brasileira de Tênis de Mesa 
(CBTM)

Seletiva Parapan ocorre em julho
TÊNIS DE MESA

Realizadas pelo Comitê 
Olímpico Brasileiro (COB) 
desde 2005 como forma de 
estimular a prática esporti-
va nas escolas e auxiliar a 
descoberta de jovens talen-
tos para o esporte de alto 
rendimento, em 2013 as 
Olimpíadas Escolares pas-
sam a se chamar Jogos Es-
colares da Juventude. 

A nova designação es-
colhida pelo COB foi em 
atendimento à solicitação 
do Comitê Olímpico Inter-
nacional (COI), que quer 
preservar o uso de expres-
sões com o termo “Olimpí-

adas”, que é uma proprieda-
de do COI.

A escolha do nome pelo 
COB segue o conceito dos Jo-
gos Olímpicos da Juventude, 
cuja primeira edição foi reali-
zada em 2010, em Cingapu-
ra. Naquela oportunidade, 
35 atletas que integraram o 
Time Brasil haviam disputa-
do as Olimpíadas Escolares.

A mudança do nome do 
evento não implicará em al-
terações no formato da com-
petição. Os Jogos Escolares 
da Juventude continuarão a 
ser disputados em duas fai-
xas etárias. Em 2013 o even-

to para atletas de 12 a 14 
anos será disputado em Na-
tal-RN, em setembro, e para 
atletas de 15 a 17 anos em 
Belém-PA, em novembro. 

A novidade deste ano 
será a entrada de lutas (olím-
pica) no programa de com-
petições de 15 a 17 anos. A 
modalidade já integrava o 
programa de 12 a 14 anos.

Os Jogos Escolares da Ju-
ventude são organizados e re-
alizados pelo Comitê Olímpi-
co Brasileiro e correalizados 
pelo Ministério do Esporte e 
Organizações Globo, com o 
apoio dos Governos locais.

Olimpíadas Escolares passam a 
se chamar Jogos da Juventude

MUDANÇA

A vitória contra a Tunísia foi muito comemorada pelos atletas de handebol da Seleção Brasileira

A competição reúne jovens atletas de todos os estados brasileiros e é organizada pelo COB

FOTOS: Divulgação



Botafogo é o mais valioso 
CAMPEONATO PARAIBANO

FUTEBOL 
PARAÍBA

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de janeiro de 2013

Pesquisa aponta que 
Estadual tem valor 
mercadológico de R$ 40,7 mi

A empresa paranaense 
Pluri Consultoria, especia-
lizada em pesquisas e aná-
lises de economia, gestão e 
marketing, divulgou na noite 
da última quarta-feira um es-
tudo sobre o valor de merca-
do dos 20 principais campe-
onatos estaduais de futebol 
do Brasil.

O Campeonato Paraiba-
no alcançou a 14ª posição, 
com um valor mercadológi-
co na casa dos R$ 40,7 mi-
lhões, tendo o Botafogo-PB 
como time mais valioso: 5,3 
mihões de euros ou R$ 14 
milhões.

Em relação ao ano de 
2012, o certame tabajari-
no teve uma valorização de 
4,1%.

O estudo leva em conta 
o valor de mercado dos joga-
dores de cada clube, utilizan-
do instrumentos estatísticos 
e econométricos para ava-
liar o valor de mercado dos 
jogadores, considerando 75 
critérios de avaliação dividi-
dos em 18 ítens: Idade; Fun-
damentos; Qualidade técnica 
e encantamento; Capacidade 
de definição de jogo; Aspec-
tos táticos; Força e condicio-
namento físico; Disciplina e 
espírito de equipe; Condição 
clínica;

Titularidade; Posição em 
que joga; Nível dos campeona-
tos que atua (Efeito vitrine); 
Experiência Internacional; 
Convocações para seleção; 
Conquistas; Capacidade de 
Retorno de marketing; Poten-
cial de valorização; Capacida-
de de adaptação; Demanda 
atual de mercado.

Os Campeonatos do 
Amapá, Acre, Roraima, Ron-
dônia, Amazonas, Maranhão 
e Tocantins não entraram 
na  lista, pois devem ter iní-
cio somente em fevereiro e 
março.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Clima esquenta 
no Nacional 
após goleada 
para o Treze

Quando o time vai mal e 
perde, a culpa é sempre do téc-
nico e no Nacional de Patos não 
é diferente. As derrotas para 
Botafogo e Treze, fora de casa, 
e o empate com o Cruzeiro, em 
pleno Estádio José Cavalcanti 
foram o bastante para a torcida 
pedir a cabeça do técnico Neto 
Maradona. Os torcedores estão 
revoltados com as últimas atu-
ações do clube e exigem mu-
dança na comissão técnica. Na 
última quarta-feira, o Canário 
do Sertão foi goleado pelo Galo 
por 4 a 0, em Campina Grande.

Ontem, o gerente Marcos 
Nascimento disse que inde-
pendentemente do resultado 
do próximo jogo - amanhã 
contra o Paraíba, em Cajazeiras 
- haverá mudanças drásticas 
no clube, reforçando a tese de 
que haverá demissões, que não 
necessariamente seja a do téc-
nico. Outra declaração impor-
tante foi dada pelo diretor de 
futebol e ex-presidente do Na-
cional, Zé Ivan. “Há um grupo 
de jogadores querendo derru-
bar o técnico Neto Maradona. 
Não se admite o que está acon-
tecendo com o rendimento de 
certos jogadores”, disse.

A opinião de Zé Ivan vem 
casar com a do próprio Neto 
Maradona que declarou não 
entender o que está acontecen-
do. “O time treina de um jeito e 
joga do outro. O Nacional con-
tra o Cruzeiro, e agora contra o 
Treze foi irreconhecível. O ren-
dimento é completamente di-
ferente nos trabalhos durante a 
semana. Não consigo entender. 
Me sinto humilhado dentro 
de minha terra”, afirmou Neto 
Maradona, logo após a goleada 
para o Treze.

A torcida está pedindo a 
volta do técnico Maurício Cabe-
delo, que fez um bom trabalho 
no clube recentemente. Mas a 
diretoria não confirmou a saída 
de Neto Maradona, muito me-
nos a contratação de Maurício. 
Ontem, o elenco se reapresen-
tou e fez um treino leve. Para 
hoje está previsto um coletivo 
apronto no José Cavalcante, e 
à tarde a delegação segue para 
Cajazeiras, para encarar o lan-
terna da competição, o Paraíba, 
que tem apenas 1 ponto, em 
quatro jogos.

Auto respira 
Uma vitória magra e sem 

convencer, no pior jogo do 
Campeonato Paraibano até o 
momento. Pode significar mui-
to pouco, mas no caso do Auto 
Esporte serviu de alívio e foi o 
bastante para afastar, tempo-
rariamente, o clube da zona 
de rebaixamento e garantir 
o emprego do técnico Denô 
Araújo. O Alvirrubro agora é o 
sexto colocado da competição 
com 4 pontos, após vencer o 
lanterna Paraíba por 1 a 0, gol 
de Gil, em partida disputada 
no Estádio da Graça, na última 
quarta-feira.

Os jogadores se reapre-
sentaram ontem no Colosso 
do Alvirrubro e fizeram ape-
nas um treino regenerativo. 
Hoje, o time deve treinar nos 
dois expedientes, sendo que 
à tarde o técnico Denô Araújo 
deverá comandar um coletivo 
para definir a equipe que vai 
enfrentar o Treze, neste do-
mingo, na Graça.

De acordo com a pesquisa, o Campeonato Paraibano de 2013 é o 140 em valor mercadológico e o Botafogo é o clube mais valioso

A diretoria do Sousa espera colo-
car no Marizão mais de 3 mil pessoas 
para a estreia do time no Grupo B da 
Copa do Nordeste, às 16h, diante do 
Sport do Recife/PE, marcado para o 
próximo domingo. A expectativa é 
das melhores com a torcida prome-
tendo lotar as dependências e fazer 
a festa do time paraibano contra o 
Leão da Ilha do Retiro. Para o geren-
te de futebol, Rafael Abrantes, come-
çar uma disputa com o apoio do tor-
cedor é benéfico e estimulante para 
os atletas que terão o incentivo da 
massa sousense no estádio.

Segundo ele, outro fator impor-
tante é a qualidade do adversário, 
que mesmo sendo rebaixado para a 
Série B do Brasileirão/2013 é conside-
rado uma das forças do futebol bra-
sileiro e tem uma torcida envolvente 

que acompanha de perto todos os 
jogos do time.  

“Iremos pegar um concorrente 
de peso e um dos possíveis finalistas 
ao título do Nordestão. Será uma 
partida de arrepiar, com o Sousa pro-
metendo vencer o duelo contra o 
time pernambucano”, avaliou Rafa-
el. Dentro de campo o treinador Re-
ginaldo Sousa prepara uma surpresa 
para derrotar o primeiro desafio no 
Nordestão. Ele sabe do poderio do 
Sport que tem um elenco forte e de 
qualidade, mas aposta na motivação 
dos jogadores. “O astral do grupo é 
o melhor possível, com todos acredi-
tando na força do Sousa e no incenti-
vo da torcida para buscar a primeira 
vitória. Os atletas estão focados em 
fazer o dever de casa e iniciar a com-
petição na ponta da tabela”, frisou. 

Sousa acredita na torcida para vencer Sport

A delegação do Cam-
pinense embarca hoje, às 
15h15, do Aeroporto Cas-
tro Pinto, em Bayeux, com 
destino a Salvador, onde 
seguirá de ônibus até Feira 
de Santana, para enfrentar 
amanhã, às 18h, o Feirense/
BA, no Estádio Jóia da Prin-
cesa, no interior baiano, na 
estreia das equipes na Copa 
do Nordeste/2013. A parti-
da estava programada para 

acontecer no próximo do-
mingo, mas foi antecipada 
pela Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF), numa 
solicitação da emissora de 
televisão que fará a cobertu-
ra da competição. Apesar de 
atuar fora de casa a diretoria 
colocará um telão no Estádio 
Renatão para que os rubro-
negros possam acompanhar 
o jogo. Para obter acesso o 
torcedor pagará R$ 10,00 
e o sócio torcedor R$ 5,00, 
com um bar à disposição das 
pessoas. Toda a renda será 

revertida para o patrimônio 
do clube, com  a diretoria es-
perando um grande público 
para torcer pela primeira vi-
tória da Raposa. 

Na avaliação do con-
selheiro do clube, Kleber 
Cabral, uma alternativa 
para o torcedor prestigiar 
e torcer pelo sucesso do 
Campinense em solo baia-
no. Segundo ele, será uma 
festa raposeira, com todos 
apostando no resultado 
positivo do campeão esta-
dual do ano passado. 

Campinense viaja para estreia no Nordestão

COPA DO NORDESTE

Após encarar o Leão da Ilha o 
Dinossauro fará o primeiro jogo 
fora de casa, no dia 24, diante do 
Fortaleza/CE.

Reginaldo está motivado por uma vitória

CONTRA O FEIRENSE/BA

Pantera, único jogador a permanecer no elenco
O goleiro Pantera foi o 

único jogador do Campinen-
se que permaneceu no atual 
elenco que disputou a tempo-
rada passada. Ídolo da torcida 
rubro-negra o camisa 1 estará 
presente nas competições que 
o time estará envolvido, na 
Copa do Nordeste, Campeona-
to Paraibano e Copa do Brasil. 
De acordo com o profissional 
permanecer na Raposa é um 
gesto de carinho, satisfação e 
reconhecimento de uma dire-
toria que vem trabalhando e 
honrando os compromissos, 

além do incentivo que sempre 
recebeu da torcida em todos 
os momentos que esteve com 
a camisa do clube. Ele frisou 
que durante o período que está 
no Campinense apareceram 
várias propostas para deixar o 
time, mas decidiu permanecer 
na Serra da Borborema para 
conquistar mais um título es-
tadual. “Valeu a pena esperar e 
realizar o sonho numa equipe 
que tenho um carinho todo es-
pecial, ao lado de uma torcida 
que sempre me prestigiou em 
todos os jogos. Não me arre-

pendo de ter ficado para mais 
uma temporada, afinal, temos 
várias competições importan-
tes na briga por outras faça-
nhas”,  comentou. 

Sobre a nova comissão 
técnica e o grupo que foi for-
mado, Pantera, ressaltou que 
trata-se de profissionais ca-
pacitados que passaram por 
vários clubes brasileiros que 
chegam para os desafios no 
primeiro semestre. Segundo 
ele, o Campinense formou uma 
nova equipe para correr atrás 
e brigar pelas primeiras colo-

cações. “É o início de um novo 
trabalho que iremos começar 
e tentar fazer o melhor para 
que o clube possa represen-
tar com dignidade o futebol da 
Paraíba. Se cada um fizer a sua 
parte poderemos conseguir o 
objetivo e dar muitas alegrias à 
torcida”, observou. Com relação 
ao grupo D do Nordestão, onde 
o Campinense está incluído, 
juntamente com o Feirense de 
Feira de Santana/BA, CRB/AL 
e Santa Cruz/PE o goleiro sabe 
que não terá moleza para obter 
a classificação para a outra fase. 

A Raposa treinou durante a semana e acredita em um bom jogo

Goleiro é considerado um ídolo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Kaká não vem sendo 
aproveitado pelo técni-
co José Mourinho no Real 
Madrid, e notícias de que 
pode deixar o clube a qual-
quer momento surgem na 
imprensa espanhola cons-
tantemente. A última no-
vidade delas é, segundo o 
jornal Marca, que o brasilei-
ro pode voltar ao país para 
atuar pelo Fluminense.

A publicação diz que a 
negociação começou na úl-
tima quarta-feira. A contra-
tação de Kaká faria parte 
de um plano de Celso Bar-
ros, presidente da Unimed, 
principal patrocinadora 
do Fluminense, de montar 
uma equipe de “galáticos”, 
como o Real Madrid do co-
meço dos anos 2000. Kaká 
se juntaria a Fred, Deco e 
outros no atual campeão 
brasileiro.

Uma das responsá-
veis, ainda segundo o Mar-
ca, pela negociação seria 
a Adidas, fornecedora de 
material esportivo tanto do 
clube carioca como do es-
panhol, além de patrocina-
dor pessoal de Kaká. A volta 
do meia ao Brasil serviria 
para recuperar sua imagem 
como garoto-propaganda 
forte da empresa.

O jornal espanhol, po-
rém, erra ao dizer no texto 
que Ronaldo Fenômeno te-
ria confirmado a negocia-
ção à rádio Bandeirantes. A 
revelação do negócio foi fei-
ta pelo ex-goleiro corintia-
no, que é homônimo ao ata-
cante. A entrevista na rádio 
brasileira foi com Ronaldo 
Giovanelli, atual comenta-
rista da TV Bandeirantes.

Já alguns membros da 
diretoria do Fluminense 
negaram a intenção de con-
tratar Kaká. O clube, que 
conta com um orçamento 
limitado para 2013, está 
mais próximo de três no-
mes no mercado: Riquelme, 
Felipe e Carlos Eduardo. To-
dos viriam sem custos pela 
operação, apenas negocian-
do os salários com o clube 
carioca.

O Marca afirma que a 
proposta do Fluminense 
deixaria o salário de Kaká 
igual ao que ele recebe na 
Espanha, o que seria um fa-
cilitador para o meia aceitar 
a volta ao país. Ainda faltam 
15 dias para que o mercado 
de transferência feche na 
Europa.

O detalhe seria o valor 
da transferência. O Real Ma-
drid deixa claro que, como 
investiu muito dinheiro 
para tirá-lo do Milan, pre-
tende conseguir parte do 
valor de volta para não ter 
um prejuízo considerável.

FotoS: Divulgação

Kaká está na mira do Flu
REFORÇO DE PESO

Jornal diz que meia pode 
voltar ao Brasil e atuar 
pelo tricolor carioca

Milan
Kaká, no momento, não 

está em Madri. O meia se 
encontra em Milão, onde faz 
uma “visita a amigos”. Fla-
grado pelo jornal Sky Sports 

ao deixar um restaurante na 
cidade, Kaká afirmou que 
teve “anos maravilhosos no 
Milan”, mas que ainda não 
negocia sua volta ao clube.

“Eu quero encontrar 

uma solução que seja con-
fortável tanto para mim 
como para o Real Madrid”, 
declarou o jogador. E não 
negou que o Milan pode ser 
seu destino: “Para mim é 

uma situação delicada. Se 
Real e Milan concordarem, 
eu estou pronto para fa-
zer um sacrifício”, declarou 
Kaká, segundo o jornal Gaz-
zetta dello Sport.

Segundo o jornal Marca, da Espanha, Kaká, que já foi destaque da Seleção Brasileira, pode voltar a jogar no país ainda este ano

Fla fecha primeiro 
patrocínio de R$ 15 mi

COM A PEUGEOT

A nova diretoria 
do Flamengo garan-
tiu a Peugeot como a 
primeira empresa par-
ceira nesta temporada 
de 2013. A montadora 
francesa pagará R$ 15 
milhões e será uma das 
patrocinadoras mas-
ters do clube, que pre-
tende inovar e ter três 
marcas na parte mais 
nobre da camisa ru-
bro-negra, em uma es-
pécie de rodízio a cada 
quatro meses. Assim, o 
Flamengo receberá R$ 
45 milhões neste ano.

O anúncio oficial 
do acordo com a Peu-
geot - que vale por 
três anos - foi confir-
mado pelo clube on-
tem. Na próxima ter-
ça-feira, o Conselho irá 
ser consultado sobre a 
proposta da montado-
ra. A chance de veto 
é muito pequena, já 
que a gestão coman-
dada pelo presidente 
Eduardo Bandeira de 
Mello tem maioria. Os 
valores envolvidos na 
negociação também 
agradam aos cartolas 
do Flamengo.

O Flamengo irá se 
pronunciar sobre o pa-
trocínio e revelar de-
talhes da parceria na 
próxima segunda-feira.

A rede de combus-
tíveis Ale é outra inte-
ressada em divulgar a 

sua marca na camisa 
do Flamengo. As con-
versas já foram inicia-
das, mas ainda não es-
tão finalizadas.

Em duas sema-
nas, a nova diretoria 
do Flamengo deu o 
primeiro passo para 
conseguir cumprir a 
principal promessa de 
campanha. A gestão 
de Bandeira de Mello 
tinha como objetivo 
priorizar o departa-
mento de marketing 
para gerar mais recei-
tas. O vice-presiden-
te de marketing, Luiz 
Eduardo Baptista, é o 
responsável pelas es-
tratégias da área. O 
marketing foi um dos 
grandes problemas da 
antiga diretoria, co-
mandada por Patricia 
Amorim.

Em duas 
semanas, a 
nova diretoria 
deu o primei-
ro passo para 
conseguir 
cumprir a prin-
cipal promessa 
de campanha

A Fifa anunciou na ma-
nhã de ontem a primeira 
lista de 2013 do ranking 
mundial de seleções. O “top 
5” segue o mesmo, com Es-
panha em primeiro em ja-
neiro, seguida de Alemanha, 
Argentina, Itália e Colômbia. 
Já o Brasil continua em 18ª, 
sua pior colocação na histó-
ria desde que a eleição  co-
meçou a ser feita, em 1993 
(leva-se em consideração o 
fato de a Seleção não estar 
disputando as eliminatórias 
para a Copa de 2014).

As únicas mudanças 
entre os 20 primeiros fo-
ram o Equador pulando de 

13º para 12º, roubando a 
posição da Suíça, além de 
Suécia e Bélgica ultrapas-
sando a Argélia e assumin-
do a 19ª e 20ª colocações 
respectivamente.

Seleção
Agora sob o comando 

de Luiz Felipe Scolari, a Se-
leção Brasileira terá na Copa 
das Confederações a grande 
chance de voltar a figurar 
entre as melhores equipes. 
A competição, que vai ser 
disputada no país, acontece-
rá entre os dias 15 e 30 de 
junho.

Antes disso, Felipão 

terá amistosos contra ri-
vais fortes para preparar a 
equipe. A reestreia do técni-
co pentacampeão em 2002 
será contra a Inglaterra no 
dia 6 de fevereiro, em Wem-
bley, em Londres. Em março, 
o time voltará à Europa para 
enfrentar a Itália, no dia 21, 
no Estádio de Genebra, na 
Suíça. Quatro dias depois, 
terá amistoso diante da 
Rússia, no estádio Stamford 
Bridge, do Chelsea, em Lon-
dres. A Seleção ainda volta 
a enfrentar os ingleses em 
2 de junho, no Maracanã, e 
pega a França, sete dias de-
pois, na Arena do Grêmio.

Ranking da Fifa: Espanha segue na 
liderança e Brasil continua em 18º

1 - Espanha: 1.606 pontos

2 - Alemanha: 1.437 pontos

3 - Argentina: 1.290 pontos

4 - Itália: 1.165 pontos

5 - Colômbia: 1.164 pontos

6 - Inglaterra: 1.151 pontos

7 - Portugal: 1.144 pontos

8 - Holanda: 1.124 pontos

9 - Rússia: 1.070 pontos

10 - Croácia: 1.064 pontos

18 - Brasil: 946 pontos

Classificação 

Apresentado oficialmente 
ontem como novo reforço do Co-
rinthians, o zagueiro Gil chegou 
ao clube sem causar alarde e com 
um discurso de elogios aos com-
panheiros de posição. Assim, ele 
garantiu que não pensa em ser 
titular imediatamente e tem a in-
tenção de conquistar aos poucos 
o seu espaço no time.

“Primeiramente chegar com 
calma, fazer trabalho com meus 
companheiros. Mais importante 
é estar no grupo, trabalhando, ter 
confiança para jogar e entrar aos 
poucos”, afirmou Gil, que foi con-
tratado pelo Corinthians junto ao 

Valenciennes, do futebol francês.
No novo clube, ele enfren-

tará forte concorrência de joga-
dores que estão em alta com o 
técnico Tite, como Paulo André 
e Chicão, que formaram a dupla 
de zaga titular na conquista do 
Mundial de Clubes, em dezem-
bro, no Japão. Gil fez questão de 
elogiá-los.

“São excelentes jogadores, 
tive oportunidade de jogar con-
tra. Todos aqui fazem excelente 
trabalho, e eu chego para ajudar 
e para aprender também. O mais 
importante é estar aqui para aju-
dar o grupo”, disse.

Gil é apresentado no timão e 
exalta concorrência na zaga

Gil foi contratado junto ao Valenciennes
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Mais de 380 municípios 
recebem FPM zerado

Na Paraíba, três muni-
cípios tiveram o primeiro 
repasse do Fundo de Partici-
pação dos Municípios (FPM) 
zerado. As cidades de Cabe-
delo, Lagoa de Dentro e Ma-
taraca não receberam nada 
por causa da retenção do 
parcelamento com o Instituto 
Nacional de Seguridade So-
cial (INSS) e/ou com a Recei-
ta Federal. O repasse foi feito 
no último dia 10 deste mês e 

o mesmo problema ocorreu 
em outros 384 municípios e 
23 outros estados.

 A Confederação Nacio-
nal de Municípios (CNM) 
enviou material explicando 
que luta, há alguns anos, pelo 
encontro de contas entre o 
Governo Federal e os Mu-
nicípios. A União deve aos 
Municípios R$ 30 bilhões, 
enquanto a dívida dos Muni-
cípios alcança R$ 25 bilhões. 
“Apesar dessa diferença que 
complica ainda mais a difícil 
situação financeira dos entes 
municipais acontecem fatos 
como o registrado no primei-

ro decêndio deste mês de ja-
neiro”, explicou o presidente 
da entidade, Paulo Ziulkoski.

 A luta da CNM junto ao 
Congresso Nacional e o pró-
prio governo na defesa de 
uma proposta para o encon-
tro de contas. “Em momento 
de crise é de lamentar esse 
comportamento que só faz 
crescer a crise”, afirma Paulo. 

A CNM usou os extra-
tos do repasse do FPM para 
chegar a este resultado. Essa 
retenção do Fundo atingiu 
6,9% do total de municípios. 
A retenção está prevista 
na Constituição Federal de 

1988, mais especificamente 
no artigo 160.

 Acre, Pará e Roraima 
foram os Estados que não ti-
veram municípios com FPM 
zerado. Na contramão, São 
Paulo, Piauí e Rio Grande do 
Norte foram os que mais ti-
veram municípios com este 
problema: 79, 44 e 32, res-
pectivamente. 

“Grande parte destes 
Municípios tem no FPM a 
principal fonte de receita e 
este bloqueio acaba causan-
do um enorme problema fi-
nanceiro a estes entes”, com-
pleta Ziulkoski.

Retenção atinge prefeituras 
de Cabedelo, Lagoa de 
Dentro e Mataraca, na PB

SEVERINO ROSA DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 09.004.723/0001-33, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4440/2012 em 
João Pessoa, 13 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Atacadista 
de resíduos e sucatas metálicas. Na(o) – Rua Laércio Moreia da Cunha Nº 95, B. SANTO ANTONIO 
Município: PEDRAS DE FOGO – UF: PB. Processo: 2012-002894/TEC/LO-2973.

INTRAFRUT – INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A – CNPJ/CPF Nº 
08.972.622/0001-93, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 110/2013 em João Pessoa, 11 de janeiro de 2013 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Implantação de Estação de Tratamento de Efluentes Industriais. Na(o)  
Rua B 3 – Nº 800 Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-001737/TEC/LA-0150.

OITIZEIRO MEDICAMENTOS GENERICOS – CNPJ Nº 08.046.255/0001-05, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
L.O Nº 1906/2010 – Processo Nº 2010-003434 – Comercialização de Medicamentos Genéricos e 
Similares – AC-31m² - JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008798/TEC/LO-4355.

FARMÁCIA MACENA LTDA – CNPJ Nº 41.150.657/0001-12, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da L.O Nº 2455/2010 – Processo 
Nº 2010-003768 – Comércio Varejista de Produtos Farmacêuticos sem manipulação – AC-100m² 
- Mangabeira I – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008799/TEC/LO-4356.

ANTONIO ANDRÉ GALDINO SOARES – CNPJ/CPF Nº 02.918.631/0001-10, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 24/2013 em João Pessoa, 7 de janeiro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Extração 
de areia de forma mecanizada em uma área de 40,19 hectares. Referente ao Processo DNPM Nº 
846.043/2012. Na(o) – Cantinho – Leito do Rio Piancó: PIANCÓ – UF: PB. Processo: 2012-007409/
TEC/LI-1704.

ANTONIO ANDRÉ GALDINO SOARES – CNPJ Nº 02.918.631/0001-10, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Extração 
de Areia – área: 40,19ha – Zona Rural – PIANCÓ – PB. Processo: 2013-000253/TEC/LO-4563.

BRAZIL INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE CONFECÇÕES LTDA – CNPJ Nº 08.748.658/0002-79, 
estabelecida na Avenida Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 220, Loteamento Parque Verde – 
Cabedelo – PB, informando o extravio dos seguintes Talões de Notas Fiscais: Talão 01 e 02, Modulo 
01, Série D e Talão 01 do Modulo 02. Alega ainda o extravio dos Talões de Notas Fiscais seguintes: 
Talões 01, 02, 03, 04 e 05, Modulo 01 Série D, da empresa citada BRAZIL INDÚSTRIA E COMÉRCIO 
DE CONFECÇÕES LTDA – CNPJ Nº 08.748.658/0003-50, estabelecida na Avenida Sérgio Guerra, 
900, Salas 149/150, Bancários, Anatólio Center, Shopping Sul – JOÃO PESSOA – PB. Conforme 
Certidão de Ocorrência Policial datada de 20 de Novembro de 2012.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Autorização para uso alternativo do solo (supressão vegetal) para a Construção 
de um novo Barramento no Rio Tibiri – Santa Rita - PB. Município – SANTA RITA UF: PB: Processo: 
2013-000168/TEC/DESMAT–03.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água da 
cidade de Picuí – PB AC- 60,32m². Município – PICUÍ UF: PB: Processo: 2013-000169/TEC/LO–4530.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de Coxixola – PB AC-50m². Município – COXIXOLA UF: PB: Processo: 2013-000170/
TEC/LO–4531.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de Santana de Mangueira – PB AC-20m². Município – SANTANA DE MANGUEIRA UF: 
PB: Processo: 2013-000172/TEC/LO–4533.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de Barra de Santa Rosa – PB AC-40m². Município – BARRA DE SANTA ROSA UF: PB: 
Processo: 2013-000173/TEC/LO–4534.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de Frei Martinho – PB AC-25m². Município – FREI MARTINHO UF: PB: Processo: 2013-
000174/TEC/LO–4535.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para a Operação do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de Imaculada – PB AC- 35m². Município – IMACULADA UF: PB: Processo: 2013-000175/
TEC/LO–4536.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 104/2013 em João Pessoa, 10 de janeiro de 2013 - 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário do Bairro 
Várzea Nova contemplando a implantação da rede coletora (diâmetro variando de 150 à 250 mm); 
Estação Elevatória de Esgotos com Q = 20,56 l/s; 1.578m de Emissário de Recalque (200 mm); e 
Ligações Domiciliares. Vazão total do projeto = 74 m³/h. Na(o): VÁRZEA NOVA – Município: SANTA 
RITA UF: PB. Processo: 2012-008961/TEC/LI-4411

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 121/2013 em João Pessoa, 14 de janeiro de 2013 
- Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação do Sistema de Abastecimento de Água das 
cidades de João Pessoa, Cabedelo, Bayeux e Santa Rita (Várzea Nova) composto de captação 
na Barragem Gramame/Mamuaba, Mamuaba e Marés, além de poços; ETA/Marés com Q = 3.240 
m³/h e ETA/Gramame com Q = 6.901,2 m³/h; Estações Elevatórias de Água Tratada e de Água 
Bruta; Reservação; Rede de Distribuição e Ligações Domiciliares. Na(o) SISTEMA INTEGRADO 
DE JOÃO PESSOA – Município: JOÃO PESSOA UF: PB. Processo: 2012-008618/TEC/LO-4302

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 122/2013 em João Pessoa, 14 de janeiro de 2013 - 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação do Sistema de Abastecimento de Água composto 
de captação na Barragem de nível no rio Tibiri e 04 (quatro) poços; Adutora de água bruta e água 
tratada; ETA com Q = 900m³/h; Estações Elevatórias de Água Tratada e de Água Bruta; Reserva-
ção; Rede de Distribuição e Ligações Domiciliares. Na(o) – BARRAGEM TIBIRI Município: SANTA 
RITA - UF: PB. Processo: 2012-008956/TEC/LO-4407

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia nº. 91/2013 em João Pessoa, 10 de janeiro de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
IMPLANTAÇÃO DE EQUIPAMENTOS COMUNITÁRIOS COM UNIDADE ESCOLAR E CENTRO 
DE SUDE. Na (o) – SEDE DO MUNICÍPIO: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 2011-005063/
TEC/LP - 0168.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização para solicitar a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO - Proc.2012-009071/TEC/LO-4455, para a conclusão do conjunto habitacional popular 
com 36 unidades, com sistema de esgotamento sanitário composto de fossa séptica e sumidouro 
no município PITIMBU - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização para solicitar a LICENÇA 
DE OPERAÇÃO - Proc.2013-000317/TEC/LO-4574, para a o conjunto habitacional popular com 
20 unidades, com sistema de esgotamento sanitário composto de fossa séptica e sumidouro no 
município APARECIDA - PB.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 137/2013, em João Pessoa, em 14 de 
janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de Ginásio na EEEFM Senador 
José Gaudêncio, na Rua Boa Ventura, nº 79, Centro, no Município de Serra Branca/PB.  Processo 
nº 2013-000025/TEC/LP-1385. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 136/2013, em João Pessoa, em 14 
de janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de Ginásio na EEEFM Dr. 
Cunha Lima, na Rua Idelfonso Jardelino da Costa, nº 75, Centro, no Município de Remígio/PB.  
Processo nº 2012-009086/TEC/LP-1382. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
– CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 135/2013, em João Pessoa, em 14 de janeiro 
de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de Ginásio na EEEFM Plínio Lemos, 
na Av. Costa e Silva, snº, no Município de Puxinanã/PB.  Processo nº 2012-009085/TEC/LP-1381. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 134/2013, em João Pessoa, em 14 
de janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Reforma, Ampliação e Construção de 
Ginásio na Escola Padre Hildon Bandeira, na Av. Presidente João Pessoa, 1485, no Município de 
Alagoa Grande/PB.  Processo nº 2012-009084/TEC/LP-1380. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
– CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 133/2013, em João Pessoa, em 14 de janeiro 
de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de uma Escola Estadual, na Rua Cícero 
Galdino Batista, sn°, Centro, no Município de Pocinhos/PB.  Processo nº 2012-009083/TEC/LP-1379

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 132/2013, em João Pessoa, em 14 
de janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de uma Escola Estadual, 
na Rua Projetada 16, no Município de Mataraca/PB.  Processo nº 2012-009082/TEC/LP-1378. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 131/2013, em João Pessoa, em 14 
de janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de Ginásio na EEEFM José 
Rocha Sobrinho, Centro, no Município de Bananeiras/PB.  Processo nº 2012-009077/TEC/LP-1373.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
– CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 130/2013, em João Pessoa, em 14 de janeiro 
de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de uma Delegacia de Polícia, na Rua 
Manoel Gomes de Sousa, Centro, no Município de Mari/PB.  Processo nº 2012-008941/TEC/LP-1360. 

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
– CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 129/2013, em João Pessoa, em 14 de janeiro 
de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Construção de uma Escola Estadual, na Rua Santo 
Antônio, 36, Centro, no Município de Pedras de Fogo/PB.  Processo nº 2012-008079/TEC/LP-1286.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ES-
TADO – CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n° 138/2013, em João Pessoa, em 14 
de janeiro de 2013 – Prazo 180 dias. Para a atividade de: Reforma e Ampliação da EEEFM José 
Pinheiro, na Rua Joana D’Arc Ferreira de Arruda, nº 937, José Pinheiro, no Município de Campina 
Grande/PB.  Processo nº 2012-000026/TEC/LP-1386. 

A partir de hoje, os candida-
tos aprovados no concurso público 
para cargos técnico administrati-
vos do Governo do Estado podem 
solicitar os seus antecedentes cri-
minais também na sede do Institu-
to de Polícia Científica da Paraíba 
(IPC). Normalmente o documento 
é expedido apenas nas Casas da 
Cidadania. “Nossa intenção é aju-
dar os aprovados a conseguirem 
o documento o mais rápido possí-
vel. Vamos ter uma equipe exclusi-
va para atender o pessoal”, afirma 
o diretor do Instituto, Humberto 
Pontes.

Para solicitar o documento, 
basta o aprovado se dirigir à Ge-
rência de Documentação do IPC 
localizada na Rua Antônio Teotô-
nio S/N, Bairro do Cristo, na capi-

tal. O atendimento vai acontecer 
das 8h às 17 horas e o solicitante 
deve levar a cópia e o original da 
Carteira de Identidade (RG), além 
de pagar uma taxa de R$ 10,38.  
Em caso de dúvida, o telefone de 
contato é 3218-5231.

Os convocados já podem pro-
curar a perícia médica para reali-
zação do exame admissional, que 
está sendo realizado na Central de 
Perícia, em João Pessoa, e nas Ge-
rências em Campina Grande, Patos 
e Guarabira. Na capital, o atendi-
mento pode ser agendado pelo 
telefone 3211-6055. Nas Gerências, 
acontece por ordem de chegada.

Para realizar o exame, o candi-
dato precisa portar apenas o Ates-
tado de Sanidade Mental, conce-
dido pelo Complexo Psiquiátrico 

Juliano Moreira, localizado em João 
Pessoa, no CAPS, se emitido por psi-
quiatra ou qualquer instituição ou 
consultório médico desde que emi-
tido por psiquiatra, além dos docu-
mentos pessoais (CPF E RG, sendo 
uma cópia simples e os originais). 
Para obtenção do atestado mental 
na rede pública é necessária a apre-
sentação do Cartão do SUS.

As provas do concurso para 
técnico administrativo, Nível Mé-
dio, foram aplicadas no dia 6 de 
janeiro e foram compostas por 50 
questões de Língua Portuguesa, 
Matemática, Informática Básica 
e Conhecimentos Gerais. Mais de 
30 mil candidatos concorreram as 
3.180 vagas, sendo que 5% delas 
foram reservadas para pessoas 
com deficiência.

IPC começa a expedir antecedentes 
criminais de aprovados em concurso

Para solicitar o documento, aprovado deve se dirigir à Gerência de Documentação do IPC, no bairro do Cristo

O Tribunal Regional Fe-
deral (TRF) da 5ª Região, 
que compreende os Estados 
da Paraíba, Alagoas, Ceará, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte e Sergipe, autorizou 
na última quarta-feira (16) 
a prorrogação dos contratos 
dos 152 servidores temporá-
rios do Hospital Universitário 

Alcides Carneiros (HUAC).
Os contratos, conforme 

previa a direção da unidade 
de saúde, estariam se encer-
rando no próximo dia 31 de 
janeiro.

A decisão foi do desem-
bargador Federal José Maria 
de Oliveira, o qual deu provi-
mento ao recurso do Minis-
tério Público Federal (MPF) 
de prorrogação dos contra-
tos, até o trânsito em julgado 

da Ação Civil Pública, obser-
vando-se o prazo subsequen-
te de 180 dias para a realiza-
ção de concurso público para 
provimento das vagas.

No Agravo de Instrumen-
to, o Tribunal considerou a 
“possibilidade, mais que con-
creta, de instauração de caos 
no hospital, em face do imi-
nente término dos contratos 
(...) com direto prejuízo para 
toda a sociedade local”.

TRF autoriza prorrogação de contratos
TEMPORÁRIOS DO HUAC

FOTO: Francisco França/Secom-PB

Phillipy Costa
Especial para A União
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ao recurso do MPF



Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003164
Responsavel.: MILANO MOBILIA LIMITADA - EPP
CPF/CNPJ....: 016924567/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            847,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003147
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLORINTI
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.100,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002987
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.039,91
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002183
Responsavel.: MARIA GORETTI DA SILVA
CPF/CNPJ....: 261261438-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002871
Responsavel.: MAIA E MARINHO ADVOCACIA E 
CONSULTO
CPF/CNPJ....: 009552108/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            425,19
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003377
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            722,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002115
Responsavel.: NORSSA NORDESTE SIST DE SEG E
CPF/CNPJ....: 009475546/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            831,32
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003479
Responsavel.: PATRICIA DA SILVA FERREIRA
CPF/CNPJ....: 053481784-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001972
Responsavel.: PEDRO EDUARDO RAMOS SOARES 
DOS SANT
CPF/CNPJ....: 874229804-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             30,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003335
Responsavel.: PEDRO EDUARDO RAMOS SOARES 
DOS SANT
CPF/CNPJ....: 874229804-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            233,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003334
Responsavel.: ROBERTO ALVES DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 487074304-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,85
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002262
Responsavel.: RAIMUNDO DA SILVA FERREIRA
CPF/CNPJ....: 013717377/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003261
Responsavel.: SILVESTRE E PESSOA LTDA
CPF/CNPJ....: 007213780/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,02
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002958
Responsavel.: VANUSA TEODORO DE CARVALHO 
MOREIRA
CPF/CNPJ....: 015141664/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002879
Responsavel.: WASHINGTON BEZERRA FRANCISCO
CPF/CNPJ....: 011127137/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            264,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003357
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/01/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA CARINA DE OLIVEIRA AVELINO
CPF/CNPJ....: 009845124-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003216
Responsavel.: BRUNA M CARLOS
CPF/CNPJ....: 049887033-20
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            159,75
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002653
Responsavel.: CHRISTIANNY MAROJA ME
CPF/CNPJ....: 004462687/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            637,50
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003236
Responsavel.: DONANA MERC E PANIFICADORA LTDA
CPF/CNPJ....: 010608357/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.329,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 000383
Responsavel.: DIEGO ILAN MENESES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 036940774-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             52,70
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001224
Responsavel.: D & C ARTIGOS DO VESTUARIO E 
ACESSO
CPF/CNPJ....: 012092338/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            251,99
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002017
Responsavel.: D & C ARTIGOS DO VESTUARIO E 
ACESSO
CPF/CNPJ....: 012092338/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            255,48
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002019
Responsavel.: ELIANDRO MACEDO SANTOS ME
CPF/CNPJ....: 013603127/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003267
Responsavel.: GISLENE DE PAIVA FONSECA
CPF/CNPJ....: 072347394-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            244,48
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003286
Responsavel.: GILSON SOUZA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 674230274-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,00
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003230
Responsavel.: HS MOVEIS LTDA
CPF/CNPJ....: 003607654/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            469,89
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003471
Responsavel.: ITAIMAR DE LIMA ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 008093144/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003263
Responsavel.: JOSE CARLOS DE LIMA SILVA
CPF/CNPJ....: 002717176/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            800,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003266
Responsavel.: LUIS ODILON PEREIRA
CPF/CNPJ....: 004264621/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.300,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003257
Responsavel.: LUIS ODILON PEREIRA
CPF/CNPJ....: 004264621/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003273
Responsavel.: MACIANA DE AZEVEDO MAIA
CPF/CNPJ....: 032102874-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            226,37
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003353
Responsavel.: MILANO MOBILIA LIMITADA - EPP
CPF/CNPJ....: 016924567/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.312,11
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CPF/CNPJ....: 010888140/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            680,43
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002625
Responsavel.: MICARLA LECIA DA SILVA PACIFICO
CPF/CNPJ....: 010578305/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            159,57
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002325
Responsavel.: RANIELA VIRGINIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 058554764-56
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            676,60
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002275
Responsavel.: ROCIANNA ALVES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 010316563/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.420,21
Apresentante: BANCO CITIBANK
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003502
Responsavel.: TELMA LOPES PEREIRA DE ARAUJO 
EPP
CPF/CNPJ....: 003664466/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,76
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002395
Responsavel.: WILVES FIGUEIREDO FERREIRA
CPF/CNPJ....: 104228754-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.531,09
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001928
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492   de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  18/01/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AELSON DA SILVA SANTOS
CPF/CNPJ....: 015300923/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            208,12
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002674
Responsavel.: ELEONORA ABRANTES
CPF/CNPJ....: 047647534-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            121,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003574
Responsavel.: ELEONORA ABRANTES
CPF/CNPJ....: 047647534-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            121,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003575
Responsavel.: Francisco Neto Braga
CPF/CNPJ....: 011628703/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.229,75
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001579
Responsavel.: GILBERTO SOUZA DE OLIVEIRA ME
CPF/CNPJ....: 015409861/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.413,36
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002479
Responsavel.: JOSE BONIFACIO XAVIER DE AZEVE
CPF/CNPJ....: 015713684/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.435,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003769
Responsavel.: JOSICLEIDE BEZERRA TOMAZ
CPF/CNPJ....: 012337994-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            168,96
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002699
Responsavel.: LEGAL DISTRIBUIDORA LTDA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00002/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de leite in natura destinado a 

atender a diversos programas do Governo Municipal. Data e Local: 01 de Fevereiro de 2013 às 
14:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - Centro - 
Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 17 de Janeiro de 2013

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00003/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de refeições, destinados a 

servidores de diversas Secretarias do município de Vieirópolis. Data e Local: 01 de Fevereiro de 
2013 às 14:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - 
Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 17 de Janeiro de 2013

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00004/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de carne, pães, polpa de frutas, 

frutas e verduras, destinados a atender a diversos programas do Governo Municipal. Data e Local: 
01 de Fevereiro de 2013 às 15:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na Rua Antonio 
Moreira Pinto, 16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 17 de Janeiro de 2013

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00005/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de gêneros alimentícios, com fornecimento 

parcelado, destinados a diversas secretarias do município. Data e Local: 04 de Fevereiro de 2013 
às 13:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - Centro 
- Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 17 de Janeiro de 2013

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00006/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de material de limpeza, com fornecimento 

parcelado, destinados a diversas secretarias do município. Data e Local: 06 de Fevereiro de 2013 
às 13:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - Centro 
- Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 17 de Janeiro de 2013

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU 

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA – 3o VARA
Rua João Teixeira de Carvalho, 480 – Pedro Gondim

João Pessoa – PB – CEP: 58.031-220 – Fone: 2108-4099

EDITAL DE CITAÇÃO No EDT.0003.000018-0/2012
PRAZO: 30 (TRINTA) DIAS

AÇÃO MONITÓRIA Nº. 0009797-47.2009.4.05.8200  – CLASSE 28
AUTOR(A)(ES):  CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CEF
RÉU(S):  EDNALDO FLORENTINO DE LIMA (CPF nº 460.292.144-20) e JASILENE MARIA DOS SANTOS 

LIMA (CPF nº 022.662.164-22). 
OBJETO:  Cobrança da quantia de R$ 290.914,03 (duzentos e noventa mil, novecentos e catorze reais 

e três centavos), atualizada até 26.07.2009, mais juros, custas e demais acréscimos legais.
FINALIDADE:  CITAÇÃO do Réu acima identificado, nos termos do art. 1.102b do CPC, para 

pagar a dívida reclamada, no prazo de 15 dias (quinze) dias, ou, querendo, oferecer embargos monitórios, 
independente da segurança do juízo, prazo esse contado do escoamento do prazo de 20 (vinte) dias constante 
do presente edital.

ADVERTENCIA:  Fica o réu ciente de que, não ocorrendo o pagamento da quantia acima declinada 
ou não sendo ofertados Embargos Monitórios, será constituído, de pleno direito, o título executivo judicial, 
convertendo-se o mandado inicial em mandado executivo. Ocorrendo o pagamento da quantia acima, o réu 
ficará isento das custas e honorários advocatícios, tudo nos termos do art. 1.102, b e c, do CPC.

PUBLICIDADE:  E como não foi possível ser(em) citado(s) pessoalmente o(s) devedor(es), por se encon-
trar(em) residindo em lugar incerto e não sabido, conforme consta  dos autos, é expedido o presente, sendo 
o mesmo afixado na sede deste Juízo, publicado uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de 
grande circulação, mediante o qual fica(m) citado(s). 

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, aos 11 de janeiro de 2013. 
Eu,  Isabella Costa de Carvalho Lima, Técnico Judiciário, o digitei e imprimi. E eu, Rita de Cássia Monteiro 
Ferreira, Diretoria da Secretaria da 3ª Vara, o conferi e subscrevi.

CRISTIANE MENDONÇA LAGE
Juiz Federal Substituta da 3ª Vara

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00001/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de combustíveis e lubrificantes, dentro dos 

limites do município de Condado, com fornecimento parcelado, conforme solicitações das Secretarias 
Municipais. Data e Local: 30 de Janeiro de 2013 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 17 de Janeiro de 2013

FRANCISCO GOMES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00002/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento de medicamentos diversos, não padro-

nizados, destinados a manutenção da Secretaria de Saúde do município. Data e Local: 30 de 
Janeiro de 2013 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 
- Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 17 de Janeiro de 2013

FRANCISCO GOMES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00003/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de material de limpeza, desti-

nados a diversas secretarias do município. Data e Local: 30 de Janeiro de 2013 às 10:00 horas, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 17 de Janeiro de 2013

FRANCISCO GOMES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00004/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais didáticos e de 

expediente, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de Condado. Data e 
Local: 30 de Janeiro de 2013 às 13:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio 
Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 17 de Janeiro de 2013

FRANCISCO GOMES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
DECRETO N° 002/2013

Convoca a Conferência Municipal da Cidade de Cuité de Mamanguape e dá outras providências.
A PREFEITA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE, usando das suas atribuições legais, 

e tendo em vista a Resolução Normativa n°.14, de 06 de Junho de 2012, do Conselho Nacional 
das Cidades.

DECRETA:
Art. 1° - Fica convocada a Conferência Municipal da Cidade de Cuité de Mamanguape, a se 

realizarnos dias 13/05/2013 e 14/05/2013, sob a coordenação da Prefeitura Municipal de Cuité 
de Mamanguape.

Art. 2° -A Conferência Municipal da Cidade de Cuité de Mamanguape, terá como temática: “Quem 
muda a cidade somos nós: Reforma Urbana já” e construirá propostas para subsidiar as discussões da 5ª 
Conferência Estadual das Cidades e da 5ª Conferência Nacional das Cidades.

Art. 3° - A Conferência Municipal da Cidade de Cuité de Mamanguape, será presidida pela Prefeita 
Municipal e na sua ausência ou impedimento eventual pelo Chefe de Gabinete.

Art. 4° -A Preparatória, Composta por representação do poder público municipal e da socie-
dade civil, será responsável pela organização da Conferência Municipal da Cidade de Cuité de 
Mamanguape, observando o disposto no Regimento da 5ª Conferência Nacional das Cidades e no 
Regimento da etapa estadual.

Art. 5° -Caberá a Conferência Municipal da Cidade de Cuité de Mamanguape, elaborar relatório 
final, a partir da sistematização das propostas aprovadas e encaminhar a Comissão Preparatória 
estadual e eleger os delegados para a 5ª Conferência Estadual das Cidades.

Art. 6° - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.
Cuité de Mamanguape, 15 de Janeiro de 2013. 

ISAURINA SANTOS MEIRELES DE BRITO
-PREFEITA CONSTITUCIONAL-

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA  TEREzINhA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 007/2013

OBJETO: Aquisição de material de construção, elétrico e hidráulico para diversas secretarias do 
município de Santa Terezinha/PB.

TIPO: Menor Preço. DATA DA ABERTURA:31/01/2013 – Horário: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI  10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Santa Terezinha-PB, 

através de sua Comissão de Licitação e contratos, na Rua José Nunes, Nº. 11, Santa Terezinha-PB.
Santa Terezinha-PB, 17 de Janeiro de 2013.

Ruy Rakson Cordeiro Alves Junior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 008/2013
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento parceladamente de material de limpeza, 

destinados às diversas secretarias do município de Santa Terezinha-PB.
TIPO: Menor Preço. DATA DA ABERTURA:31/01/2013 – Horário: 14:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI  10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Santa Terezinha-PB, 

através de sua Comissão de Licitação e contratos, na Rua José Nunes, Nº. 11, Santa Terezinha-PB.
Santa Terezinha-PB, 17 de Janeiro de 2013.

Ruy Rakson Cordeiro Alves Junior
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 01/2013 
Objeto: Fornecimento parcelado de  combustíveis e óleos lubrificantes, destinados a frota de 

veículos do município de Natuba/PB. Abertura dia 28 de janeiro de 2013, às 10:00 horas, a sessão 
pública será no prédio sede da Prefeitura Municipal de Natuba/PB.

Natuba, 17 de janeiro de 2013.
Taíza Freire do Vale

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DO TAC

EXTRATO – TERMO DE ACORDO E COMPROMISSO Nº 055/2012
O Prefeito Municipal de Natuba/PB, nos termos dispostos na Cláusula Décima Segunda do 

presente Termo, torna público o Termo de Acordo e Compromisso que entre si fazem a CHB - 
Companhia Hipotecária Brasileira e o Município de Natuba/PB. Objeto: Viabilizar a implementação 
de casas populares no município de Natuba/PB, por meio de ações do Programa Minha Casa 
Minha Vida - PMCMV. Dos Recursos Financeiros – Os recursos financeiros a serem utilizados na 
construção de 40 (quarenta) unidades habitacionais, são provenientes de: Subvenção Econômica, 
no valor de R$ 25.000,00 (vinte e cinco mil reais), por cota contratada; Contrapartida, no valor de 
R$ 0,00 (zero)  sob a forma de recursos financeiros e  R$2.050,00 (dois mil e cinqüenta reais)  
sob a forma de bens e/ou serviços economicamente mensuráveis,  por unidade contratada. Da 
vigência do Termo – l8 (dezoito)  meses contados a partir da data de assinatura – assinado em 27 
de junho de 2012, por representante  da CHB e o Sr. José Lins da Silva Filho – Prefeito de Natuba/
PB. Natuba, 17 de janeiro de 2013.

Sindicato de Agentes Comunitários de Saúde do Estado da Paraíba – SINDACS-PB
Rua da República, 288, 1º andar, Varadouro, João Pessoa-PB - Cep: 58.010-180

e-mail: sindacs.pb@hotmail.com  /  www.sindacspb.blogspot.com
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DE PRESTAÇÃO DE CONTAS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Coordenador Geral Estadual do Sindicato de Agentes Comunitários de Saúde do Estado da 

Paraíba (SINDACS-PB) no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os Agentes Co-
munitários de Saúde do Estado da Paraíba sócios desta entidade sindical, para Assembleia Geral 
Ordinária de Prestação de Contas a ser realizada no dia 29 de janeiro de 2013, conforme o capítulo 
VI, seção I, artigo 18º do Estatuto Social da Entidade, em 1ª convocação às 08:00hs com a presença 
de 50% mais 01(um) dos delegados presentes e em 2ª convocação às 08:30hs com os presentes.

Local da Assembleia: Casa de Shows Orion, Sito a Rua da Mangueira S/N  Rio Tinto – PB
Pauta:
1. Discussão e Deliberação da categoria de Agentes Comunitários de Saúde na Prestação de 

Contas exercício 2012 conforme determina o capítulo VI, seção I, artigo 15º, Item II do Estatuto Social 
da Entidade “Anualmente no primeiro mês de cada ano, a Coordenação Geral Estadual convoca 
com antecedência de 10(dez) dias para deliberar prestações de contas e relatórios da diretoria e 
fazer previsão orçamentária para o ano”;

João Pessoa /PB, 18 de janeiro de 2013.
Marcelo Piraiba da Silva

Coordenador Geral Estadual

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA

CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO
EDITAL DE LICITAÇÃO  DA  TOMADA DE PREÇO  Nº 001/2013 

A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de MAE DGAUA, torna público o 
CANCELAMENTO da publicação do Edital de Licitação - Tomada de Preços nº 001/2013 publicado 
no DIARIO OFICIAL DO ESTADO  de 15 DE JANEIRO DE 2013, edição 15. 137 pág.19 e NO 
JORNAL DE CIRCULAÇAO A UNIAO DE 15 DE JANEIRO DE 2013, Pag.25. 

MÃE D ÁGUA - PB,16 de Janeiro de 2013.
Silvania Soares da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO – CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL DA ÁREA JURÍDICA PARA OS SERVIÇOS NA 
ELABORAÇÃO DE PROJETOS DE LEI, DECRETOS, PORTARIAS, PARECERES, PROMOVER 
DEFESA PERANTE A COMARCA DE CONCEIÇÃO, ACOMPANHAR PROCESSOS TRABALHISTAS 
JUNTO A JUSTIÇA DO TRABALHO VARA DE ITAPORANGA.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CNPJ Nº 08.943.268/0001-79
LICITANTE VENCEDOR – FIDEL FERREIRA LEITE
CPF  nº 536.843.464-20
VALOR DO CONTRATO - R$ 72.000,00 (setenta e dois reais)
PRAZO DE VALIDADE – 12 (doze) meses
DATA DA CELEBRAÇÃO – 17 de Janeiro de  2013

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
GABINETE DO PREFEITO

DECRETO nº 996, de 14 de Janeiro de 2013.
Convoca a Conferência Municipal da Cidade de Mamanguape e dá outras providências.
O PREFEITO MUNICIPAL DE MAMANGUAPE, usando das suas atribuições legais, e tendo em 

vista a Resolução Normativa nº 14, de 06 de junho de 2012, do Conselho Nacional das Cidades.

DECRETA:
Art. 1º - Fica convocada a Conferência Municipal da Cidade de Mamanguape, a se realizar no 

dia 14 de Maio de 2013, sob a coordenação da Prefeitura Municipal de Mamanguape.
Art. 2º - A Conferência Municipal da Cidade de Mamanguape, terá como temática: “Quem muda 

a cidade somos nós: Reforma urbana já” e construirá propostas para subsidiar as discussões da 5ª 
Conferência Estadual das Cidades e da 5ª Conferência Nacional das Cidades.

Art. 3º - A Conferência Municipal da Cidade de Mamanguape, será presidida pelo Prefeito Mu-
nicipal e na sua ausência ou impedimento eventual pelo Secretario de Planejamento o Sr. Nilson 
José Moreira de Souza.

Art. 4º - A Comissão Preparatória, composta por representação do poder público municipal e 
da sociedade civil, será responsável pela organização da Conferência Municipal da Cidade de 
Mamanguape, observando o disposto no Regimento da 5º Conferência Nacional das Cidades e no 
Regimento da etapa estadual.

Art. 5º - Caberá a Conferência Municipal da Cidade de Mamanguape, elaborar relatório final, a 
partir da sistematização das propostas aprovadas e encaminhar a Comissão Preparatória estadual 
e eleger os delegados para a 5º Conferência Estadual das Cidades.

Art. 6º - Este decreto entra em vigor na data de sua publicação.
Mamanguape-PB, 14 de Janeiro de 2013

EDUARDO CARNEIRO DE BRITO
Prefeito Constitucional de Mamanguape

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 006/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material de Limpeza para suprir as diversas 
Secretarias do município de Bom Sucesso/PB, na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes de 
propostas de preços e habilitação será no dia 30 de janeiro de 2013, às 14:00 (quatorze) horas, na 
sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Etelvina Maria da Conceição, SN, Bairro 
Antão Gonçalves de Almeida, Bom Sucesso/PB. Editais, anexos e demais informações, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00.

Bom Sucesso/PB, 17 de janeiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 007/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material gráfico para suprir as diversas 
Secretarias do município de Bom Sucesso/PB, na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço por lote, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes de 
propostas de preços e habilitação será no dia 30 de janeiro de 2013, às 15:30 (quinze e trinta) 
horas, na sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Etelvina Maria da Conceição, 
SN, Bairro Antão Gonçalves de Almeida, Bom Sucesso/PB. Editais, anexos e demais informações, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00.

Bom Sucesso/PB, 17 de janeiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
RETIFICAÇÃO 

No Aviso do Pregão Presencial 003/2013, publicado na edição do DOU de 17 de janeiro de 
2013, seção 3, pág. 221, onde se lê na modalidade Pregão Presencial, dividido em lotes, do tipo 
menor preço por item, LEIA-SE: Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote. Fica modificada 
a data de recebimento dos envelopes de propostas de preços e habilitação do dia 29 para o dia 30 
de janeiro de 2013, no mesmo horário e local do aviso. Mais informações, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00.

Bom Sucesso/PB, 17 de janeiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO

Comunicamos a quem interessar que o procedimento licitatório nº. 403/2012 (Registro de 
Preço para Aquisição de Medicamentos Soluções Oftálmicas e Nasais) destinado aos Hospitais da 
Rede Pública Estadual: CPJM - HPMGER - CHCF E HRETCG, modalidade Pregão Presencial, foi 
considerado DESERTO, à luz da legislação vigente. 

REG CGE: 12-02033-9.
João Pessoa, 17 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N384/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/02/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de plaquetas destinadas ao tombamento dos bens adquiridos pela SEE, destinada à 
Secretaria de Estado da Educação - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº -13-00062-9.
João pessoa, 17 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

COMPANhIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIzAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 13-00061-1
Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE N. 039/2011 e 023/2012, torna público que no dia 30 de janeiro de 2013, às 09:00 horas, 
na sala de licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº. 003/2013. Objeto: Aquisição de 
registros de gaveta em ferro fundido, luvas de correr em ferro fundido e tipo junta mecânica, válvulas 
de retenção, tipo portinhola única, em ferro fundido em tubo em PVC de FOFO. Adquirir o edital 
ou obter informações na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, no bairro de Jaguaribe, na 
cidade de João Pessoa, Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 16 de janeiro de 2013.
Lucio Flavio Souto Batista

Pregoeiro

AGOSTINHO FERREIRA DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 11.141.259/0001-79, torna público que requereu 
a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação para 02 casas Residenciais, situ-
adas a Rua Terezinha Batista de Oliveira – Conj. José Américo de Almeida – JOÃO PESSOA – PB.

ARANESSA IMOVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.760.516/0001-46 Torna público que a SUDEMA– 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4701/2012 em 
Joao Pessoa, 6 de dezembro de 2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Loteamento urbano 
com 431 lotes de 200 m². Na(o) – RUA PROJETADA. QD. D-36, LT.  AP. 01, CIDADE BALNEÁRIA 
NOVO MUNDO Município: Conde – UF: PB. Processo: 2012-008411/TEC/LP-1310

JOSEVALDO CORREIA BATISTA - CNPJ/CPF: 00.213.103/0001-30 Torna público requereu SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, uma de Renovação da Licença 
de Operação, sob numero de processo  2012-007629, em João Pessoa, 24 de OUTUBRO 2012. 
Para a atividade de: Comercio varejista de madeira – AC: 710,95m².  DISTRITO INDUSTRIAL DE 
MANGABEIRA JP - PB

MEDITERRANNÉ CONSTRUÇÕES  E  INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.473.117/0001-
06  Torna  público  que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO 
AMBIENTE, emitiu a Licença Prévia nº 125/2013 em João Pessoa, 14 de Janeiro de 2013 – prazo 
: 360 dias. Para a atividade de: Edificação Multifamiliar com 40 (quarenta) unidades habitacionais  
Na(o)  –  RUA. FRANCISCO DIOMEDES CANTALICE  C/  RUA PAULINO PINTO QD. 30, LT. 133 
–  CABO BRANCO ,  Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012- 008782/TEC/LP-1343.

SINTERPA SINDICATO DOS SERVIDORES DO INTERPA – CNPJ/CPF Nº 09.145.681/0001-50, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 4970/2012 em João Pessoa, 19 de dezembro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Operação da Sede Social para reuniões e eventos com área de 141,30m², 
Cabedelo/PB. Na(o)  - Rua Alfredo Chaves Nº 334 - Areia  Vermelha Município: CABEDELO – UF: 
PB. Processo: 2012-008360/TEC/LO-4225.
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